
Один за сеть
Национальный  
сегмент интернета  
стал более крупным 
и менее устойчивым

Россия потеряла четыре пози‑
ции в рейтинге стран с наиболее 
устойчивым сегментом нацио‑
нального интернета. Масштаб 
возможного отказа сетей в стра‑
не при проблемах у национально‑
го провайдера, в данном случае 
«Ростелекома», растет четвер‑
тый год подряд. Аналитики свя‑
зывают тенденцию с консоли‑
дацией отрасли — при выводе 
из строя сети одного крупного 
оператора угроза возникает для 
всех. Сейчас ситуацию усугуби‑
ли дефицит оборудования из‑за 
ухода зарубежных поставщиков, 
а также использование на сетях 
оборудования для блокировки 
запрещенной информации.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным от‑
четом устойчивости национально‑
го сегмента интернета Qrator Labs 
(специализируется на сетевой без‑
опасности). Из него следует, что Рос‑
сия за год потеряла четыре пози‑
ции в рейтинге и заняла 14‑е место 
из топ‑ 20, а максимальный процент 
возможного отказа сетей в стране со‑
ставил 5,5%, тогда как годом ранее — 
5,08%. Такая доля сетей в РФ потеряет 
доступность при отказе националь‑
ного оператора связи («Ростелеком»).

Ухудшение позиции России в рей‑
тинге гендиректор Qrator Labs Алек‑
сандр Лямин объясняет усилением 
консолидации на телеком‑рынке: 
«Это многолетний тренд: крупные 
игроки операторского рынка поку‑
пают более мелких». Как следствие, 
происходит технологическое объ‑
единение сетей, увеличение числа 
единых точек отказа (узел системы, 
отказ которого приводит к ее отклю‑
чению) и общее снижение их ста‑
бильности, отмечает он, «при сохра‑
нении этой тенденции вероятность 
того, что Россия покинет топ‑20 в сле‑
дующем году, довольно высока». 
В этом году из рейтинга уже вылете‑
ли США, которые годом ранее зани‑
мали 17‑е место, Таиланд и Испания. 
Вернулись Ирландия, Бельгия и Гон‑
конг. В РФ процент потенциального 
отказа сетей возрастает уже в течение 
четырех лет, уточнили в Qrator Labs.

В «Вымпелкоме», впрочем, по‑
лагают, что незначительное сниже‑
ние устойчивости сетей в среднем 
по России «можно назвать скорее 
погрешностью». «Утверждение, что 
укрупнение сетей отрицательно ска‑
зывается на их устойчивости, на наш 
взгляд, безосновательно»,— отмеча‑
ют там. Правильно спланированная 
интеграция сокращает количество 
транзитного оборудования и, следо‑
вательно, точек отказа, подтвержда‑
ют в «МегаФоне». В МТС и «Эр‑Теле‑
коме» отказались от комментариев. 
В «Ростелекоме» не ответили „Ъ“.

Рынок продолжит двигаться в сто‑
рону поглощения небольших опера‑
торов более крупными, считает ди‑
ректор технического департамента 
«Хайтэк‑Интеграции» Дмитрий Лась‑
ков. Одной из наиболее заметных 
сделок на рынке в этом году стало 
приобретение интернет‑провайдера 
Москвы «Акадо» совместным пред‑
приятием «Ростеха» и «ЭР‑Телекома».
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Мирный атом военного времени
МАГАТЭ обнародовало доклад об инспекции Запорожской АЭС

Международное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ) во вторник опублико‑
вало доклад о ситуации на украинских 
АЭС с упором на электростанцию в запо‑
рожском Энергодаре. Инспекторы при‑
зывают срочно принять меры для предо‑
твращения ядерной аварии: прекратить 
обстрелы территории Запорожской АЭС 
и создать зону безопасности вокруг стан‑
ции, убрать военную технику с ее терри‑
тории и создать более благоприятные 
условия для работы украинского персо‑
нала. Ситуацию на Украине они называют 
«беспрецедентной», поскольку атомные 
электростанции ранее никогда не оказы‑
вались в зоне боевых действий.

Инспекторы МАГАТЭ посетили Запорож‑
скую АЭС 1 сентября. Этому визиту предше‑
ствовали многомесячные переговоры меж‑
ду агентством, Киевом и Москвой, при этом 
до самого последнего момента было неяс‑
но, сможет ли делегация во главе с генераль‑
ным директором агентства Рафаэлем Грос‑
си добраться до подвергающейся обстрелам 
станции в Энергодаре (подробнее см. „Ъ“ от 2 
сентября).

Опубликованный МАГАТЭ во вторник от‑
чет по итогам этого визита не позволяет сде‑
лать однозначный вывод о том, кто именно 
обстреливает территорию вокруг крупней‑
шей в Европе АЭС. С одной стороны, все дан‑
ные об обстрелах, разрушениях и жертвах 
в документе приведены со ссылкой на укра‑
инскую сторону. С другой стороны, в докла‑
де напрямую не говорится, что станцию об‑
стреливают российские силы. В документе 
лишь сказано, что они ее «оккупируют» (Рос‑
сия, напомним, заняла Запорожскую АЭС 
в начале марта). Москва утверждает, что стан‑
цию с тех пор обстреливают украинские воо‑
руженные силы.

Таким образом МАГАТЭ, судя по всему, ста‑
рается пройти между струйками дождя, что‑
бы оставить для себя открытой возможность 
продолжать взаимодействие как с Киевом, 
так и с Москвой. Ситуацию на Украине агент‑
ство между тем называет «беспрецедент‑
ной», поскольку, как сказано в докладе, бо‑
евые действия ранее еще ни разу не велись 
на территории страны со столь развитой 
мирной атомной программой. «Ядерная ава‑
рия может иметь серьезные последствия 
как внутри этой страны, так и за ее предела‑
ми»,— предупреждает МАГАТЭ.

В ходе обстрелов Запорожской АЭС, как 
следует из документа, уже пострадали: зда‑
ния, в котором хранятся свежее ядерное 
топливо и твердое отработанное топливо; 
крыши нескольких зданий, в том числе га‑
ража, где находятся машины для перевозки 
отработанного топлива; цистерны со сма‑
зочным маслом для турбин; помещение, 
где расположены аварийные системы для 
физической защиты станции; контейнер 
с системой радиационного контроля в не‑
посредственной близости от сухого храни‑
лища отработавшего топлива; новое здание 
учебного комплекса. «Часть повреждений 

была обнаружена вблизи зданий энерго‑
блоков»,— говорится в отчете.

И хоть эти разрушения пока не стали при‑
чиной аварии, боевые действия вблизи АЭС 
представляют, по мнению инспекторов МА‑
ГАТЭ, серьезную угрозу. «Продолжающиеся 
обстрелы могут привести к повреждению 
других важных систем станции и ее оборудо‑
вания, а также повлечь за собой более тяже‑
лые последствия, включая неограниченный 
выброс радиоактивных материалов в окру‑
жающую среду»,— предупреждают эксперты.

В связи с этим агентство призывает не‑
медленно прекратить боевые действия 
близ Запорожской АЭС и создать вокруг 
нее «зону ядерной безопасности». МАГАТЭ 
предлагает всем заинтересованным сторо‑
нам срочно приступить к консультациям 
по этому вопросу.

При этом с территории АЭС, как следует 
из документа, должна быть вывезена воен‑
ная техника. О том, что там находятся более 
40 единиц российской техники (включая 
БТР), агентство в августе проинформировала 
украинская сторона. Несколько российских 

военных грузовиков инспекторы видели 
и сами в ходе визита на станцию. По мне‑
нию экспертов агентства, присутствие рос‑
сийских военных не дает украинскому опе‑
ратору «Энергоатом», который по‑прежнему 
продолжает управлять Запорожской АЭС, 
возможности полностью контролировать 
ситуацию на объекте.

В присутствии на станции старшего тех‑
нического персонала «Росатома» инспекто‑
ры МАГАТЭ тоже увидели риски: по их мне‑
нию, это является почвой для трений, 
размывания полномочий и зон ответствен‑
ности, что может привести к нарушению 
стандартной цепочки принятия решений 
в аварийной ситуации.

Украинский персонал Запорожской АЭС, 
как сказано в отчете, работает в условиях 
постоянного стресса и давления, что так‑
же может привести к человеческим ошиб‑
кам, чреватым серьезными последствиями. 
Агентство призывает устранить эти факто‑
ры риска.

Большое внимание инспекторы удели‑
ли внешнему энергоснабжению станции, 
которое уже неоднократно полностью или 
частично прерывалось в результате боевых 
действий, системе реагирования на аварий‑
ные ситуации, логистическому обеспече‑

нию объекта и коммуникации украинского 
руководства АЭС с находящимся в Киеве опе‑
ратором. Все эти вопросы МАГАТЭ считает 
в разной степени проблемными. Остальные 
три действующие на территории Украины 
АЭС (Хмельницкая, Ровенская, Южно‑Укра‑
инская) продолжают, как сказано в отчете, 
«несмотря на беспрецедентные обстоятель‑
ства, безопасно и надежно работать».

Москва полагает, что гендиректор МА‑
ГАТЭ Рафаэль Гросси конкретизирует свою 
идею о создании зоны защиты на Запорож‑
ской АЭС, после чего будет ясно, как дей‑
ствовать. Об этом постоянный представи‑
тель РФ при международных организациях 
в Вене (где расположена штаб‑квартира МА‑
ГАТЭ) Михаил Ульянов сказал в интервью 
«РИА Новости». На 22:00 по московскому 
времени во вторник было намечено засе‑
дание Совета безопасности ООН, где этот 
вопрос должен был стать одним из ключе‑
вых. Ранее российские официальные лица 
отвергали идеи демилитаризации зоны во‑
круг Запорожской АЭС, опасаясь, что при 
таком сценарии украинская сторона может 
попытаться вернуть себе полный контроль 
не только над станцией, но и над прилегаю‑
щей к ней территорией.

Елена Черненко
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Концессионалы  
в своем деле
ГПБ и «БТС‑Мост» подали заявку на участие 
в расширении Восточного полигона

Газпромбанк и «Бамтоннельстрой‑Мост» 
Руслана Байсарова предложили прави‑
тельству без конкурса заключить кон‑
цессию на расширение Восточного по‑
лигона. Речь идет о создании объектов 
параллельно уже идущим работам ОАО 
РЖД. Строительство, утверждают в кон‑
сорциуме, не будет затрагивать дейст‑
вующую инфраструктуру и не потребует 
остановки движения. Стоимость первого 
этапа концессии в консорциуме оцени‑
вают примерно в 550 млрд руб. Но в ОАО 
РЖД осторожно относятся к идеям кон‑
сорциума, считая менее рискованным 
его подключение уже к следующей, тре‑
тьей очереди проекта и не по основному 
пути, а по ответвлениям.

Консорциум Газпромбанка и «Бамтон‑
нельстрой‑Моста» («БТС‑Мост») Руслана Бай‑
сарова подал концессионную инициативу 
для участия в расширении Восточного поли‑
гона, рассказал первый вице‑президент — 
начальник департамента инфраструктур‑
ных проектов и государственно‑частного 
партнерства банка Павел Бруссер в ходе сес‑
сии «БАМ и Транссиб: как построить быстрее» 
Восточного экономического форума. Он при‑
звал правительство поручить Минфину вме‑
сте с консорциумом отработать и утвердить 
источники и схему финансирования.

Наличие частной инициативы, по зако‑
ну, дает возможность правительству заклю‑
чить концессию без конкурса. «Безусловно, 
мы не боимся конкуренции,— заверил Па‑
вел Бруссер.— По мнению нашей рабочей 
группы, время, которое может уйти на кон‑
курсность, может составить от года и более. 
По различным оценкам, страна теряет в год 
от нерасширения Восточного полигона по‑
рядка 2 трлн руб.».

О готовности консорциума Газпромбанка 
и «БТС‑Моста» взять в концессию расшире‑
ние Восточного полигона „Ъ“ писал 1 июня. 
Тогда сообщалось, что строительство позво‑
лит достичь провозной способности в 260–
280 млн тонн к 2035 году, и потенциальный 
концессионер готов вложить 1,5 трлн руб. 
Сейчас, уточнил „Ъ“ зампред совета директо‑
ров «БТС‑Моста» Никита Сатюков, инициати‑
ва подана только в отношении сложнейших 
инфраструктурных объектов с наиболее 
длительными сроками строительства: «Это 
так называемые бутылочные горлышки, ко‑
торые нужно срочно начинать расширять».

В ОАО РЖД с осторожностью смотрят 
на использование концессии на железных 
дорогах и считают, что она может приме‑
няться только в отношении новых объектов.
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Аномальная нормальность
Как курские политики  
ведут «мирную» выборную кампанию  
в «прифронтовых» условиях

„Ъ“ завершает серию предвыборных 
 публикаций репортажем из Курска, где 
9–11 сентября пройдут выборы в город‑
ское собрание. «Прифронтовой» статус 
области, приграничные районы которой 
периодически подвергаются обстрелам 
со стороны Украины, казалось бы, де‑
лает особо актуальной для региона тему 
специальной военной операции. Но, как 
выяснил Андрей Винокуров, большинст‑
во участников кампании от этих вопро‑
сов сознательно дистанцируются, де‑
лая акцент на сугубо мирных проблемах 
горожан.

Несмотря на сохраняющийся в Курс‑
ке «желтый» уровень террористической 
угрозы, на первый взгляд ничто в городе 
не напоминает о том, что это столица при‑
граничного региона, регулярно подверга‑
ющегося обстрелам со стороны Украины. 
В поезде из Москвы попутчик уверял корре‑
спондента „Ъ“, что он здесь в командиров‑
ке уже месяц, но никакой опасности не ощу‑
щает, в отличие от его коллег, направленных 
в Белгород. Как признается мэр Курска Игорь 
Куцак, он тоже, общаясь с жителями, не ви‑
дит, чтобы они были сильно встревожены 
вопросами обеспечения безопасности, хотя 
и сопереживают происходящему на сопре‑
дельной территории. Тем более что в самом 
Курске все спокойно, а инциденты с обстре‑

лами происходят достаточно далеко от об‑
ластного центра. Хотя правоохранительные 
органы и спецслужбы работают в усиленном 
режиме, добавляет мэр.

Видимой тревоги в городе действитель‑
но не ощущается. По вечерам в барах звучит 
«Сектор газа», кафе украинской кухни «Ди‑
канька» работает без сбоев, а на Театраль‑
ной площади возле памятника Пушкину 
у поющих фонтанов допоздна многолюд‑
но. Горожане, похоже, больше встревоже‑
ны ямами на дорогах, которых в Курске не‑
мало, в том числе из‑за работ по перекладке 
теплотрассы.

Впрочем, в разговорах тема близости 
к зоне специальной военной операции 
(СВО) нет‑нет да и возникает. Кто‑то вспоми‑
нает, что недавно украинского диверсанта 
поймали прямо в Курске. Кто‑то рассказыва‑
ет историю о приграничном селе, где одна 
из улиц находится прямо на границе с Укра‑
иной: «Говорят, там какая‑то бабушка перехо‑
дила дорогу, ездила на автобусе и передавала 
информацию о наших военных. Хотя, мо‑
жет, преувеличивают». «Я бы не сказала, что 
спокойно. Хлопки, самолеты слышно. Не раз 
просыпалась ночью. Но так, чтобы прямо 
страшно выйти на улицу,— я бы не сказала. 
Неприятно»,— говорит студентка Алена.

региональные выборы — с4
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сегодняшнее 
число 4,265

триллиона рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в бюджет в январе—ав-
густе 2022 года. Годом ранее эта сумма составляла 4,143 трлн руб. (рост на 3%). Поступления отдельно за 
август служба не раскрывает, но их размер можно определить через разницу сборов за восемь и семь 
месяцев — 393 млрд руб., что сразу на треть меньше результата августа 2021 года. Замглавы ФТС Влади-
мир Ивин вчера сообщил, что объемы торговли с западными странами с начала военной операции упали 
на 26%: 24% составило падение по экспорту, более 30% — по импорту. Лидерами падения оборота, по его 
словам, являются Великобритания, США, Германия, Нидерланды, Франция и Финляндия.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения  
призваны на госслужбу

У неожиданно позитивной статисти-
ки капвложений второго квартала 
2022 года, которую еще до публика-
ции данных Росстатом анонсировал 
первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов (см. „Ъ“ от 30 августа), ока-
зались ожидаемые причины — вло-
жения бюджета и госкомпаний. Их 
вклад, по оценкам аналитиков Райф-
файзенбанка, обеспечил почти весь 
прирост показателя в реальном го-
довом выражении. Частные же инве-
стиции в это период снизились (см. 
график). «Судя по всему, немалую 
роль сейчас играет инфраструктур-
ное строительство»,— замечают экс-
перты. Общий объем строительных 
работ во втором квартале прибавил 
3,4% год к году, в июле его динами-
ка обеспечила второй по величине 
вклад в локальное улучшение ВВП 
(см. „Ъ“ от 6 сентября).

При этом в Райффайзенбан-
ке отмечают, что курс рубля, дол-
го являвшийся «неплохим прокси» 
для дефлятора инвестиций в основ-
ной капитал, впервые показал су-
щественно разнонаправленную ди-
намику с индексом цен на инвест-
товары. На фоне укрепления рубля 
по итогам второго квартала 2022 
года дефлятор вырос на 16,5% год 
к году. Это, полагают аналитики бан-
ка, неудивительно. «Значительное 
влияние как на потребительскую ин-
фляцию, так и на инфляцию инве-
стиционных товаров оказывают су-
щественный рост издержек на ло-
гистику и прямые или косвенные 
эффекты от санкций»,— поясняют 
они. В правительстве уже признава-
ли, что восстановление наблюдает-
ся в потребительском и промежуточ-
ном импорте, в инвестиционном — 
его нет. Таким образом, стоимость 
бюджетных капитальных закупок за-
метно растет.

По данным Росстата, годовые 
темпы роста капитальных инвести-
ций во втором квартале замедлились 
до 4% в реальном выражении с 13% 
в первом квартале (см. „Ъ“ от 1 сен-
тября). По оценке ЦМАКП, в среднем 
за второй квартал с учетом сезон-
ности к первому кварталу капвложе-
ния снизились на 1,4% против роста 
на 3,1% в январе—марте. «Просад-
ка инвестспроса в этом году, по всей 
видимости, окажется слабее, чем мы 
полагали ранее. В числе ключевых 
факторов — бюджетная поддерж-
ка, а также меньшее снижение до-
бычи (и инвестиций) в нефтегазовом 
секторе»,— заключают в Райффай-
зенбанке. В Минэкономики же ждут, 
что определяющим для динамики ка-
пвложений станет 2023 год, и обе-
щают беспрецедентные вложения 
в инфраструктуру регионов (см. ин-
тервью на этой странице). 

Алексей Шаповалов
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Замминистра экономического развития 
Дмитрий Вахруков в интервью „Ъ“ рас-
сказал о реализации механизмов инфра-
структурных бюджетных кредитов (ИБК), 
направлении высвобожденных в резуль-
тате реструктуризации задолженности 
средств на инвестпроекты, а также об из-
менении подходов к территориальному 
планированию и донастройке работы осо-
бых экономических зон.

— Как сейчас вы оцениваете инвестактив-
ность в регионах? С какими проблемами 
сталкиваются территории?
— Инвестактивность в последние годы я бы 
оценил как высокую — в целом по стране объ-
ем вложений вырос в годовом выражении, не-
смотря на то что еще весной мы ожидали спад. 
Так, прирост в первом квартале составил 12,8% 
к аналогичному периоду прошлого года. Мы 
видим востребованность федеральных инстру-
ментов поддержки инвестиций, запущенных 
по поручениям президента и председателя пра-
вительства: ИБК, которые предоставляются на 
15 лет под 3% годовых, программа реструкту-
ризации бюджетных кредитов, предполагаю-
щая направление высвобождаемых средств на 
поддержку новых инвестпроектов, а также про-
граммы Фонда развития территорий.

При этом надо сказать, что по регионам 
картина весьма неоднородная. Есть террито-

рии, которые можно назвать традиционны-
ми лидерами (по объемам инвестиций в ос-
новной капитал), как Москва, Ямало-Ненец-
кий и Ханты-Мансийский автономные окру-
га, Московская область, Санкт-Петербург 
и Татарстан, но многие другие регионы также 

очень активно включились в эту повестку — 
в результате даже те субъекты, которые каза-
лись достаточно депрессивными, сейчас про-
являют чудеса высокой инвестиционной ак-
тивности. Проблемные регионы я бы сейчас 
не стал выделять, поскольку в основном труд-
ности носят объективный характер и связа-
ны со структурными изменениями в эко-
номике — в частности, в регионах с яркой 
специализацией на отраслях, которые на-
ходятся под существенным влиянием санк-
ций, инвестактивность несколько ниже, чем 
у остальных территорий. Объясняется это од-
ной простой причиной: компании заканчи-
вают реализацию уже запущенных проектов 
(и практически ни от одного крупного проек-
та инвесторы не отказались), а только запла-
нированные проекты теперь надо пересоби-
рать, поскольку изменился состав оборудова-
ния, не все комплектующие можно закупить. 
— Ранее сообщалось о распределении 
1 трлн руб. бюджетных инфракредитов. 
Каковы итоги этой работы?
— Этот механизм оказался востребованным 
в силу двух факторов. Первый — высокая из-
ношенность коммунальной и энергетиче-
ской инфраструктуры, на обновление кото-
рой в бюджетах регионов не хватает денег. 
Второй — уровень инвестиционной составля-
ющей в тарифах предприятий ЖКХ, которые 
не позволяют осуществлять новое масштаб-

ное строительство, поскольку денег едва-едва 
хватает на текущий ремонт и минимальные 
инвестиции. Все это говорит о том, что у нас 
есть недоинвестированность инфраструкту-
ры, копившаяся годами. Соответственно, ре-
гионы, увидев возможность получения льгот-
ного финансирования на развитие инфра-
структуры, действительно очень хотят этим 
воспользоваться. В целом объем капиталовло-
жений в инфраструктуру окажется беспреце-
дентным — регионы получат 1 трлн руб. бюд-
жетных кредитов. При этом объем внебюд-
жетных инвестиций, по оценкам регионов, 
составит 11 трлн руб. То есть мультипликатор 
очень высокий — 11 руб. частных средств на 
1 руб. бюджетных вложений.

Средства ИБК распределены условно на 
две группы проектов: крупные, как, напри-
мер, метро в Нижнем Новгороде или очист-
ные сооружения в Краснодарском крае, кото-
рые оцениваются в десятки миллиардов ру-
блей, и некий пул региональных проектов, 
преимущественно предполагающих созда-
ние инфраструктуры для жилищного стро-
ительства. Так, на сегодняшний день рас-
пределение ИБК привязано к строительству 
134 млн кв. м жилья в 2025–2026 годах.

Интервью взяла Евгения Крючкова
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«Если инструмент есть, то надо им пользоваться»
Заместитель главы Минэкономики Дмитрий Вахруков  
об инструментах поддержки инвестактивности в регионах

Минвостокразвития планирует привязать 
инструмент дальневосточной концессии, 
позволяющий возвращать инвесторам за-
траты на строительство инфраструктуры 
в течение 10–20 лет, к мастер-планам го-
родов на Дальнем Востоке. Планы, в свою 
очередь, должны включать приоритет-
ные проекты обновления инфраструктуры. 
Пока в рамках механизма одобрено только 
восемь проектов на 12,3 млрд руб., но за-
просы регионов значительно шире — боль-
шинство рассчитывают на строительство 
новых соцобъектов. Инвесторы, в свою 
очередь, указывают, что им пока не хвата-
ет понятных правил игры и долгосрочных 
гарантий.

Инструмент дальневосточной концессии 
(целевой механизм привлечения частных 
инвестиций в инфраструктуру с возвратом 
средств за счет будущих налогов в рассрочку на 
20 лет) будет сфокусирован в первую очередь 
на развитии мастер-планов дальневосточных 
городов, заявил на Восточном экономическом 
форуме министр по развитию Дальнего восто-
ка и Арктики Алексей Чекунков. Такие планы 
разрабатывают 25 городов Дальневосточного 
федерального округа, 17 из них готовы. В част-

ности, накануне был представлен мастер-план 
развития Петропавловска-Камчатского. 

Всего в рамках механизма дальневосточной 
концессии, запущенного год назад, одобрено 
восемь проектов на 12,3 млрд руб. Предпола-
галось, что концессия позволит быстрее стро-
ить инфраструктуру (ее объем ведомство оце-
нивало в 500 млрд руб.), но повышение ставок 
ЦБ весной сделало финансирование концесси-
онных проектов невыгодным для бюджета. Те-
перь Минвостокразвития обсуждает с Минфи-
ном возможность введения долгосрочных ли-
митов для программы, чтобы увязать бюджет-
ное планирование с выходящими за него сро-
ками концессий. Замглавы ведомства Анато-
лий Бобраков пообещал обеспечить инвесто-
рам «очень прозрачную картину источников 
финансирования обязательств» бюджетов по 
соглашениям, которые будут заключаться ре-
гионами, и представить критерии отбора про-
ектов. Пока инструмент используется для ре-
шения оперативных задач регионов, а должен 
стимулировать привлечение частных инвести-
ций не только в промышленную, но и в соци-
альную инфраструктуру, отметил он. 

Механизм дальневосточной концессии по-
зволяет использовать и другие меры поддерж-

ки — в частности, привлекать льготное фи-
нансирование. Регионы уже получают инфра-
структурные бюджетные кредиты. В этом году 
в рамках проекта запланировано выделение 
15 млрд руб., половина уже поступила в ре-
гионы, сообщили в Минстрое. Всего до 2025 
года заявлено 98 проектов с бюджетным уча-
стием в 41 млрд руб. (внебюджетные инвести-
ции должны составить 687 млрд. руб.), в том 
числе строительство моста через Лену, финан-
сирование которого долго откладывалось. Ре-
гионы привлекают средства и через инфра-
структурные облигации — всего одобрено де-
вять проектов на 21 млрд руб., еще 18 проек-
тов на 50,6 млрд руб. находятся на рассмотре-
нии ДОМ.РФ. 

Всего на Дальнем Востоке, по данным На-
ционального центра ГЧП, более 600 подобных 
проектов (440 из них — в сфере ЖКХ, в основ-
ном это строительство котельных), на макроре-
гион приходится 760 млрд руб. вложений (из 
общего объема в 4 трлн руб.), более 500 млрд 
руб. из этой суммы — инвестиции банков. Ин-
весторам пока не хватает понятных критериев 
отбора проектов и гарантий на весь срок их ре-
ализации, масштаб инструмента также должен 
быть больше, отметил вице-президент Сбер-

банка Михаил Чачин, оценив объем заявлен-
ных инвестиций в пять инфраструктурных от-
раслей за последний год в 350 млрд руб. В «Ин-
фраВЭБе», в свою очередь, попросили Мин-
востокразвития пересмотреть методику оцен-
ки сопутствующих проектов (к примеру, строи-
тельства дорог к промышленным объектам) — 
сейчас на них приходят отрицательные отзы-
вы. Общие правила также нужны регионам 
и банкам — чтобы лучше договариваться, от-
метили в компании. Пока инвесторам не хва-
тает данных для проверки финансовых моде-
лей и оценки того, какие выплаты должен про-
изводить регион в ближайшие пять-десять лет.

Регионам, в свою очередь, нужна поддерж-
ка при подготовке первичной документации 
сложных проектов. Лучшая практика по за-
пуску концессий сейчас в Якутии. Здесь про-
сят не ужесточать критерии отбора проек-
тов, но утвердить долгосрочные лимиты, что-
бы в концессии привлекались крупные инве-
сторы, а не только региональные операторы. 
В остальных же регионах рассчитывают, что 
выделение приоритетных проектов в рамках 
мастер-планов позволит облегчить привлече-
ние финансирования.

Татьяна Едовина, Владивосток

Дальневосточные концессии  
переподключают к бюджету
Минвостокразвития адаптирует их к новой реальности

Минэкономики опубликовало на regulation.gov.ru проек-
ты документов, описывающие правила работы программ 
госкомпаний по «выращиванию» поставщиков из ком-
паний малого и среднего бизнеса. Помимо проекта схе-
мы самих программ-«инкубаторов», в пакет входит и про-
ект правил мониторинга их работы — им займется подве-
домственная министерству Корпорация МСП. Таким об-
разом, программа адаптации малого бизнеса к потреб-
ностям и требованиям госкомпаний, закупающих у МСП 
товаров и услуг на 4 трлн руб. в год, близка к запуску — 
предполагается, что пакет вступит в силу 12 ноября. 

Модельная программа «выращивания» госкомпаниями 
МСП-поставщиков должна будет описывать «комплекс мер 
по оказанию им финансовой, правовой, методической, ин-
формационной и иной поддержки» (это может быть финан-
сирование модернизации, покупка оборудования, обучение 
персонала и т. п.). Цель — увеличение количества квалифици-
рованных поставщиков, наращивание доли закупок у субъек-
тов МСП (в том числе — инновационной и высокотехнологич-
ной продукции) и создание системы внедрения и трансфера 
технологий, интегрированной в бизнес-стратегии госкомпа-
ний, в механизмы импортозамещения и локализации произ-

водства. Необходимость программы ранее объяснялась тем, 
что зачастую продукция малых компаний-поставщиков го-
сАО не соответствует предъявляемым требованиям (см. „Ъ“ 
от 19 января и 26 мая).

Предполагается, что программы будут привязаны к конкрет-
ным товарам, работам и услугам, необходимым госкомпаниям. 
ГосАО смогут устанавливать и собственные требования к МСП, 
с которыми они готовы работать,— это позволит учесть отрасле-
вую специфику. Отбирать участников госкомпании будут на со-
зданной Минэкономики цифровой платформе МСП путем оцен-
ки заказчиком соответствия заявок требованиям программ. По-
сле отбора с участниками программы будет утверждаться «ин-
дивидуальная карта» их развития и подписываться соглашение 
об оказании мер поддержки — с указанием их перечня, порядка 
и сроков реализации, объема поддержки, ответственных за ре-
ализацию мероприятий и ответственности сторон соглашения 
за его выполнение. Одной из мер поддержки может стать доступ 
к объединенной программе льготного кредитования Минэко-
номики, ЦБ и Корпорации МСП (см. „Ъ“ от 14 июля).

Корпорация МСП будет вести реестр программ «выращи-
вания» и мониторить их реализацию — с ежегодным отчетом 
(не позднее 30 апреля) и публикацией его на цифровой плат-

форме МСП до 31 мая. В отдельном реестре будет консолиди-
рована информация об МСП, не исполнивших обязательства 
перед заказчиком. Исключаться такие данные из реестра бу-
дут по истечении двух лет либо по решению суда.

К 2024 году объем закупок госкомпаний у субъектов МСП 
должен вырасти до 5 трлн руб., в 2021 году объем закупок соста-
вил 4,18 трлн руб. С 2022 года обязанность привлекать малый 
бизнес к поставкам расширена на всех заказчиков по ФЗ-223 — 
с 1,8 тыс. до более 20 тыс. заказчиков. Отметим, ранее беспо-
койство экспертов вызывала возможность произвольного от-
бора госкомпаниями «своих» МСП для поддержки. Ко второму 
чтению поправок в закон о МСП Минэкономики был введен за-
прет на аффилированность МСП с госкомпаниями (см. „Ъ“ от 
26 мая). Впрочем, из-за постепенного закрытия информации 
о закупках госкомпаний и слабой борьбы с аффилированно-
стью эффективность этой меры неочевидна. Доработать защи-
ту от закупок у «своих» чиновники обещали в рамках подготов-
ки актов, регулирующих отбор участников — но следов этого 
обнаружить не удалось: МСП, получившие отказ госкомпании 
в участии в ее программе, вправе лишь «обжаловать решение 
заказчика в порядке, установленном заказчиком».

Олег Сапожков

Малый бизнес доведут до кондиции
Опубликована модель программы «выращивания» поставщиков госкомпаний
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6 сентября во Владивостоке про-
шел первый день Восточного эко-
номического форума (ВЭФ). Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Анд-
рей Колесников изучает, в лучшую 
или худшую сторону Восточный 
форум отличается от Петербург-
ского, и хочет понять, нужен ли 
этот форум на Дальнем Востоке 
так же, как на Ближнем Западе.

Несколько павильонов, вытекаю-
щих друг из друга на острове Русский 
примерно так же стремительно, как 
на Пулковских высотах, но все-таки 
не так безраздельно (разделения есть, 
и из одного павильона ты по перехо-
ду, который сначала кажется очень ес-
тественно длящимся, не обязатель-
но попадешь в другой, а можешь упе-
реться в оранжевую стену), заполне-
ны бессистемно кочующим от стены 
к стене, от павильона к павильону че-
ловеческим материалом.

Едва ли не первым человеком, 
кого вы встретите на ВЭФе (а ты, про-
износя эту аббревиатуру, все равно не 
можешь не думать о том, что это не 
про форум, а про радиоприемник. Да, 
почти все забыли, а ты не можешь), бу-
дет бывший министр иностранных 
дел Австрии Карин Кнайссль. Ее появ-
ление на форуме сюрприз, но только 
не для нее.

— Да я и так собиралась,— воскли-
цает она,— я даже не знала, что Путин 
будет, честное слово, не знала.

Такому человеку и должно быть на 
таком мероприятии, все верно. Она 
здесь после первого заседания участ-
ников судоходства по Северному мор-
скому пути на ВЭФе. И выясняется, 
что нет ей больше жизни в ее собст-
венной стране:

— Я теперь живу в Ливане, пишу 
книги,— признается она, но с другой 
стороны, тут и признаваться не в чем, 
просто живет в Ливане.— Жить мож-
но везде, где есть электричество!

Ливан в этом смысле тут же нужда-
ется в уточнении:

— Правда, у нас в Ливане элек-
тричество есть всего два часа в день! 
Но еще раз хочу сказать: жить мож-
но везде!

Она уехала, потому что ей жизнь 
в Австрии стала немила, а на самом 
деле, видимо, невыносима, потому 
что бывший министр иностранных 
дел как была с самого начала почти во 
всем на стороне господина Путина, 
так и осталась. Однако нельзя, навер-
ное, сейчас в Австрии быть на стороне 
господина Путина и оставаться в Ав-
стрии. И она нашла себе Ливан. И это 
очень неожиданно. Ну Ливан-то поче-
му? Ну зачем Ливан-то? Из крайности 
в крайность уж не надо бы.

— А в Москву вы пробовали пере-
ехать?

— Вы поймите,— вздыхает она,— 
я же за городом хочу жить! Я что, в Мо-
скве буду в деревне какой-то жить? 
Я не понимаю!

Но есть же у нас благоустроен-
ные подмосковные деревни, что та-
кого-то, и живут люди как ни в чем 
не бывало и в Одинцовском районе, 
и в Истринском, да и кругом!.. Карин 
Кнайссль машет руками:

— Я пыталась, знаете! Честное сло-
во, пыталась устроиться, но это оказа-
лось невозможно!

Сразу хочется хоть как-то ей посо-
действовать, помочь хотя бы мораль-
но; и ведь может получиться, если 
очень захотеть, и должно! Ведь заслу-
женный человек, в конце концов. 
Приехала пару лет назад на такой же 
форум к нам со сломанной ногой, си-
дела на пленарном заседании в ин-
валидной коляске, помните? Разве 
для такого не найдется местечка в ка-
ком-нибудь забытом богом коттедж-
ном поселке с подходящим, австрий-
ским или немецким даже, названи-
ем? Один даже называется «Немецкая 
деревня». Но с другой стороны, ей это, 
наверное, как раз теперь и не понра-
вится. Тогда есть «Русская деревня». 
Что-то да подберем.

Точка, куда надо подойти, чтобы 
не было скучно послушать,— конфе-
ренц-зал общества «Знание». Тут все 
время происходит что-то стоящее. 
Вот делится пережитым и передуман-
ным Игорь Шувалов, глава ВЭБ.РФ. 
Его, правда, беспокоят ведущие, ко-
торые мучают вопросами, какое об-
разование для молодых людей наибо-
лее эффективно, но он справляется:

— Любое!
— Как это любое? — отказываются 

понимать ведущие.
— Даже среднее профессиональ-

ное образование — это чуть-чуть не 
законченное высшее,— объясняет 
он.— Я не уверен, что для того, чтобы 
работать кем-то, надо на него учить-
ся. Допустим, есть у человека жела-
ние учиться, и он его реализует — 
вот и все! А работать может в другой 
области.

Молодые люди из Дальневосточ-
ного федерального университета, ко-
торыми в основном наполнен зал, 
в некотором смущении: что-то тут 
не так. Не легкомысленно ли это? Их 
по-другому учат. Но тут дело, видимо, 
в том, что господин Шувалов отказы-
вается подстраиваться под них и под 
эти банальные вопросы.

Он категорически не согласен, что 
вырос на Дальнем Востоке:

— Я родился на Чукотке! А это был 
Крайний Север! А не Дальний Вос-
ток!.. Кем хотел быть, когда учился?.. 
Министром иностранных дел. Пото-
му что учился на юридическом... Как 
мне Владивосток?.. Город не выгля-
дит первоклассным, хотя в него вкла-
дывается очень много денег...

— Но все-таки становится луч-
ше?..— настойчиво переспрашива-
ет ведущий.

— Хорошо,— решает согласиться 
с ним Игорь Шувалов.

Есть же еще в мире вещи, которые 
называются подкупающей откровен-
ностью.

— Чем лучше заниматься в жиз-
ни? Открыть свое дело или идти на 
госслужбу? — уже совсем осторожно 
спрашивают студенты государствен-
ного человека, который только пер-
вым вице-премьером был десять лет, 
а сейчас заведует госкорпорацией.

— Идите и начинайте свое дело,— 
безжалостно отвечает он.— Это мно-
го лучше, чем идти на госслужбу.

Рядом, в фойе, развернута боль-
шая выставка, посвященная бедно-

му уссурийскому тигру. Дело в том, 
что его все тут жалеют. На стене ви-
сят письма детей, каждое из которых 
начинается словами «Дорогой тигр!». 
Кроме того, дети рисуют тигров.

— У нас уже иностранных 12 де-
легаций было,— рассказывает экс-
курсовод министру природных ре-
сурсов и экологии Александру Коз-
лову.— Иран, Индия, Бахрейн... Ну, 
ЛНР, ДНР — это понятно... Вот дума-
ем, что с работами будет после вы-
ставки... Хотели аукцион сделать, но 
«Росконгресс» не разрешил...

— Давайте мы просто заберем,— 
сразу предлагает выход Александр 
Козлов.

— А почему аукцион нельзя? — пе-
респрашивает вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко.— Сейчас выйдем 
за дверь, и будет у нас аукцион.

«Дорогой тигр,— читаю я.— Над-
еюсь, тебе не скучно...» Девочке, кото-
рая ему написала, конечно, скучно. 
«Не хотелось бы тебя сильно расстра-
ивать, но вас на нашей планетке ста-
новится все меньше и меньше...»

Не добрая девочка.
Тимофей Банников из Казахста-

на на своем стенде занимается про-
пагандой разведения специальных 
казахстанских тигров. О, это я пом-
ню. На форуме межрегионально-
го сотрудничества один аким рас-
сказал, что посвятил всего себя вос-
созданию степного тигра, которому 
когда-то было хорошо на просторах 
Казахстана, а потом стало плохо до 
того, что ни один не выжил. И госпо-
дин Путин спросил его, подняв руку, 
как воссоздать то, чего нет. Аким сму-
тился, но зато за него вступился пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, который стал настаивать, что 
это вообще легко. И настаивал, мож-
но сказать, очень жестко и даже вдох-
новенно.

— Так можно, что ли, сделать так, 
чтобы снова был степной казахстан-
ский тигр? — спросил я Тимофея 
Банникова.

— Этот тигр, к сожалению, пол-
ностью исчез еще в середине 40-х го-
дов прошлого века,— признал госпо-
дин Банников.— И теперь наше госу-
дарство пытается воссоздать популя-
цию тигра путем перевоза амурско-
го тигра.

— А ваш президент утверждал, 
что можно степного тигра вернуть 
к жизни...

— В силу того что весь генетиче-
ский материал безвозвратно поте-
рян, это будет, честно говоря, все-та-
ки акклиматизированный амурский 
тигр,— Тимофею Банникову нелегко 
было произнести эти слова.— У нас 
есть только остатки шкур и костей 
в Институте зоологии в Алматы.

— А клонировать его никак? — на 
всякий случай уточнил я.— Из шкур 
и костей?

— В принципе молекулярным 
способом теоретически можно...— 
замялся Тимофей Банников.— Но, 
к сожалению, у нас пока не настоль-
ко развита научная сфера...

Значит, Касым-Жомарт Токаев 
хоть в чем-то может быть не прав, 
с облегчением подумал я.

— А то бы Юрский парк был уже 
у нас в Казахстане...— мечтательно 
произнес господин Банников.

Я-то по глазам видел, как сильно 
ему этого хотелось.

Я обратил внимание, что рядом 
с выставкой тигриных рисунков су-
ществует какая-то очередь, и слышал 
уже настойчивый сдавленный ше-
пот: «Ну помощнику вице-премье-
ра-то дадут возможность?..» Тут сдава-
ли ПЦР-тесты. Служба организована 
хорошо, пунктов сдачи много, делать 
это обязательно надо каждый день. 

И надо сказать, что выявляют много 
«плюсов». Журналисты, сотрудники 
службы безопасности, участники фо-
рума... Всех, как мне рассказали, сра-
зу отправляют в обсерватор, а тех, кто 
контактировал с «плюсанувшим», 
сразу изолируют. 

Впрочем, сегодня «плюсанул» 
один известный фотограф, летевший 
с нами в самолете. Это надо было по-
стараться, ибо есть легенда, в соответ-
ствии с которой анализы берут неглу-
боко, так, слегка, поскольку если де-
лать забор биоматериала по-настоя-
щему, половина форума уже перееха-
ла бы в обсерватор.

И вот его никто, значит, не изо-
лировал. Сначала его хотели вы-
слать в город, а потом вернули, так 
как не до конца понимали, что с ним 
делать. И он еще спокойно, но не 
очень, гулял по коридорам студен-
ческого общежития. В конце концов 
ему предложили снять номер в ка-
ком-нибудь отеле в городе и пере-
ждать грозу там.

И ему повезло, потому что другой 
фотограф приехал во Владивосток 
за несколько дней до начала фору-
ма с идеей поработать в чистой зоне 
и с этой целью вступил в карантин. 
Там у него все и нашли и положили 
в профильную «Больницу рыбаков» 
по адресу ул. Русская, 55, корп. 5 (кра-
евая клиническая больница №2.— 
„Ъ“), ее давно перепрофилировали 
только под COVID.

И вот теперь я видел перед собой 
ожившего, но так и не пришедшего 
в себя парня:

— Там вообще ничего не было: 
ни-че-го! Ни туалетной бумаги, ни си-
деньев для унитаза, ни полотенец... 
Вообще ничего. Не было питьевой 
воды. Горячей воды тоже не было — 
с весны, сразу сказали. Завтрак — хо-
рошо если каша и кусок хлеба. А то 
и остатки каких-то макарон, сварен-
ных в молоке... В палате на троих по-
ставили четвертую кровать... Обсер-
ватор... Для участников Восточного 
экономического форума.

— Как удалось выжить? — спро-
сил я его.

— Написал письмо на почту в Ро-
спотребнадзор,— признался фото-
граф.— На следующий день все изме-
нилось. Привезли туалетную бума-
гу, починили горячую воду, да и все 
остальное лучше стало... Я вот думаю, 
что, может, погорячился, но, с другой 
стороны, помог кому-то, возможно... 
Кто пришел после меня...

Между тем на форуме теснее, то 
есть опаснее всего в этот день было 
в корнере «ВиноГрад». Если что-то 
и называется «не протолкнуться», 
то именно вот это. Не то что ходить, 
а и стоять было негде. Россельхоз-
банк и «Росконгресс» презентовали, 
между прочим, российские вина. 
Мне нравились эти названия: «Се-

крет», «Каприз», «Форте»... Что-то они 
мне напоминали... Да вот ее, пре-
красную крымскую жизнь...

— А вот попробуем «Бомонд»! — 
предлагал сомелье даже не пошатнув-
шимся от этого известия гостям, кото-
рые, казалось, если вдруг когда-ни-
будь и упадут, то все вместе.— 17-го 
года урожая, 6 тыс. бутылок, понадо-
билось шесть лет выдержки кавказ-
ского дуба, чтобы аромат стал более 
округлым...

Пробовали «Бомонд», а я не мог 
пройти мимо «Шато кот де Сен Дани-
эль» 2019 года.

— Почему так странно назвали? — 
спрашивал я.— Не по-русски как-то... 
«Шторм» вот лучше сейчас звучит...

— Хозяин захотел всех удивить...— 
пожимал плечами сомелье.

Нет, не удивил.
Между тем уже начинал рядом 

в обществе «Знание» свою лекцию Ан-
дрей Костин, глава ВТБ, и зачем же это 
пропускать?

— Я-то ладно,— рассказывал он 
студентам, которые, наверное, хо-
тели связать свое будущее с банков-
ским делом,— но у нас ведь все прав-
ление оказалось под санкциями! Пол-
тора десятка человек! А они вообще 
никакого отношения к политике не 
имеют! Многие проработали за рубе-
жом... А потому что удар наносился 
по самым чувствительным отраслям! 
Давят на наших соседей!.. Говорят: 
не расплачивайтесь, не используй-
те... Угрожают вторичными санкция-
ми... И здесь разочарование, потому 
что очень нелегко перестраивать си-
стему... Но мы делаем... У нас, пойми-
те, деньги украли! Взяли и заморози-
ли!.. У нас были банки в Германии, Ан-
глии, на Кипре... Миллиарды долла-
ров... Но все не так плохо! С июля мы 
опять работаем в прибыль!

С чувством облегчения я вышел из 
зала. Ведь все было не так плохо.

Здесь, на ВЭФе, казалось, еще при-
бавилось людей. Да тут было ожив-
ленней, чем на ПМЭФе. Почему же 
столько людей, думал я.

Может, им просто страшно пооди-
ночке? Может, хотят побыть вместе, 
и ради этого ощущения — что вот он, 
локоть, такого же, как я, бедняги, над 
которым нависли что-то все угрозы 
мира сразу...— прилетели кто как (не-
которые добирались двое суток) в та-
кое прекрасное далеко...

Только участники заседания пре-
зидиума Госсовета, посвященного 
развитию туризма в стране, все ни-
как не могли начать все это чувство-
вать. За их круглым столом миновал 
час, потом еще один, потом третий... 
А тот, который должен был вести засе-
дание, все никак не шел.

Потому что не как турист сюда 
приехал.

Да и чего торопиться? Все равно 
все решится на пленарной сессии.

Форум в тигровой шкуре
Во Владивостоке началось не то что раньше

Глава ВЭБ.РФ Игорь Шувалов в компании студентов казался расслабленным  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Замминистра культуры Ольга Ярилова и тигр   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Общероссийский народный фронт (ОНФ) переза-
пускает созданный пять лет назад институт обще-
ственных экоконтролеров. Предполагается, что зе-
леные добровольцы будут сообщать правоохрани-
тельным органам о нарушениях природоохранного 
законодательства. Презентация проекта прошла 
на Камчатке в ходе всероссийского форума «Эко-
система» (завершился 5 сентября). На первом эта-
пе ОНФ надеется подготовить 10 тыс. обществен-
ных инспекторов в восьми регионах. 

Общественные экологические инспекции ОНФ долж-
ны появиться до конца этого года в следующих регионах: 
Свердловской, Самарской, Тульской, Иркутской облас-
тях, Краснодарском, Красноярском и Камчатском краях. 
Советник руководителя исполкома ОНФ, руководитель 
проекта «Экологическая инспекция» Яна Букреева пояс-
нила „Ъ“, что регионы выбирали не столько по экологи-
ческим показателям, сколько «по сформированным и на-
иболее успешным активам» ОНФ. Предполагается, что 
инспекторами смогут стать «совершеннолетние и имею-
щие желание» активисты: «Они смогут фиксировать на-
рушения в сфере природоохранного законодательства 
и передавать информацию в МВД и прокуратуру».

Институт экологических инспекторов ОНФ нача-
ли внедрять еще в 2017 году. В феврале 2019 года в по-
слании Федеральному собранию президент Владимир 
Путин поручил ОНФ «обеспечивать действенный гра-
жданский контроль за решением экологических про-
блем», опираясь на общественных экологических ин-
спекторов. В 2021 году Центр перспективных управ-
ленческих решений публиковал аналитический до-
клад о работе общественных инспекторов в 2017–2020 
годах. Тогда авторы констатировали, что «институт не 
сложился», несмотря на единичные успешные кейсы. 
В среднем удостоверения экоинспектора получали 
шесть активистов в год на регион. Исследователи отме-
тили «противоречивость юридического статуса» обще-
ственных инспекторов, «отсутствие полномочий и ре-
сурсов», а также нехватку «компетенций, мотивации 
и поддержки на местах».

Заместитель председателя комитета Госдумы по эко-
логии Александр Коган рассказал „Ъ“, что сейчас в стра-
не действуют около 400 инспекторов — хотя еще два 
года назад их количество превышало 3 тыс. Другая ста-
тистика, по словам депутата, осталась неизменной — 
ОНФ получает порядка 10 тыс. экологических жалоб 

в год, а инспекторы собирают примерно 5 тыс. Это жало-
бы на загрязнение воды, воздуха, превышение нормати-
вов, незаконное строительство, вырубку леса и т. д. Толь-
ко 18–20% всех жалоб доходят до суда и заканчиваются 
назначением административных штрафов, признал го-
сподин Коган.

По его словам, сейчас ОНФ пересмотрел подход 
к присвоению статуса инспектора, список его полно-
мочий и вопрос финансирования его деятельности. 
Сегодня статус можно получить, пройдя упрощенное 
онлайн-обучение, что вызывало за три года несколько 
крупных скандалов. 

В частности, в Тюмени оппозиционный активист 
Антон Михальчук заявлял, что получил сертификат об-
щественного экологического инспектора, подписан-
ный сопредседателем Центрального штаба ОНФ Оль-
гой Тимофеевой и министром природных ресурсов 
и экологии РФ Дмитрием Кобылкиным, хотя вообще 
не проходил обучения. Теперь, по словам Яны Букре-
евой, статус будут присваивать в инспекциях пилот-
ных регионов, аттестуя кандидатов после специаль-
ного курса обучения. Прошедшие аттестацию смогут 
инициировать проверки МВД и прокуратуры. Это воз-

можно и сейчас, однако в ОНФ надеются на более ак-
тивное взаимодействие с инспекторами со стороны 
ведомств — из-за законодательно закрепленного ста-
туса и полномочий собирать доказательства админи-
стративных нарушений. Оплачиваться работа инспек-
торов не будет. «Инспектор — это волонтер, у него нет 
зарплаты,— сказала „Ъ“ госпожа Букреева.— Но в этом 
проекте общественный инспектор получает матери-
ально-техническую поддержку, такую как возмож-
ность добраться на место, компенсация на бензин, 
оборудование». 

Оплачивать затраты на выезды инспектора, а также 
снабжать его техникой для забора проб воды или по-
чвы ОНФ планирует из трех источников — бюджет ор-
ганизации, гранты или «небюджетные источники от 
партнеров», пояснил Александр Коган. «Соответствую-
щий законопроект уже внесен в Госдуму, и мы надеем-
ся принять его в осеннюю сессию,— добавил он.— Мы 
отработаем полгода-год и постараемся распространить 
уже систему на территории всей России. Если систем-
но и грамотно будем работать, то в течение года у нас 
может появиться от 2,5 до 10 тыс. инспекторов».

Иван Тяжлов

Добровольные зеленые помощники полиции
ОНФ подготовит общественных экологических инспекторов
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региональные выборы

В Курской области в этом году 
проходят 74 муниципальные кам-
пании, выборы отменены только 
в поселке Теткино и в Попово-Лежа-
чанском сельсовете Глушковского 
района, наиболее часто подвергаю-
щихся обстрелам. Губернатор Роман 
Старовойт поясняет, что власти си-
туацию контролируют, но «решили 
не испытывать судьбу, так как без-
опасность земляков превыше всего». 
Главная же кампания — по выборам 
в городское собрание Курска. По сло-
вам мэра Куцака, прежде чем их на-
значать, власти изучили в том числе 
и соцопросы, чтобы понять, не видят 
ли рисков сами жители, и уже с уче-
том этих данных приняли решение.

«На сегодня мы не видим ни-
каких рисков. Голосование будет 
проходить три дня. Жители Курс-
ка даже могут не выходить из дома, 
чтобы принять участие в выборах: 
в городе доступно дистанционное 
электронное голосование»,— разъ-
ясняет господин Старовойт. По его 
словам, обладминистрация совмес-
тно с избиркомом и силовыми орга-
нами прикладывает максимальные 
усилия для безопасного проведе-
ния выборов.

«Есть те, кто колеблется»
О росте патриотизма в регионе го-
ворили практически все собесед-
ники „Ъ“, и в какой-то мере он дей-
ствительно ощущается. «Надо было 
еще раз по Европе пройтись»,— 
мрачно описывает свои ощуще-
ния мужчина средних лет Михаил, 
представившийся разнорабочим. 
А две женщины разных лет призна-
ются, что если в какой-то момент 
у них и ухудшилось отношение 
к Владимиру Путину, то теперь они 
его поддерживают.

Из этого вроде бы напрашивается 
вывод, что использовать на нынеш-
них выборах тему СВО партиям — 
и особенно «Единой России» (ЕР) как 
«партии президента» — было бы вы-
годно. По словам источника „Ъ“, зна-
комого с ходом кампании в регионе, 
с федерального уровня местным еди-
нороссам так и советовали, основы-
ваясь на данных социологии. «Гово-
рили, что это один из тех регионов, 
где эту тему имеет смысл прокачи-
вать»,— поясняет собеседник. Но 
курские власти считают иначе. Так, 
советник губернатора Олег Ведутов 
подчеркивает, что рост патриотизма 
не переносится на рейтинги партий. 
«Действительно, социология пока-
зывает абсолютную поддержку СВО 
в регионе. Но это не касается пер-
соналий. На рейтинги партий, чи-
новников и депутатов, мне кажется, 
больше влияют другие факторы»,— 
согласен Роман Старовойт.

В результате большинство участ-
ников курских выборов демонстра-
тивно дистанцируются от темы СВО, 
по крайней мере в своей наглядной 
агитации. На большинстве пред-
выборных баннеров нет ни букв 
V и Z, ни какой-либо другой отсыл-
ки к СВО. «Твой выбор — твой Курск. 
Номер 7»,— лаконично информиру-
ет плакат ЕР. «Курян в обиду не да-
дим»,— обещает ЛДПР. «Нам здесь 
жить»,— сообщают «Новые люди» 
в своих листовках.

Сотрудник Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Алек-
сандр Немцев считает, что такое 
позиционирование партий корре-
лирует с позицией губернатора, ко-
торый не выступает активно по этой 
теме с политическими заявления-
ми: «Тем более что для парламент-
ской оппозиции всегда было харак-
терно не перечить губернатору». 
Но ЕР вполне могла бы извлечь ди-
виденды, обратившись к теме СВО 
в начале кампании, полагает экс-
перт. При этом сами политики свое 
дистанцирование от этой темы объ-
ясняют по-разному.

«Есть примеры, когда люди пыта-
ются набрать на теме СВО политиче-
ские очки. Но пусть лучше они рас-
скажут, как будут улучшать жизнь 
земляков, как видят развитие горо-
да»,— говорит председатель горсо-
брания и второй номер списка ЕР 
Алла Чертова. В нем она располага-
ется между боксером Александром 
Поветкиным и главврачом област-
ной клинической больницы Миха-
илом Лукашовым, то есть, по сути, 
является главным представителем 
ЕР на этих выборах. В 2000–2017 го-
дах госпожа Чертова возглавляла об-
ластной комитет по делам молоде-
жи, и многие нынешние курские 
политики так или иначе пересека-
лись с ней на старте карьеры. Но 
в новом созыве горсобрания не бу-
дет места тем, кому надо еще учить-
ся быть депутатом, предупреждает 
спикер: «Глобальной ситуацией мы 
поставлены в жесткие рамки. Нуж-
но четкое понимание, что требует-
ся. Президент будет ставить задачу, 
а на местах мы должны правильно 

ориентироваться в своих возможно-
стях, в ожиданиях людей».

Впрочем, без внешнеполитиче-
ских оценок в разговоре о город-
ских выборах тоже не обходится. 
«Недружественный Запад» хочет 
стереть Россию с политической кар-
ты мира, и в этой ситуации главная 
цель — победить, в том числе не до-
пустив «одурманивания молодых 
людей», разъясняет Алла Чертова: 
«Мы должны отстоять нашу стра-
ну, наше государство как ценность. 
И сейчас эта ценность должна вый-
ти на первый план».

В свою очередь, глава исполкома 
ЕР и кандидат в горсобрание по од-
номандатному округу Евгений Мас-
лов предлагает другое обоснование 
отказа от темы СВО на выборах: «Мы 
же должны работать не только с теми 
людьми, которые поддерживают 
СВО. Есть те, кто колеблется. С ними 
тоже надо работать. Не то чтобы пе-
ревоспитывать, а аргументирован-
но доказать, что они были не правы».

«Выборы для нас главное, 
но победа важнее»
КПРФ тоже почти не использует тему 
СВО в своей агитпродукции. К тому 
же партия решила вообще отказать-
ся от баннеров — и как раз из-за спе-
цоперации, объясняет первый се-
кретарь курского обкома КПРФ, 
депутат Госдумы Николай Иванов: 
«Мы предложили отдать наши бан-
неры под героев спецоперации. Нуж-
но, чтобы люди знали своих героев. 
Мы так и сказали: да, выборы для нас 
главное, но победа важнее». Комму-
нист допускает, что из-за своей пози-
ции по СВО партия может потерять 
поддержку некоторой части молоде-
жи, особенно призывного возраста, 
но не считает это проблемой: «Мы 
могли выбрать более конъюнктур-
ную позицию. Но кому мы были бы 
нужны с этой молодежью, если бы 
фашисты пришли на нашу землю? 
Тогда бы молодых начали гнобить 
и уничтожать, и они бы поняли свою 
ошибку, но было бы уже поздно».

Впрочем, своей молодежи комму-
нисты доверяют: первую тройку спи-
ска КПРФ составили Светлана Канун-
никова (36 лет), Александр Панарин 
(28 лет) и Алексей Гапольский (21 
год). И ошибок в оценках молодые 
кандидаты не допускают. «Сразу по-
сле начала СВО мы провели неболь-
шое совещание с молодежью, и на 
удивление все наши товарищи под-
держали СВО,— докладывает госпо-
дин Панарин.— Почему? Потому что 
мы всё помним, всё видели. Что про-
исходило в Одессе в Доме профсо-
юзов, как разбирались с Коммуни-
стической партией на территории 
действующей Украины». По его мне-
нию, если кто и отколется от КПРФ, 
то только небольшая часть «протест-
ников и ультралибералов». А госпо-
жа Канунникова говорит, что мно-
гие молодые коммунисты готовы 
даже идти на фронт добровольцами, 
но пока активу сказали, что их рабо-
та полезнее здесь. «Никто из нас не 
прятался бы и из страны бы не бе-
жал. Не для того мы в партию всту-
пали. Есть разные настроения среди 
молодежи, но за наших комсомоль-

цев мы не беспокоились ни дня. Мы 
проводили большую пропагандист-
скую работу с ребятами»,— поясняет 
лидер списка.

Накануне 1 сентября кандида-
ты от КПРФ съездили в спортив-
но-оздоровительный комплекс 
«Олимпиец» в деревне Моква, где 
временно проживают беженцы из 
ДНР. Они раздали детям подарки, 
а Александр Панарин в восточном 
костюме загадывал детям загадки 
и устраивал что-то типа волейбола 
с воздушными шариками. Это меро-
приятие не носило электорально-
го характера, ведь беженцы на этих 
выборах не голосуют, подчеркивает 
господин Иванов. Но как минимум 
одного нового сторонника партия 
приобрела — в лице жительницы 
Теткино Галины, переселившейся 
в пансионат с двумя детьми из-за 
обстрелов. Ее муж остался в Теткино 
из-за работы и каждую ночь прово-
дит в подвалах. По окончании меро-
приятия Галина догнала представи-
телей КПРФ и попросила адрес их 
Telegram-канала.

Кстати, по словам курских пар-
тийцев, в начале СВО существовал 
негласный запрет на рассказы о по-
мощи военным, чтобы никто не под-
умал, что российская армия в чем-то 
нуждается. Но сейчас об этом гово-
рят открыто, хотя многие подчерки-
вают, что выборную кампанию они 
на этом не строят.

Так, глава курского отделения 
ЛДПР, депутат облдумы Владимир 
Федоров, возглавляющий партспи-
сок на выборах в горсобрание, рас-

сказывает, как недавно один из 
бойцов под Изюмом поблагодарил 
партию за помощь: «Сгущенку хва-
лит». По его словам, ЛДПР не соби-
рает деньги с населения, а покупает 
продукты и одежду военнослужа-
щим за свой счет: иногда получает-
ся «газелька», иногда «полгазельки». 
Но партии незачем рассказывать об 
этом, подчеркивает господин Федо-
ров: «Мы как занимались поддер-
жкой армии с самого начала, так 
и продолжаем. Это обычная теку-
щая работа, и мы ее не выпячива-
ем. Мы ставим вопросы, которые 
беспокоят граждан, и объясняем 
им, чем должны заниматься депута-
ты». Проблемы же у граждан, по его 
мнению, не новые: власти выгодна 
«разруха», чтобы избирателей мож-
но было купить за копейки. «Чтобы 
потом можно было прийти, лавочку 
поставить во двор — и тебя боготво-
рили»,— поясняет депутат. Кандида-
ты от ЛДПР должны разъяснять, что 
голосовать надо за людей, которые 
будут справляться с местными про-
блемами на протяжении всего сро-
ка полномочий, а не только перед 
выборами, говорит Владимир Федо-
ров. «Мы все говорим, что в Европе 
скоро будут проблемы с отоплени-
ем, а ко мне в центре Курска подхо-
дит бабушка и просит купить дрова, 
потому что топит ими дом, а денег 
на них нет»,— делится наболевшим 
либерал-демократ. И люди на мест-
ную проблематику откликаются, 
добавляет он: «Люди тоже не дура-
ки, они же понимают, что не Байден 
у них в подъездах гадит. Не Байден 
ямы не ремонтирует и междворо-
вые проезды».

«Начинали с трусов, 
а теперь вот глушилки 
по миллиону»
Впрочем, из правила «ни слова 
о СВО» обнаружилось и исключе-

ние — благодаря партии «Справед-
ливая Россия — За правду» (СРЗП).

«Золушкин двор» — довольно из-
вестная в Курске баня, ее посетите-
ли особенно хвалят молодильный 
чан. Но сейчас на ее задворках мож-
но найти не только купальные при-
надлежности, но и квадрокоптеры, 
визоры, бронежилеты и даже спе-
циальные электромагнитные пуш-
ки для сбивания вражеских дронов. 
Хозяйка бани — статная брюнет-
ка средних лет Маргарита Кривцо-
ва. На заборе висит плакат с ее изо-
бражением и лозунгом «Zа победу!». 
Госпожа Кривцова баллотируется 
по округу от СРЗП и создала в Tele-
gram сообщество для тех, кто хочет 
помочь военным, под названием 
«Полк Марго».

По словам госпожи Кривцовой, 
все началось в феврале, когда солда-
ты стали приходить в баню помыть-
ся: «Я раздала свой телефон и сказала: 
если помощь нужна — обращайтесь. 
Начинали с трусов, а теперь вот глу-
шилки по миллиону. И командиры 
обращаются, и рядовые, и полков-
ники, и генералы даже есть. Потом 
пошло сарафанное радио, и мой те-
лефон стали всем раздавать». Уже 
в ходе кампании баню и ее хозяйку 
посетил сопредседатель СРЗП Ген-
надий Семигин. «Завтра Маргариту 
надо будет назначать начальником 
тыла вооруженных сил, и толку бу-
дет, наверное, больше»,— заявил он 
журналистам.

«Моя ошибка, что я не поставил 
ее в общую часть списка»,— оцени-
вает заслуги госпожи Кривцовой 
глава областной СРЗП Геннадий 
Баев. Наполовину ингуш родом из 
Чечни, он некоторое время вхо-
дил в «Общероссийский народный 
фронт» и даже выдвигался в облду-
му по списку ЕР, но по приглаше-
нию господина Семигина возглавил 
курское отделение СРЗП. В отличие 
от коллег из других партий, госпо-
дин Баев считает СВО главной те-
мой кампании: «Вы знаете, дворы 
и проблемы — они были, есть и бу-
дут, но сегодня самый ключевой мо-
мент — это Россия, наша страна 
и наши военные». Более того, эсер 
выступает резко против «полумер» 
и считает, что восемь лет назад Рос-
сии надо было не заключать Мин-
ские соглашения, а полноценно 
наступать на Украину, и не только 
на Донбасс. «Тогда нас еще ждали 
в Харькове и Одессе. За восемь лет 
укронацисты истребили тех патри-
отов в Украине, кто был пропитан 
русским духом. Кто не успел уехать, 
был уничтожен в казематах. Осталь-
ных переформатировали зомби-ма-
шиной»,— излагает он свое видение 
проблемы. Сейчас же Украина долж-
на «быть полностью денацифициро-
вана и демилитаризирована», уве-
рен Геннадий Баев, подразумевая 
под этим полную «зачистку элиты, 
которая способствовала появлению 
нацистско-фашистского режима». 
«Все руководство Украины должно 
предстать перед судом. А после это-
го мы должны открыть всю правду 
об истории страны. Тяжело, конеч-
но. Но надо сделать все, чтобы вер-
нуть те отношения с украинскими 
братьями, которые были раньше»,— 
резюмирует глава отделения.

Курские «Новые люди» из спецо-
перационной повестки тоже не вы-
падают, но, в отличие от эсеров, ак-
цента на ней не делают.

«У нас был сбор в Москве 24 фев-
раля. Я приехал в аэропорт — но тут 
начинают военные самолеты ле-
тать. Интернет глючит, ну и рейсы 
все в тот день отложили»,— вспоми-
нает лидер списка «Новых людей», 
секретарь регионального отделе-

ния партии Максим Сысоев. По его 
словам, практически любая встре-
ча с людьми теперь начинается с во-
проса о том, как партия относится 
к СВО. Господин Сысоев заверяет, 
что, конечно, поддерживает, и в пер-
вую очередь делами: гуманитарной 
помощью беженцам и военнослужа-
щим, донорством. Но на этих «актив-
ностях» кампания «Новых людей» не 
строится, подчеркивает он.

Тревога среди граждан ощущает-
ся, признается партиец: «Мне порой 
звонят знакомые: ты же в партии, не 
знаешь, как там? Где есть бомбоубе-
жище? Тем более сейчас затишье, 
а раньше регулярно самолеты лета-
ли». Все это ведет к смене запросов 
жителей, что усложняет партийную 
кампанию. «В обычное время люди 
хотят перемен. А сейчас за счет тре-
воги многие спрашивают: может, 
лучше стабильность? Поэтому при-
ходится вносить корректировки. Это 
не значит, что все кардинально ме-
няется. То, что было запланировано, 
продолжаем делать, но корректиров-
ки есть»,— отмечает политик. Впро-
чем, в городской кампании для пар-
тии есть приятный бонус — ДЭГ. «Мы 
в прошлом году не особенно агити-
ровали за электронное голосование, 
но в итоге у нас там был третий ре-
зультат. У нас электорат молодой, 
ориентированный на гаджеты. По-
этому в этом году делаем на нем ак-
цент»,— говорит господин Сысоев.

«Для нас важно наличие 
политической дискуссии»
В марте, вскоре после начала СВО, 
единороссы внесли в курскую гор-
думу поправки, согласно которым 
она должна была бы избираться ис-
ключительно по одномандатным 
округам. Но Роман Старовойт, воз-
главляющий еще и региональный 
политсовет ЕР, неожиданно высту-
пил против этого решения. Сама 
идея была понятна, вспоминает сей-
час губернатор: муниципальные 
выборы — это выборы человека, 
который отвечает за конкретную тер-
риторию и с которого можно спро-
сить результаты работы. Но отмена 
партсписков могла бы отсечь от вы-
боров активных горожан, которые 
не обладают достаточным ресурсом 
для победы в округах, и, в частности, 
горсобрание могло бы остаться без 
оппозиции, подчеркивает господин 
Старовойт: «А для нас важно наличие 
политической дискуссии и разноо-
бразных мнений. Поэтому я предло-
жил оставить ту схему, которая есть 
сейчас. Возможно, к этому вопросу 
еще вернутся позже».

Курский политолог Владимир 
Слатинов считает, что итоговое ре-
шение помогло сохранить консен-
сус политических сил, что особен-
но важно для региональной власти 
в условиях СВО: «Можно как угодно 
относиться к разным политическим 
силам, но у нас они действительно 
представляют те или иные слои об-
щества, в том числе и в нынешних 
условиях». Тем не менее эксперт 
считает, что кампания проходит до-
статочно жестко, приводя в пример 
снятие весьма перспективного кан-
дидата от Партии пенсионеров Тать-
яны Бондаренко, участие в выборах 
давнего врага КПРФ — «Коммуни-
стов России» и информационное дав-
ление на СРЗП. «Есть впечатление 
давления на другие партии со сторо-
ны внутриполитического блока ре-
гиона. И тут вопрос, что возоблада-
ет: желание добиться экстремально 
высоких показателей или все-таки 
оставить в силе живую политиче-
скую систему»,— заключает госпо-
дин Слатинов.

Андрей Винокуров

Аномальная 
нормальность

Д О С Ь Е К У Р С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в состав Центрального федерального округа, занимает пло-
щадь 29 997 кв. км. Объединяет 28 муниципальных районов. Админи-
стративный центр — город Курск. Крупнейшие города:  Железногорск, 
Курчатов. По данным на 1 января 2022 года, население составляет 
1,1 млн человек (47-е место в РФ). Рождаемость в 2021 году 
составила 8,1 на 1 тыс. человек населения (66-е место по стране), 
смертность — 21,4 на 1 тыс. человек (80-е место). Среднемесячная 
заработная плата в 2021 году составляла 40,3 тыс. руб. (49-е место), 

средняя пенсия — 15,5 тыс. руб. (67-е место). Уровень безработицы 
в 2021 году был 4% (66-е место). В 2022 году запланированы доходы 
областного бюджета в размере 84,5 млрд руб., расходы — 96,5 млрд 
руб. (дефицит бюджета — 12 млрд руб.). Валовой региональный про-
дукт в 2021 году прогнозируется в размере 586,8 млрд руб. Индекс 
промышленного производства в 2021 году — 111,4% (17-е место). 
В 2021 году в регионе уровень преступности составлял 1249 престу-
плений на 100 тыс. населения (по России — 1374).

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  К У Р С К О Й  О Б Л А С Т И

11 декабря 1991 года указом президента РФ 
Бориса Ельцина первым главой администра-
ции Курской области был назначен Василий 
Шутеев, работавший с 1989 года первым 
заместителем, а с октября 1991 года — 
председателем Курского облисполкома.

Первые выборы главы региона прошли 
20 октября 1996 года, господин Шутеев 
проиграл голосование бывшему вице-пре-
зиденту РФ Александру Руцкому (17,6% 
против 74% голосов), поддержанному 
Народно-патриотическим союзом во главе с 
Геннадием Зюгановым.

21 октября 2000 года Курский обл-
суд снял господина Руцкого с очередных 
выборов губернатора из-за указания им 
в документах заниженных размеров жил-
площади. 5 ноября второй тур выборов при 
поддержке КПРФ выиграл депутат Госдумы 
Александр Михайлов (55,5% голо-
сов), оставивший позади главу областной 
организации движения «Единство» Виктора 
Суржикова (37,93%).

В 2005 и 2010 годах господин Михайлов 
дважды переназначался по представлению 
президента, но уже как представитель 

«Единой России». 17 мая 2014 года он 
досрочно покинул пост для участия в 
губернаторских выборах 14 сентября того 
же года, набрал на них 68,81% голосов и 
сохранил свой пост. 11 октября 2018 года 
ушел в отставку по собственному желанию. 
Господин Михайлов провел во главе регио-
на почти 18 лет. 

После Александра Михайлова область 
в качестве врио возглавил бывший замести-
тель министра транспорта Роман Старо-
войт. На губернаторских выборах 2019 года 
он набрал 81,07% голосов.

К О Н Т Е К С Т К А К  К У Р С К А Я  О Б Л А С Т Ь  П Е Р Е Ж И В А Е Т  К О Н Ф Л И К Т  Н А  У К Р А И Н Е

24 февраля 2022 года были введены ограничения полетов в 
аэропорт Курска, 2 сентября они были в очередной раз продлены 
— до 10 сентября.

10 апреля в Курской области был введен желтый уровень 
террористической опасности. Позже он регулярно продлевался. 
В настоящий момент действует до 7 сентября.

1 мая в результате диверсии обрушился мост на 67-м 
километре железной дороги Суджа—Сосновый Бор. 10 августа на 
28-м километре железной дороги Льгов—Суджа было обнаружено 
повреждение рельсов.

30 мая Минобороны направило в Курскую область 
дополнительные силы для обеспечения безопасности после 
обстрелов со стороны Украины.

19 июня губернатор Роман Старовойт заявил, что украинский 
беспилотник сбросил боекомплект у хутора Кучеров. Был 
незначительно поврежден дом, пострадавших не было. Кроме того, 

с 24 февраля в регионе было сбито как минимум семь укра-
инских беспилотников.

4, 9 и 12 августа, по данным ФСБ, украинские диверсанты 
подорвали шесть опор линий электропередачи, ведущих 
к Курской АЭС. Ее работа была восстановлена 16 августа.

20 августа губернатор региона сообщил, что в 13 школах, нахо-
дящихся в 10-километровой зоне от границы с Украиной, введут 
дистанционный формат обучения.

С 24 февраля населенные пункты Курской области 
подвергались обстрелам более 30 раз. 19 мая в результате об-
стрела спиртзавода в поселке Теткино один человек погиб и один по-
страдал. За время спецоперации кроме жилых домов из-за обстрелов 
получили повреждения здания школ, медпунктов и другие. Кроме того, 
из-за обстрелов страдали трансформаторы и электросети. Пригранич-
ные населенные пункты нередко оставались без электроснабжения.  

Василий Кузнецов

Многие партийцы, обеими 
руками поддерживающие 
спецоперацию на  Украине, 
решили в ходе выборов 
в Курске сосредоточить-
ся на сугубо мирных про-
блемах   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

с1
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Мособлсуд приговорил к девяти с половиной и девя-
ти годам лишения свободы и. о. главврача калинин-
градского роддома Елену Белую и неонатолога Эли-
ну Сушкевич. Год назад калининградские присяж-
ные оправдали врачей, однако это решение было от-
менено, после чего присяжные в Москве признали 
их виновными в убийстве недоношенного младенца. 
Медики свою вину отрицают, на их стороне и часть 
представителей профессионального сообщества. 
Защита намерена обжаловать приговор, а обвине-
ние настаивает на бесспорности доказательств.

В ночь на 24 августа присяжные заседатели после сем-
надцати заседаний огласили вердикт — они признали 
и. о. главврача роддома №4 Калининграда Елену Белую 
и неонатолога Элину Сушкевич виновными в убийстве 
недоношенного младенца 6 ноября 2018 года. После это-
го прокурор запросил для обвиняемых по 13 лет колонии. 
А во вторник суд приговорил Элину Сушкевич и Елену Бе-
лую к девяти и девяти с половиной годам заключения. 
Кроме того, им запретили заниматься врачебной деятель-
ностью в течение трех лет после освобождения.

Согласно версии следствия, госпожа Белая опаса-
лась ухудшения показателей статистики роддома и поэ-
тому дала госпоже Сушкевич указание ввести смертель-
ную дозу сульфата магния родившемуся раньше срока ре-
бенку. После этого в историю родов были внесены «заве-
домо ложные сведения о том, что имел место факт гибе-
ли плода». Сторона защиты настаивала, что следствие так 
и не предъявило доказательств истинности этой версии, 
а магний попал в организм ребенка через плаценту, так 
как мать принимала его во время беременности. 10 декаб-
ря 2020 года первая коллегия присяжных заседателей Ка-
лининградского областного суда признала врачей неви-
новными. Однако представители потерпевшей стороны 
и Генпрокуратура подали апелляционное представление, 
заявив, что на присяжных оказывали давление общест-
венность и СМИ.

В мае 2021 года Первый апелляционный суд общей 
юрисдикции в Москве отменил оправдательный приго-
вор. Позже Верховный суд РФ по ходатайству замгенпро-
курора Игоря Ткачева перенес повторное рассмотрение 
уголовного дела из Калининграда в Московский област-
ной суд. 5 ноября на первом же заседании Элину Суш-
кевич и Елену Белую взяли под стражу, объяснив реше-
ние в том числе тем, что у них нет регистрации в Мос-
ковском регионе. С тех пор они находятся в СИЗО №6 
в Печатниках.

Накануне приговора „Ъ“ рассказывал, что, по версии 
защиты, процесс в Москве носит «обвинительный ха-
рактер». Адвокат Элины Сушкевич Камиль Бабасов со-
общил „Ъ“, что судья отклонил все ходатайства стороны 
защиты, включая просьбу заслушать присяжным специ-
алистов — неонатологов и токсиколога. «Суд заявил, что 
всем все понятно. Но у нас осталась масса вопросов к экс-
пертам, в первую очередь по расчетам (концентрации 
сульфата магния в крови младенца.— „Ъ“). Мы полага-
ем, что экспертные заключения в материалах дела недо-
стоверны»,— говорил адвокат.

Комментируя приговор, другой адвокат госпожи 
Сушкевич Андрей Золотухин посетовал, что сторо-
ну обвинения «фактически» представлял судья, а госу-
дарственный обвинитель «рьяно и активно не участво-
вал в процессе». По оценке защитников, обвинение не 
представило суду новых доказательств, за исключени-
ем письма замминистра здравоохранения Калинин-
градской области Елены Семеновой. В нем госпожа Се-
менова «делает свои суждения» о том, что ухудшение 
показателей младенческой смертности могло повлиять 
в дальнейшем на перспективы назначения Елены Бе-
лой на должность главного врача. «Я и мои коллеги не 
согласны с приговором. Не согласны и Сушкевич с Бе-

лой, и врачебное сообщество. Мы обязательно будем его 
обжаловать»,— сказал Андрей Золотухин.

Адвокат потерпевшей стороны Лариса Гусева заяви-
ла „Ъ“, что приговором довольна. Она сообщила, что по-
лучила «слова благодарности» от матери скончавшего-
ся младенца и ее семьи. «Мы рады, что этот ад закончил-
ся»,— сказала госпожа Гусева. При этом она выразила го-
товность продолжить отстаивать права своих доверите-
лей в апелляционной инстанции.

Элина Сушкевич и Елена Белая виновными себя так 
и не признали. «Вердикт присяжных считаю несправед-
ливым. Убийства не было. На присяжных оказали колос-
сальное давление. Обвиняющая сторона была усилена»,— 
сказала в зале суда свое последнее слово госпожа Белая. 
Госпожа Сушкевич была более эмоциональна: «Я считаю, 
что у суда есть достаточно информации, чтобы вынести 
оправдательное решение. Я никогда не говорила и не ут-
верждала, что у ребенка не было шансов на жизнь. Были, 
но только при правильной реанимации. Я не убивала ре-
бенка, и магнезию ему не вводила. Мне не стыдно смо-
треть в глаза людям. Мне не стыдно смотреть в глаза моей 
маме. Она знает, что воспитала врача, а не убийцу».

На невиновности медиков продолжают настаивать 
представители профессионального сообщества. «Это не-
справедливое решение суда говорит о том, что сегодня 
основное направление в решении проблем, возникших 
в здравоохранении,— это давление на врачей. Они долж-
ны стать виновны во всем»,— комментирует президент 
«Лиги защиты врачей» Семен Гальперин. По его мнению, 
процесс намеренно перенесли из Калининграда в Мо-
скву, чтобы найти «другой состав судей и присяжных, ко-
торые были бы согласны с позицией обвинения». Госпо-
дин Гальперин настаивает, что «ни в одном справочни-
ке» нет понятия «смертельная доза сульфата магния», по-
этому приговор вынесен на основе «совершенно бессмы-
сленных заключений» судмедэкспертов. «Я надеюсь, что 
в последующем апелляция приведет к справедливому ре-
шению»,— заключил господин Гальперин.

Отметим, процесс Елены Белой и Элины Сушкевич 
стал одним из самых громких и резонансных врачебных 
дел. За медиков, в первую очередь за госпожу Сушкевич, 
вступились Российское общество неонатологов, Нацио-
нальная медицинская палата во главе с Леонидом Роша-
лем, ряд главных внештатных специалистов Минздра-
ва РФ. Инициативные врачи запустили акцию #ЯЭлина-
Сушкевич в соцсетях, а петиция в защиту неонатолога на-
брала более 270 тыс. подписей. Вместе с тем не все в про-
фессиональном сообществе уверены в невиновности вра-
чей. Так, главный редактор портала о взаимоотношени-
ях медиков с пациентами, СМИ и правоохранительными 
органами «Медицинская Россия» Игорь Артюхов провел 
анализ выводов судмедэкспертов, доводов защиты и об-
винения и обнаружил «ряд противоречий». Он отметил 
аудиозапись фрагмента разговора Елены Белой с подчи-
ненными, утром 6 ноября 2018 года сделанную заведую-
щей родильным отделением роддома №4 Татьяной Со-
коловой. На записи госпожа Белая отчитывает врачей за 
оказание реанимационной помощи ребенку в тяжелом 
состоянии: «…Вы подставляете всех, включая главного 
внештатного акушера-гинеколога. Поэтому садимся и пе-
реписываем историю и делаем антенатала (антенаталь-
ная гибель — смерть плода во время беременности.— 
„Ъ“)». Господин Артюхов подчеркивает: версию следствия 
подтверждают это и другие свидетельские показания, ко-
миссионная экспертиза, а также изъятая документация 
роженицы, «сфальсифицированная по указанию Белой».

Отметим, до вступления приговора в силу Елена Белая 
и Элина Сушкевич будут находиться в СИЗО. После, если 
суд отклонит апелляцию, они смогут отбывать наказание 
по месту прописки, в Калининградской области.

Наталья Костарнова

Дело врачей  
закончилось колонией
Элину Сушкевич и Елену Белую со второго раза 
приговорили к длительному заключению

Во вторник, 6 сентября, Общест-
венная палата (ОП) РФ заверши-
ла прием заявок в региональные 
составы общественных наблюда-
тельных комиссий (ОНК), контр-
олирующих соблюдение прав 
граждан в местах лишения свобо-
ды. Ротации ожидают комиссии 
в 43 субъектах — таким образом, 
предстоящее обновление ста-
нет одним из самых массовых за 
последние годы. Действующие 
члены ОНК и соискатели, впер-
вые подавшие заявки, опасают-
ся, что в новые составы комиссий 
войдут преимущественно лояль-
ные власти люди.

Уже к концу августа в ОП РФ по-
ступило более 40 заявок от желаю-
щих войти в ОНК Москвы (сегодня 
там 39 человек). Аналогичная си-
туация в Санкт-Петербурге, расска-
зал „Ъ“ зампред комиссии ОП РФ 
по безопасности и взаимодействию 
с ОНК Александр Холодов. На мо-
мент беседы прием заявок еще был 
открыт, и господин Холодов затруд-
нился назвать общее количество со-
искателей. Он отметил, что предсто-
ящая ротация — одна из самых мас-
штабных за последние годы и долж-
на пройти в 43 регионах: «До 26 сен-
тября юристы, наша комиссия и со-
вет палаты должны будут сформиро-
вать новые составы ОНК. Мы готовы 
увеличить составы комиссий в реги-
онах, если там будет много классных 
кандидатов». Сегодня, по данным 
ОП РФ, в 85 регионах работает более 
1,5 тыс. членов ОНК. Таким образом, 
заменить или переизбрать в кон-
це сентября предстоит по меньшей 
мере 600 человек. Добавим, правоза-
щитники не могут состоять в ОНК бо-
лее трех сроков подряд. Александр 
Холодов, возглавляющий наблюда-
тельную комиссию в Петербурге, 
указывает, что это как раз его случай: 
«Поэтому нашей ОНК предстоит не 
только ротация, но и выборы нового 
председателя. В Саранске и Брянске 
такая же ситуация».

Напомним, общественные на-
блюдательные комиссии созданы 
в 2008 году для «контроля соблю-
дения прав заключенных в местах 
принудительного содержания». В за-
висимости от региона в состав ОНК 

входит от 5 до 40 человек, чья рабо-
та не оплачивается. Самостоятель-
но заявить свою кандидатуру в ОНК 
нельзя, человека могут только выд-
винуть — любые общественные 
объединения (зарегистрированные 
и действующие не менее пяти лет), 
кроме политических партий, рели-
гиозных конфессий и НКО из рее-
стров иноагентов. Соискатель дол-
жен предоставить в ОП устав органи-
зации, подтверждение об отсутствии 
статуса иноагента, паспорт и трудо-
вую книжку. Большое значение име-
ют рекомендации региональных ом-
будсменов и отделений ОП РФ в субъ-
ектах (хотя иметь их не обязательно). 
Утверждает кандидатов тоже ОП РФ; 
список соискателей не публикуется.

Исполнительный директор Мос-
ковской Хельсинкской группы (МХГ) 
Светлана Астраханцева в понедель-
ник объявила о своем выдвижении 
в ОНК Москвы вместе с правозащит-
ницей Зоей Световой. По словам го-
спожи Астраханцевой, в последних 
трех созывах ОП систематически от-
клоняла кандидатов МХГ. «Кандидат 
от МХГ — Евгений Еникеев, извест-
ный и очень активный член ОНК Мо-
сквы созыва 2016–2018 годов, полу-
чил нулевой балл от 13 членов сове-
та ОП из 15 голосовавших»,— при-
вела она пример. По мнению Свет-
ланы Астраханцевой, это может го-
ворить в том числе о желании «мак-
симально зачистить и отлакировать 
составы ОНК, чтобы не поднимали 
шум и не будоражили общественное 
мнение». Она указывает на невоз-
можность узнать критерии, которы-
ми руководствуются члены ОП РФ, 
проставляя нулевой балл человеку, 
«имеющему большой опыт правоза-
щитной работы, в том числе в качест-
ве члена ОНК», и одновременно отда-
вая максимальный балл «условному 
Петрову, пару лет назад уволивше-
муся с поста начальника какого-ни-
будь следственного изолятора и выд-
винутому условным обществом вете-
ранов ФСИН».

В результате такого многолетне-
го «отрицательного» отбора в соста-
вах ОНК прочно обосновались быв-
шие сотрудники ФСИН, ФСБ и МВД, 
считает госпожа Астраханцева. На 
старте кампании по приему заявок, 

напомним, один из источников „Ъ“ 
в ОНК Москвы указывал, что в этом 
году ОП РФ «будет тщательно отсеи-
вать» бывших сотрудников ФСИН. 
Он пояснял, что «их присутствие 
в ряде случаев может дискредитиро-
вать работу ОНК». Руководитель пра-
возащитной организации «Сибирь 
без пыток» Святослав Хроменков 
в беседе с „Ъ“ тогда подчеркивал оче-
видность «интереса силовых струк-
тур к работе ОНК».

Светлана Астраханцева напоми-
нает, что в 2021 году МХГ и Зоя Све-
това лично начали судиться с ОП 
РФ из-за «непрозрачности процеду-
ры отбора» в ОНК. «Суд принял сто-
рону палаты, указав, что процедура 
отбора прошла в соответствии с за-
коном, хотя мы не оспаривали ее за-
конность, а именно ее непрозрач-
ность,— пояснила „Ъ“ госпожа Ас-
траханцева.— В апелляции решение 
устояло, и сейчас мы ожидаем рас-
смотрения кассационной жалобы».

Представителям МХГ действи-
тельно отказывали, согласен госпо-
дин Холодов. Он приводит другой 
пример: «Зоя Светова подавала заяв-
ку на освободившееся место Мари-
ны Литвинович (в 2021 году лишена 
мандата ОНК Москвы после „неод-
нократного нарушения кодекса эти-
ки ОНК“, оспаривает это решение 
в суде.— „Ъ“) но тогда были более 
достойные кандидаты с рекоменда-
циями, вот и все».

Прохождение в состав ОНК зави-
сит от ангажированности кандида-
та, считает один из собеседников „Ъ“ 
в комиссии Москвы. «Нужные люди 
пройдут в любом случае,— говорит 
собеседник редакции.— А если даже 
идеальный пакет документов под-
аст человек ненужный, ему прой-
ти не дадут. Почему одни набирают 
больше баллов, а другие меньше — 
все еще неясно». Он полагает, что по-
сле ротации в составе ОНК Москвы 
«радикально ничего не изменится»: 
«Наберут балласт и 10–15 реально ра-
ботающих. Остальные будут обеспе-
чивать нужные результаты голосо-
вания на собраниях — по выборам 
председателя, ответcтвенного секре-
таря или голосования по лишению 
мандатов».

Мария Старикова

Кандидаты в наблюдатели сдались
Общественная палата собрала заявки в ОНК

Как стало известно „Ъ“, Зелим-
хан Мазаев, получивший извест-
ность после предъявления ему 
прокуратурой Дубая заочного об-
винения в убийстве экс-коман-
дира батальона «Восток» Героя 
России Руслана Ямадаева, сно-
ва стал фигурантом уголовного 
дела. На этот раз его арестовали 
как предполагаемого организа-
тора незаконного вооруженного 
формирования (НВФ).

Зелимхан Мазаев был аресто-
ван Хамовническим райсудом Мо-
сквы по ходатайству следственно-
го управления СКР по Центрально-
му округу столицы. При этом следст-
вие инкриминировало ему соверше-
ние преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 208 УК РФ (организация 
НВФ). Четыре адвоката безработно-
го уроженца Чечни обжаловали из-
бранную меру пресечения, называя 
ее необоснованной и незаконной, 
однако Мосгорсуд принял сторону 
суда первой инстанции. А в конце ав-
густа срок содержания обвиняемого 
под стражей был продлен еще на два 
месяца. Обсуждать с „Ъ“ детали уго-
ловного дела представители защиты 
после консультаций со своими нани-
мателями отказались. Известно, что 
по делу проходит земляк обвиняемо-
го, которому инкриминируют ту же 
ст. 208 УК РФ.

Официально неработающий 
41-летний житель Москвы Зелимхан 
Мазаев прославился 13 лет назад, 
после того как стал заочно обвиняе-
мым в убийстве жившего в то время 
в ОАЭ Героя России, бывшего коман-
дира сформированного из чеченцев 
батальона «Восток» Минобороны Су-

лима Ямадаева. По версии проведен-
ного в Дубае расследования, подпол-
ковника Ямадаева выследили двое 
местных жителей — безработный 
Максуджон Исматов и Махди Лор-
ния, ухаживающий в эмирате за ска-
ковыми лошадьми главы Чечни Рам-
зана Кадырова. Когда стало извест-
но, что офицер с семьей прожива-
ет в апартаментах жилого комплек-
са Jumeirah Beach Residence, в Дубай 
прилетели семеро россиян, органи-
зовавших слежку за будущей жер-
твой и саму акцию устранения. Ду-
байская прокуратура, а вслед за ней 
и уголовный суд эмирата пришли 
к выводу, что непосредственным 
убийцей военного был один из при-
ехавших — Зелимхан Мазаев. Днем 
28 марта 2009 года на подземной пар-
ковке жилого комплекса он выпу-
стил в Сулима Ямадаева три пули из 
гальванизированного под золото пи-
столета системы Стечкина.

По итогам разбирательства задер-
жанные сообщники убийц Исматов 
и Лорния получили пожизненные 
сроки, а успевшие вылететь на роди-
ну россияне попали в международ-
ный розыск. Уголовное преследова-
ние обвиняемых, впрочем, было не-
долгим. После того как брат убитого 
командира Иса Ямадаев согласился 
на предусмотренное законами шари-
ата примирение с обвиняемыми, фа-
милии Зелимхана Мазаева и шести 
его предполагаемых сообщников 
из разыскной базы Интерпола убра-
ли, а пожизненные сроки, назначен-
ные двоим уже осужденным пособ-
никам, сократили до минимальных. 

Осенью 2011 года Зелимхан Ма-
заев вновь напомнил о себе, забыв 

пистолет Стечкина в московском 
ресторане «Сокровище шейха», от-
куда его сдали в полицию. Он попы-
тался разъяснить полицейским, что 
владеет оружием на законном ос-
новании, пообещав привезти в от-
дел подтверждающие документы, 
но больше в полицию так и не при-
ехал. Еще через три месяца сам Зе-
лимхан Мазаев едва не погиб от тя-
желого огнестрельного ранения. 
На этот раз безработного подвел за-
крепленный на его поясе «травмат». 
Вставая из-за стола в одном из ре-
сторанов ТЦ «Европейский», Зелим-
хан Мазаев зацепил спусковой крю-
чок пистолета и произвел случай-
ный выстрел в себя самого. Друзья, 
впрочем, успели привезти стрелка 
в больницу и проследить за ходом 
сделанной ему операции.

В СИЗО Зелимхан Мазаев впер-
вые попал только в январе 2015 
года, после того как вместе с тремя 
приятелями попытался отобрать 
деньги у частных инкассаторов, пе-
ревозивших, по его данным, днев-
ную выручку из ресторана. Инте-
ресно, что «для подавления сопро-
тивления потерпевших» предпола-
гаемый бывший владелец «золотого 
Стечкина» использовал уже самую 
обычную пневматическую модель 
боевого оружия. В сумках у перевоз-
чиков оказались только докумен-
ты, однако Лефортовский райсуд 
все равно признал нападавших ви-
новными в грабеже и разбое (ст. 161 
и 162 УК РФ). Зелимхан Мазаев по-
лучил три года и десять месяцев, из 
которых большую часть отбыл под 
следствием.

Сергей Машкин

Бывшего владельца «золотого Стечкина» 
подвело формирование
Не найденный Эмиратами  
арестован за организацию НВФ в Москве

Арбитражный суд Уральского 
округа принял прецедентное ре-
шение по спору между пермским 
ООО «Центр стрелковой подго-
товки» с Росгвардией и Феде-
рацией практической стрель-
бы России (ФПСР). В сентябре 
прошлого года контрольный ор-
ган аннулировал у центра раз-
решения на хранение и исполь-
зование оружия, а также патро-
нов к нему. Решение было моти-
вировано тем, что у ООО отсутст-
вовал договор о сотрудничест-
ве с ФПСР. Кассация сочла, что 
решение Росгвардии незаконно, 
поскольку нормативные акты не 
обязывают такие спортклубы за-
ключать договоры с федераци-
ей для его получения. Спортсме-
ны говорят, что проблема отзыва 
разрешений по этому основанию 
характерна для многих регио-
нов. По мнению экспертов, такая 
практика была направлена на по-
нуждение спортклубов вступать 
в ФПСР. Решение кассации по-
зволит привести ситуацию в пра-
вовое русло.

Разрешения на хранение и ис-
пользование оружия у ООО «Центр 
стрелковой подготовки» были ан-
нулированы 24 сентября прошло-
го года. Соответствующее решение 
приняли должностные лица управ-
ления федеральной службы войск на-
циональной гвардии по Пермскому 
краю. Оно было мотивировано тем, 
что незадолго до этого ЦСП расторг 
договор о сотрудничестве с Федера-
цией практической стрельбы России. 
Этот документ, по мнению управле-
ния и ФПСР, подтверждает статус цен-
тра как спортивной организации, 
а также нормы обеспечения оружи-
ем и боеприпасами спортсменов, 
которые занимаются практической 
стрельбой. В итоге оружие и патроны 
у организации были изъяты.

• ООО «Центр стрелковой подго-
товки» зарегистрировано в 2011 го-
ду. Компания занимается содействи-
ем в развитии стрелкового спорта 
и практической стрельбы. Выруч-
ка компании по итогам 2021 года со-
ставила 908 тыс. руб.
Решение Росгвардии ЦСП без-

успешно пытался обжаловать в Арби-
тражном суде Пермского края, а за-
тем и в апелляционной инстанции. 
Заявитель указывал, что ООО имеет 
статус спортивной организации ис-

ходя из устава общества, поэтому ни-
каких подтверждений этого факта 
через соглашения с федерацией не 
требуется. При этом ни в законода-
тельстве, ни в правилах оборота гра-
жданского и служебного оружия нет 
ссылок, что для его приобретения 
необходим договор с какой-либо об-
щественной организацией. Кроме 
того, нормы обеспеченности оружи-
ем юрлиц устанавливаются не Фе-
дерацией практической стрельбы, 
а Росгвардией. Аннулирование раз-
решения на хранение и использова-
ние оружия возможно лишь в строго 
определенных законом случаях.

Суды первой и апелляционной 
инстанций в удовлетворении тре-
бований отказали. Они согласи-
лись с мнением контрольного орга-
на и ФПСР, что организации, зани-
мающиеся развитием вида спорта 
«практическая стрельба», должны 
использовать нормы обеспеченно-
сти оружием и патронами, которые 
разработаны федерацией. Такое пра-
во возникает на основании договора 
с ФПСР. При его расторжении ЦСП 
утратил право пользоваться норма-
ми, а значит, разрешения на хране-
ние и использование оружия подле-
жат аннулированию.

С такими выводами не согласил-
ся Арбитражный суд Уральского 
округа. Из его постановления следу-
ет, что Росгвардия и Федерация пра-
ктической стрельбы неверно трак-
туют нормы законодательства. В су-
дебном акте указывается, что ста-
тус физкультурно-спортивной орга-
низация приобретает исходя из ее 
уставных задач, а не после заклю-
чения договора с федерацией. Та-
ким образом, для получения разре-
шения на оружие никаких соглаше-
ний с ФПСР или другими общест-
венными организациями не требу-
ется. Требования контрольных ор-
ганов заключать такие договоры, 
как посчитал суд, фактически огра-
ничивают правоспособность спор-
тивных клубов. Также кассация ука-
зала, что нормы обеспеченности 
оружием, которые разработаны для 
вида спорта «практическая стрель-
ба», распространяются исключи-
тельно на спортсменов, а не на клу-
бы или другие лица.

Опрошенные «Ъ-Прикамье» чле-
ны клубов практической стрельбы 
считают постановление кассацион-
ного суда прецедентным. По их дан-

ным, с проблемой получения разре-
шений и их аннулирования из-за от-
сутствия договоров сталкиваются 
спортивные организации во многих 
регионах страны. «На эту ситуацию 
жалуются люди и из центральной по-
лосы, и с Дальнего Востока,— гово-
рит один из собеседников „Ъ-Прика-
мье“.— Насколько я знаю, договоры 
с федерацией возмездные. Также их 
условия предъявляют маловыполни-
мые требования к стрельбищам и ти-
рам. Как только клуб расторгает дого-
вор с ФПСР, об этом информируется 
Росгвардия и он почти сразу лишает-
ся разрешения на оружие».

Руководитель адвокатской груп-
пы «Логард» Сергей Колосовский 
назвал решение суда «очень ин-
тересным и правильным». По его 
словам, предельные нормы обес-
печенности оружием для физлиц, 
ЧОП и образовательных организа-
ций установлены ФЗ «Об оружии», 
постановлением правительства 
и приказом МВД. «И лишь приме-
нительно к спортивным органи-
зациям они не были установлены 
каким-либо нормативным актом, 
а были указаны в соглашении меж-
ду Росгвардией и некоей стрелко-
вой федерацией. Эта ситуация слу-
жила инструментом принуждения 
спортивных клубов к вступлению 
в данную федерацию»,— убежден 
эксперт. По его словам, ранее нико-
му не удавалось добиться решений 
об отзыве разрешений на основа-
нии отсутствия договора с ФПСР не-
законными. «Таким образом, реше-
ние Арбитражного суда Уральско-
го округа создает важнейший пре-
цедент, который стрелки и оружей-
ники восприняли с большой радо-
стью. Судебный акт отлично моти-
вирован, основан на законе и мо-
жет служить шаблоном всех после-
дующих решений по данному во-
просу»,— считает господин Коло-
совский. В то же время эксперт от-
мечает, что спортивные клубы, у ко-
торых уже аннулировали разреше-
ния, не смогут автоматически по-
требовать вернуть их в суде, ссы-
лаясь на постановление окружно-
го суда: «В России нет прецедентно-
го права, поэтому данное решение 
скорее позволит привести ситуа-
цию в правовое русло и прекратить 
незаконный отзыв разрешений на 
хранение оружия».

Дмитрий Астахов, Пермь

Росгвардейцы промазали 
по практическим стрелкам
Процедура получения оружия спортклубами  
может быть упрощена
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В рамках подготовки к предстоящим в следующем 
году выборам президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган продолжает оттачивать мастерство посред-
ника и миротворца. Именно в этом качестве он от-
правился на Балканы, заявив о своем стремлении 
содействовать урегулированию политического 
кризиса в Боснии и Герцеговине, а также в устране-
нии противоречий между Сербией и Косово. В то же 
время господин Эрдоган не прочь предстать перед 
избирателями и в роли грозного воителя, готового 
бросить войска на усмирение непокорного соседа. 
Он чуть было не объявил войну Греции, но потом, 
похоже, одумался.

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган провел во 
вторник переговоры с руководством Боснии и Герцего-
вины (БиГ). В программе его трехдневного турне по Бал-
канам также посещение Сербии и Хорватии. Анонсируя 
поездку президента, глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу заявил, что Турция не может «смириться с конфлик-
том в сердце Балкан», обратив внимание на две регио-
нальные проблемы: политический кризис в БиГ, а также 
трения между Сербией и Косово.

Если очередной виток противоречий между Белгра-
дом и Приштиной удалось разрешить без вмешательст-
ва Анкары (см. „Ъ“ от 6 сентября), то в БиГ турецкому пре-
зиденту есть над чем поработать. В Сараево отмечают, 
что явно неслучайно визит президента Эрдогана при-
шелся на начало избирательной кампании в стране. 

Согласно конституции, предложенной в Общем ра-
мочном мирном соглашении по Боснии (Дейтонское 
соглашение), которое было подписано в 1995 году, БиГ 
состоит из двух образований: мусульмано-хорватской 
Федерации Боснии и Герцеговины (ФБиГ) и Республики 
Сербской (РС), а также округа Брчко. В системе госуправ-
ления пропорционально представлены три основные 
общины: бошняки (мусульмане), сербы (православные) 
и хорваты (католики). 2 октября на всеобщих выборах 
предстоит выбрать новый состав президиума — коллек-
тивного органа исполнительной власти БиГ, в который 
входят по одному представителю от каждой из трех об-
щин, а также членов Палаты представителей БиГ. Кроме 
того, в этот день пройдут выборы президента, вице-пре-
зидентов и депутатов парламента в Республике Серб-
ской, а также депутатов парламента ФБиГ.

Дейтонские соглашения в свое время остановили 
войну, но ситуация остается не до конца урегулиро-
ванной. Трения между тремя общинами постоянно па-
рализуют политический процесс в стране. В том числе 
возникают споры о путях развития БиГ, включая при-
соединение к Евросоюзу и НАТО. Начавшиеся 24 февра-
ля боевые действия на Украине подогревают противоре-
чия на Балканах. Так, к примеру, в конце июня Лондон 
объявил об отправке в Сараево двух экспертов для укре-
пления миссии НАТО. Один из них — эксперт по борь-
бе с дезинформацией, второй — советник по вопросам 
гражданской стратегической обороны. В сообщении 

правительства Британии отмечалось, что среди их за-
дач — «помогать блокировать усилия России и других 
стран посеять недоверие и подорвать демократию» в БиГ 
и на Балканах в целом. Произошло это на фоне заявле-
ний члена президиума от РС Милорада Додика о пози-
тивном влиянии России на Балканах, в отличие от нега-
тивной роли Запада. В том же духе он выразился и в ходе 
визита Реджепа Тайипа Эрдогана. По словам господина 
Додика, многие политики приезжают в БиГ, чтобы «про-
читать лекцию о том, как следует организовать общест-
во», после чего «оставляют в стране беспорядок, который 
приходится убирать много лет».

Конфликтной остается и ситуация вокруг высоко-
го представителя международного сообщества в БиГ. 
Этот пост фактически управляющего страной был вве-
ден в соответствии с Дейтонскими соглашениями. На-
значения на него осуществляет руководящий комитет 
Совета по выполнению мирного соглашения в БиГ по-
сле одобрения кандидатуры СБ ООН. В прошлом году 
послы стран, входящих в руководящий комитет совета, 
утвердили на пост высокого представителя немецкого 
политика Кристиана Шмидта. Вопреки правилам про-

цедура прошла без одобрения Совбеза ООН. Россия вы-
ступила против этого решения. Руководство Республики 
Сербской также не признает легитимности господина 
Шмидта. Там постоянно намекают на намерение ото-
звать согласие на общую армию, а также общий судеб-
ный и прокурорский совет БиГ.

Вопрос о Кристиане Шмидте обсуждался и на встрече 
президента Турции с членами президиума БиГ. Во вре-
мя совместной пресс-конференции отмечалось, что вы-
сокий представитель не должен вмешиваться в выборы. 
И господин Эрдоган полностью поддержал позицию 
боснийских политиков. Он также подчеркнул, что про-
ведение выборов в БиГ «в прозрачной и конструктивной 
обстановке» имеет жизненно важное значение для всего 
региона, к которому он отнес и Турцию. 

Хотя публично господин Эрдоган заявил о недопустимо-
сти вмешательства в дела БиГ, его приезд в Сараево одноз-
начно трактуют как выражение поддержки Бакиру Изетбе-
говичу — сыну Алии Изетбеговича, который занимал пост 
президента БиГ в 1990–1996 годах и был членом президиу-
ма БиГ в 1996–2000 годах. Господин Изетбегович-младший 
пошел по стопам отца. Он представлял в президиуме бос-

нийских мусульман в 2010–2018 годах и сейчас намерен 
вновь вернуться в этот руководящий орган. Бакир Изетбе-
гович и Реджеп Тайип Эрдоган очень близки. Так, год назад 
президент Турции присутствовал на свадьбе дочери бос-
нийского политика. Важна встреча с президентом Турции 
и действующим членом президиума. Особенно господину 
Додику, который нерукопожатен на Западе. С Анкарой, как 
и с Москвой, он находит общий язык.

В Сараево сомневаются, что визит президента Эрдога-
на может существенно помочь снятию внутренних про-
тиворечий в стране, но выступить посредником в диа-
логе между БиГ и Западом турецкому лидеру под силу. 
Тем более что в последнее время он наслаждается сво-
ей ролью миротворца, перейдя от региональных кон-
фликтов на Ближнем Востоке к глобальным — между 
Россией и Западом. Поднимая статус Анкары на между-
народной арене, господин Эрдоган надеется в том числе 
и поправить свой рейтинг в преддверии предстоящих 
летом 2023 года всеобщих выборов в Турции. В середи-
не августа, согласно опросу стамбульского центра соци-
альных исследований Yoneylem, 66,4% опрошенных 
в Турции заявили, что хотят вернуться к парламентской 
системе вместо нынешней президентской, а 63,7% счи-
тают, что страна плохо управляется. Недоверие к прези-
денту во многом обусловлено экономическим кризисом 
и беспрецедентной инфляцией. Удастся ли выправить 
ситуацию на этом направлении к выборам — большой 
вопрос. Зато победы на дипломатическом поле в послед-
нее время президенту Эрдогану явно удаются.

Впрочем, в порыве миротворчества он не отказывает-
ся и от имиджа воителя, в том числе продолжая угрожать 
новой военной кампанией против курдов на севере Си-
рии. Кроме того, Турция не дает спуску Греции. В послед-
ние недели две страны вновь оказались на грани воен-
ного конфликта. Минобороны Турции утверждает, что 
23 августа Греция нацелила ЗРК С-300 на турецкие F-16. 
В Афинах это отрицают, но в Анкаре заверениям греков 
не верят. Между странами множество нерешенных про-
блем, включая Кипр и разграничение береговых ли-
ний для добычи газа. Президент Турции пообещал, что 
Афины заплатят «тяжелую цену», если «пойдут дальше». 
Эту мысль он повторил и в ходе визита в Сараево. «Гре-
ция разместила военные базы на островах. Если угрозы 
в адрес Турции сохранятся, то терпению Анкары может 
прийти конец. Мои слова — это не какое-либо вообра-
жаемое утверждение. Ответ Турции может последовать 
в любой момент, в любую из ночей»,— предупредил он. 
Тем не менее в понедельник агентство Anadolu со ссыл-
кой на источники в Минобороны Турции сообщило, что 
в Анкаре ждут греческую военную делегацию, которая 
приглашена в турецкую столицу для участия в четвер-
том раунде переговоров по мерам укрепления доверия 
между двумя странами. «Однако наши призывы к добро-
соседству и диалогу не должны восприниматься как сла-
бость»,— предупредили в военном ведомстве.

Марианна Беленькая

Президент Турции оттачивает талант миротворца
Реджеп Тайип Эрдоган отправился на Балканы

Правительство Казахстана утвердило план, пред-
полагающий в том числе внесение в конститу-
цию поправок, увеличивающих президентский 
срок до семи лет при ограничении правления од-
ним мандатом. Между тем вопрос о том, сколь-
ко будет править нынешний президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев, остается открытым. 
Имеющиеся на данный момент вводные позволя-
ют предположить как то, что следующий пятилет-
ний срок, в случае переизбрания господина Токае-
ва, будет для него последним, так и продление его 
пребывания у власти еще на 12 лет.

Правительство Казахстана 6 сентября рассмотрело 
и одобрило план по реализации нашумевшего послания 
президента Касым-Жомарта Токаева, с которым он вы-
ступил 1 сентября, предложив досрочно провести выбо-
ры главы государства этой осенью и изменить конститу-
цию таким образом, чтобы один человек мог занимать 
президентский пост семь лет вместо пяти, но лишь один 
срок. Глава Минэкономики Алибек Куантыров, предста-
вивший план, доложил на заседании, что в разделе «Вы-
борные процессы» предусмотрено внести в конститу-
цию поправки, которые ограничат мандат президента 
одним семилетним сроком без права переизбрания.

Власти страны, таким образом, приступили к за-
думанной президентом конституционной рефор-
ме. В то же время без ответа остается главный вопрос, 
на который не ответили пока ни Касым-Жомарт Токаев, 
ни правительство и парламент. Это вопрос о том, на ка-
кой срок будут баллотироваться участники внеочеред-
ных президентских выборов, а также обнулит ли рефор-
ма сроки действующего президента.

«Пока не до конца понятно, когда именно президент 
внесет поправки о продлении президентского срока 
до семи лет и об ограничении мандата президента од-
ним сроком»,— отметил в беседе с „Ъ“ политолог Газиз 
Абишев.

До тех пор, пока ситуация не прояснится, продолжает 
он, рассматривать следует три варианта: «Первый — по-
правки вносят до выборов, и тогда действующий глава 
государства идет на один семилетний срок. Второй — 
их принимают после выборов, и тогда он идет на пя-
тилетку без права на переизбрание. Третий — поправ-
ки вносят после выборов, но Токаев идет на пятилетку 
с возможностью „обнуления“». Ответ на вопрос, какой 
из трех вариантов будет реализован, эксперт ожидает 
от парламентариев, которым предстоит принимать по-
правки к основному закону.

Сам Касым-Жомарт Токаев, напомним, 1 сентября 
заявил: «После выборов я вынесу инициативу, огра-
ничивающую полномочия президента одним сроком, 
на рассмотрение парламента». Получается, что снача-
ла проходят досрочные выборы президента по дейст-
вующему законодательству, а после этого избранный 
на пять лет господин Токаев вносит в парламент поправ-
ки. Впрочем, и при таком развитии событий не исключа-
ется возможность того, что поправки обнулят его сроки 
и он получит возможность избираться еще раз.

Грядущие изменения ранее комментировала заме-
ститель министра юстиции Казахстана Алма Мукано-
ва. Но тоже не внесла ясности в главный вопрос. Отве-
чая на вопрос журналистов, может ли господин Токаев 
в случае победы на досрочных выборах, после внесе-
ния поправок, пойти на семилетний срок, она заяви-
ла: «Это все зависит от ряда факторов. Это будет зависеть 
от того, будет ли внесен соответствующий законопроект 

к дате выборов президента и состоится ли его принятие 
до или после выборов. А также срок введения в дейст-
вие этих норм, которые также обычно содержатся в этих 
законопроектах. Грубо говоря, если смоделировать си-
туацию, что соответствующий закон будет внесен в сен-
тябре, а принят в октябре, а выборы будут назначены 
на ноябрь, при этом в самом законе будет обозначено, 
что он вступает в силу со дня подписания, то, когда со-
стоится избрание нового президента, руководствовать-
ся будут уже новыми статьями конституции — это семь 
лет и один раз».

С комментарием по поводу ситуации с поправками 
выступила и депутатская группа «Жана Казахстан» («Но-
вый Казахстан») — межфракционное объединение де-
путатов, созданное после январских волнений в стране. 
Депутаты выступили с двумя инициативами. Во-пер-
вых, сразу избрать Касым-Жомарта Токаева на семилет-
ний срок, то есть внести соответствующие изменения 
в конституцию не после досрочных выборов, как отме-
тил президент, а до их проведения. Вторая инициатива 
парламентариев — произвести обратное переименова-
ние столицы страны из Нур-Султана в Астану.

Член группы «Жана Казахстан», депутат Мажилиса 
Айдос Сарым отметил в разговоре с „Ъ“, что, по его мне-
нию, «было бы более правильно идти сразу на семилет-
ний срок». «Мы бы получили очень длительный срок 
просматриваемости, и все бы успокоились. Определен-
ность лучше, чем неопределенность, особенно для ин-
вестиционного и бизнес-сообщества»,— заявил парла-
ментарий.

Он добавил, что в ближайшее время в вопросе о сро-
ках должна наступить ясность: «В ближайшие дни будут 
проведены консультации, и мы ждем реакции самого 
президента, чтобы он обозначил свою позицию. Если 
она будет положительной, процедурно ситуация понят-
на. У парламента есть полномочия по внесению изме-
нений и дополнений в конституцию. С учетом того, что 
депутатская группа „Жана Казахстан“ является межф-
ракционной, в нее входят депутаты всех парламентских 
партий, проблем с необходимым количеством голосов 
(за поправки.— „Ъ“) не будет. Поэтому ждем реакции 
президента. Мы настроены оптимистично».

Оппозиция тем временем критикует планы власти из-
менить основной закон. 5 сентября «Коалиция демокра-
тических сил» Казахстана провела пресс-конференцию, 
которая по формату больше напоминала дискуссионный 
клуб. Ее участники, с одной стороны, высказались против 
проведения досрочных выборов президента и внесения 
поправок в конституцию, а с другой — все же собирают-
ся принять участие в предстоящей избирательной гон-
ке. «Токаев предлагает менять конституцию и проводит 
досрочные выборы. Он становится на путь Назарбаева 
(первый президент страны Нурсултан Назарбаев.— „Ъ“), 
не учитывая мнение граждан и общества. У него желание 
сохранить власть — на следующие пять или на семь лет, 
до сих пор непонятно»,— сказал „Ъ“ оппозиционный по-
литик, участник «Коалиции…» Булат Абилов.

Политик считает: если что и нужно менять в Казахста-
не, так это изменить форму правления с президентской 
на парламентскую. Пока же, как рассказал господин 
Абилов, обсуждается выдвижение оппозицией единого 
кандидата в президенты. Разговор ведется вокруг двух 
кандидатур: экс-депутата Зауреш Батталовой и оппози-
ционного журналиста Ермурата Бапи.

Александр Константинов, Нур-Султан;  
Владимир Соловьев

Заманчивое продолжение
Президент Казахстана правит конституцию

Во вторник в своей первой речи в должности пре-
мьер-министра Великобритании Лиз Трасс пообе-
щала соотечественникам добиться роста экономи-
ки и справиться с последствиями энергетического 
кризиса, в котором, по ее словам, виновата Рос-
сия. Выступление произошло спустя несколько ча-
сов после того, как госпожу Трасс приняла коро-
лева Елизавета II и в ходе аудиенции официально 
поручила ей сформировать новое правительство. 
Тем временем ушедший с поста премьер-министра 
Борис Джонсон сравнил себя с «разгонным блоком 
ракеты, который выполнил свою функцию и возвра-
щается в атмосферу Земли, чтобы затонуть где-то 
на просторах Тихого океана».

«Будет непросто, но мы можем с этим справиться. 
Вместе мы выдержим этот шторм»,— пообещала во втор-
ник Лиз Трасс в своей первой речи после назначения 
премьер-министром Великобритании. Ее первое высту-
пление было довольно сдержанным: госпожа Трасс заня-
ла высокий пост в непростое для страны и мира время, 
и, обращаясь к согражданам, казалось, старалась не по-
обещать лишнего. 

Отдав дань уважения своему предшественнику Бори-
су Джонсону, госпожа Трасс в общих чертах обрисовала 
ключевые направления работы будущего правительст-
ва: это поддержка экономики и борьба с внешнеполити-
ческими вызовами. «Что делает Соединенное Королевст-
во великим? Наша вера в свободу предпринимательства 
и в честную игру»,— начала она. Госпожа Трасс пообе-
щала заниматься развитием инфраструктуры, добивать-
ся роста инвестиций и числа рабочих мест, в том числе 
в провинции. 

Упомянув разворачивающийся в Великобритании 
(и не только) энергетический кризис, Лиз Трасс завери-
ла: он спровоцирован политикой российского прези-
дента Владимира Путина. Премьер пообещала защитить 
население от последствий кризиса — в частности, разо-
браться со счетами на электричество. Правда, по экс-
пертным оценкам, заморозка цен на электроэнергию 
может обернуться дополнительными бюджетными рас-
ходами в размере порядка $46 млрд в течение следую-
щих шести месяцев. Как это соотносится с планами го-
спожи Трасс снизить ряд налогов — пока непонятно. 

Свою речь Лиз Трасс произнесла в Лондоне, перед ре-
зиденцией британских премьеров на Даунинг-стрит. 
Между тем еще утром новый лидер консерваторов 
была в Шотландии, где королева Елизавета II приня-
ла ее и уходящего премьера Бориса Джонсона. Из-за са-
мочувствия 96-летнего монарха было решено, что она 
не станет покидать свою резиденцию в замке Балморал 
ради соблюдения традиции, согласно которой такие це-
ремонии всегда проходили в Лондоне. 

Теперь, после возвращения из Шотландии и речи 
в Лондоне, госпожу Трасс ждет не менее плотное распи-
сание. Королева поручила ей сформировать и предста-
вить новое правительство. Кроме того, в среду новый 
премьер должна будет выдержать традиционную сес-
сию ответов на вопросы парламентариев. 

Первый звонок за рубеж, как заранее пообещала го-
спожа Трасс, она сделает президенту Украины Влади-
миру Зеленскому. Неудивительно, что в Москве смена 
премьер-министра Великобритании особого энтузиаз-

ма не вызвала. Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков припомнил госпоже Трасс «агрессивные, недру-
жественные и неконструктивные заявления» в адрес 
Москвы на посту главы британского МИДа. И предполо-
жил, что отношения с РФ или не поменяются, или станут 
только хуже. А глава МИД России Сергей Лавров отме-
тил непримиримость, с которой та отстаивает интересы 
Британии «без стремления каким-либо образом учиты-
вать позиции других». По его словам, это вряд ли помо-
жет «сохранять или укреплять позиции страны на ме-
ждународной арене, которые явно пошатнулись после 
выхода из ЕС». 

Бывшей коллеге, с которой они виделись в Москве 
в начале февраля, господин Лавров посоветовал не спе-
шить с «окончательным формулированием заведомо 
негативной позиции по отношению к России», а спер-
ва «разобраться с ближайшими соседями». Министр на-
помнил о недавнем заявлении Лиз Трасс, которая ска-
зала, что не определилась, кем для Британии является 
президент Франции Эмманюэль Макрон — врагом или 
другом. 

Назначением нового премьера не все довольны 
и на родине. На фоне внешнеполитических вызовов, 
угрозы роста инфляции и стремительного подорожа-
ния коммунальных услуг «очень довольны» ее назна-
чением всего 4% британцев. Согласно результатам по-
следнего опроса социологической компании YouGov, 
«относительно довольны» еще 18%. 67% участников опро-
са не надеются, что новое правительство сможет пре-
дотвратить падение уровня жизни в стране. Неудиви-
тельно, что в этих условиях некоторые министры уже 
поторопились объявить, что не намерены продолжать 
работу в новом кабинете: о своей отставке заранее сооб-
щили глава МВД Прити Пател и министр по вопросам 
культуры, СМИ и спорта Надин Доррис.

Напомним, что уроженка Оксфорда, 47-летняя Лиз 
Трасс стала третьей в истории королевства женщиной 
(после Маргарет Тэтчер и Терезы Мэй), занявшей пост 
главы правительства. Опыт работы в правительстве 
у нее имеется: ранее госпожа Трасс была министром 
окружающей среды и сельского хозяйства, затем ми-
нистром юстиции, главным секретарем казначейства, 
министром внешней торговли и, наконец, с прошлого 
года — главой МИДа. Кресло премьера глава внешнепо-
литического ведомства выиграла в борьбе с экс-главой 
Минфина Риши Сунаком. В голосовании, организован-
ном по почте, 57,4% членов правящей Консервативной 
партии отдали ей свои голоса, тем самым определив-
шись с тем, кто станет следующим премьером вместо 
Бориса Джонсона. 

Господин Джонсон, кстати, также выступил во втор-
ник с торжественной речью — по случаю своего ухо-
да с поста премьер-министра. Прощаясь, он напомнил 
о свершившемся в 2020 году выходе Британии из ЕС, 
стремительной и эффективной вакцинации населения 
от коронавируса, а также своей решительной поддер-
жке Украины. «Я теперь как разгонный блок ракеты, ко-
торый выполнил свою функцию и возвращается в атмос-
феру Земли»,— метафорично выразился Борис Джонсон. 
И добавил: «Возвращается, чтобы затонуть где-то на про-
сторах Тихого океана».

Галина Дудина

Лиз Трасс объявила  
штормовое предупреждение
Новый премьер-министр Великобритании  
приступила к работе

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган (справа) прибыл в терзаемую противоречиями  
Боснию и Герцеговину, чтобы вновь проявить себя в роли миротворца (слева на фото:  
глава президентского совета БиГ Сефик Джаферович)
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27626,51 (+6,90)
РТС 1252,47 (–35,31)
FTSE 100 7300,44 (+13,01)

DAX 30 12871,44 (+110,66)
DJIA* 31235,75 (–82,69)
NASDAQ Composite* 11586,79 (–44,07)

*На 19:37. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.09.22
Австралийский доллар 41,3810
Английский фунт 70,0252
Белорусский рубль 23,6511
Датская крона 81,1782

Доллар США 60,8544
Евро 60,4929
Индийская рупия** 76,3357
Казахский тенге** 12,8757

Канадский доллар 46,3794
Китайский юань* 87,4706
Норвежская крона* 61,0681
СДР 79,1217

Сингапурский доллар 43,3621
Новая турецкая лира* 33,3972
Украинская гривна* 16,4809
Шведская крона* 56,6773

Швейцарский франк 62,0837
Японская иена** 43,1591
*За 10. **За 100. 

Дачи раскурочат
Производители мяса хотят ограничить содержание домашних птиц

Принятый в июле закон, раз-
решающий содержать птиц 
на дачных участках, вызвал 
резкую критику производи-
телей мяса. Участники рынка 
опасаются, что мера приведет 
к распространению птичьего 
гриппа, попаданию вируса 
на предприятия и сокраще-
нию производства. Эксперты 
говорят о необходимости уже-
сточения контроля за разведе-
нием птицы для личных нужд.

«Росптицесоюз» попросил вне-
сти поправки в закон, разрешаю-
щий владельцам садовых и ого-
родных участков разводить птицу 
для личных нужд. Как рассказали 
источники „Ъ“, вопрос обсуждал-
ся на совещании в Россельхознад-
зоре 2 сентября. В «Росптицесою-
зе» опасаются, что в текущем виде 
закон грозит распространением 
птичьего гриппа, попаданием ви-
руса на предприятия и сокращени-
ем производства. Гендиректор со-
юза Галина Бобылева подтвердила 
„Ъ“ намерение инициировать раз-
работку поправок, не конкретизи-
ровав их суть. В Россельхознадзоре 
лишь подтвердили факт проведе-
ния совещания.

Закон был подписан Владими-
ром Путиным 14 июля этого года. 
При разведении птиц владельцы 
участков обязаны соблюдать вете-
ринарные и санитарно-эпидемио-
логические нормы, а мясо и яйца 
использовать только для собст-
венных нужд. Мера должна спо-
собствовать сдерживанию роста 
цен на эти продукты. До этого ку-
риц, уток, гусей и индеек разреша-

лось разводить только на участках, 
оформленных как личное подсоб-
ное хозяйство (ЛПХ).

Исполнительный директор На-
циональной ассоциации произ-
водителей индейки (НАПИ) Ана-
толий Вельматов указывает, что 
ветеринарные врачи не могут до-
браться до всех дачных участков, 
чтобы проверить соблюдение пра-
вил разведения птицы. Источник 
„Ъ“ среди производителей мяса го-
ворит, что содержащиеся на лич-
ных участках птицы больше кон-
тактируют с дикими особями, их 

корм не проходит проверку, да 
и происхождение самого поголо-
вья часто не подтверждается.

В группе «Черкизово» (бренды 
«Петелинка», «Пава-Пава» и др.) го-
ворят, что крупные производители 
мяса инвестируют «беспрецедент-
ные суммы» в биобезопасность, но 
полноценная защита не может быть 
обеспечена, если в частных подво-
рьях будет болеть птица без контр-
оля со стороны регуляторов. Боль-
шинство вспышек птичьего гриппа 
в прошлом происходили как раз 
в личных хозяйствах, указывает го-

сподин Вельматов. По данным Рос-
сельхознадзора, в 2021 году было 
зарегистрировано семь случаев пти-
чьего гриппа на птицефабриках и 46 
вспышек — в личных хозяйствах.

По словам Анатолия Вельматова, 
некоторые крупные производите-
ли мяса ежегодно выкупают всю до-
машнюю птицу в хозяйствах вокруг 
своих комплексов, и с принятием 
закона эти расходы могут вырасти. 
Так, отмечает он, недобросовест-
ные игроки могут специально при-
обретать птицу, размещать ее ря-
дом с комплексами и продавать по 

ценам выше рынка. Как поясняет 
эксперт, вспышка птичьего гриппа 
означает карантин в радиусе 5 км 
и остановку работы предприятий. 
Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев добавляет, что поми-
мо возможного сокращения про-
изводства есть существенный риск 
для генетики. При попадании виру-
са на племенные хозяйства Россия 
может потерять линии прародите-
лей маточного поголовья, замещать 
которые придется за счет импорта, 
указывает он.

По мнению Альберта Давлеева, 
необходимо ужесточать наказание 
за несоблюдение правил ветерина-
рии в личных хозяйствах, а также 
ввести санкции для региональных 
служб, которые допустили наруше-
ния, приведшие к вспышкам и рас-
пространению птичьего гриппа. 
Анатолий Вельматов добавляет, что 
в законе есть возможность ужесто-
чить правила содержания птиц ак-
тами Минсельхоза. В Минсельхозе 
к вечеру вторника комментарий не 
предоставили.

Источник „Ъ“ на рынке добавля-
ет, что с учетом профицита на рос-
сийском рынке мяса птицы и яиц 
экономическая целесообразность 
разведения птицы в личных хо-
зяйствах кажется сомнительной, 
так как в промышленном секторе 
продукция будет дешевле. В пер-
вой половине 2022 года объем вы-
пуска мяса птицы вырос на 5,8%, 
до 2,5 млн тонн, а оптовые цены 
на тушку бройлера к концу авгу-
ста (см. „Ъ“ от 31 августа) оказались 
ниже прошлогодних значений.

Алексей Полухин
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Новости об уходе из России круп-
ных брендов электроники после на-
чала военных действий на Украине 
уже стали рядовыми и не вызывают 
такой резонанс, как весной: с учетом 
легализации параллельного импорта 
потребители рассчитывают, что смо-
гут купить любые устройства. Но это 
может быть справедливо не для всех 
брендов. Так, на днях несколько моих 
источников сообщили, что вслед за 
прочими подразделениями Nokia 
страну покидает мобильное — HMD 
Global, планируя ликвидировать 
ООО «Эйчэмди Мобайл Рус», через ко-
торое в Россию поставлялись смарт-
фоны и кнопочные телефоны Nokia. 
Информацию подтвердили дистри-
буторы и ритейлеры.

У Nokia было много попыток за-
воевать российский рынок после 
успеха первых кнопочных телефо-
нов начала 1990-х. В 2013 году Micro-
soft приобрела мобильное подразде-
ление Nokia вместе с лицензиями 
на ряд патентов за €5,44 млрд. В 2016 
году Microsoft продала часть бизне-
са, отвечавшую за выпуск кнопоч-
ных телефонов, финской HMD Global 
Oy и FIH Mobile (структура китайской 
Hon Hai Technology Group).

HMD также отошло право исполь-
зовать бренд Nokia на телефонах, 
и компания начала выпускать под 
ним смартфоны на Android. Они от-
личаются от большинства устройств 
на Android (Samsung, Xiaomi и т. д.) 
тем, что работают на системе без мо-
дификаций интерфейса, которые 
обычно делают производители те-
лефонов. Google, чьи собственные 
телефоны на «чистом» Android офи-
циально в Россию не поставлялись, 
продвигала телефоны Nokia в рам-
ках программы Android One, что по-
зволяло им получать обновления 
раньше других.

Но ни один из владельцев не смог 
добиться для Nokia заметной доли 
российского рынка. Выручка «Эйчэм-
ди Мобайл Рус» по итогам 2021 года 
составила всего 98 млн руб. при чи-
стой прибыли 2 млн руб. (у «Самсунг 
Электроникс Рус Компани», для срав-
нения, 288 млрд и 6,5 млрд руб.). Не-
сколько источников среди продав-
цов электроники говорят, что бренд 
занимает лишь 0,6% продаж смартфо-
нов в России.

Лучше выглядит ситуация для кно-
почных телефонов, где доля Nokia 
по итогам 2021 года составила 16,5%. 
Но мои источники сомневаются, что 
даже с учетом сильных позиций в сег-
менте ритейлеры и дистрибуторы 
будут поставлять кнопочные Nokia 
через параллельный импорт — мар-
жинальность продаж таких устройств 
и так невелика, а на фоне дорожаю-
щей логистики только упадет. Кроме 
того, рынок кнопочных телефонов 
уже несколько лет сокращается, и на 
нем достаточно брендов, чтобы удов-
летворить спрос с точки зрения цены 
и характеристик, включая, например, 
российские Inoi и F+.

Таким образом, большой пробле-
мой уход кнопочной Nokia из Рос-
сии не станет, хотя и несет некий 
сентиментальный флер, знаменуя 
конец эпохи брендов зари глобаль-
ной телефонии. По разным причи-
нам больше нет Motorola, BlackBerry, 
а теперь, видимо, исчезнет с витрин 
и «самая неубиваемая звонилка».

У Nokia было много 
попыток завоевать 
российский рынок 
после успеха первых 
кнопочных телефо-
нов начала 1990-х

Сжижали два портоварища
«Русхимальянс» хочет войти в СПГ-проект «Газпрома»

По данным „Ъ“, «Русхимальянс» (пари-
тетное СП «Газпрома» и «Русгаздобы-
чи» Артема Оболенского) ведет перего-
воры о приобретении доли в проекте 
«Портовая СПГ» — заводе «Газпрома» 
по сжижению газа на Балтике мощно-
стью 1,5 млн тонн. Зампред «Газпро-
ма» Виталий Маркелов 6 сентября зая-
вил, что завод произвел первые 30 тыс. 
тонн СПГ. По мнению аналитиков, по-
купка доли нужна «Русхимальянсу» 
для получения первичных компетен-
ций в преддверие строительства круп-
нотоннажного СПГ-проекта в Усть-Луге.

«Русхимальянс», реализующий крупный 
проект по строительству СПГ-завода в Усть-Лу-
ге на 13 млн тонн, хочет войти в проект «Газ-
прома» по среднетоннажному сжижению 
газа — «Портовая СПГ» мощностью 1,5 млн 
тонн, утверждают собеседники „Ъ“. Собесед-
ники „Ъ“ затрудняются назвать долю, на ко-
торую претендует «Русхимальянс». Один из 
источников „Ъ“ предполагает, что она может 
составить около 50%, но принципиально со-

гласия на сделку со стороны «Газпрома» пока 
нет. Один из собеседников „Ъ“ предполагает, 
что участие в проекте нужно «Русхимальян-
су» для опыта ведения операционной дея-
тельности проектов по сжижению газа.

В «Газпроме», «Русхимальянсе» и «Русгаз-
добыче» от комментариев отказались.

Завод «Портовая СПГ» расположен в 60 км 
от Высоцка в Ленинградской области. Он по-
строен на базе компрессорной станции «Пор-
товая», которая подает газ в полностью оста-
новленный сейчас газопровод «Северный 
поток». 6 сентября зампред «Газпрома» Вита-
лий Маркелов на Восточном экономическом 
форуме сообщил, что на заводе началось про-
изводство СПГ. По его словам, уже работа-
ют две технологические линии, которые на 
данный момент произвели 30 тыс. тонн СПГ. 
«С учетом конъюнктуры на мировых рынках 
наш СПГ будет востребован»,— считает госпо-
дин Маркелов. У «Газпрома» нет долгосрочных 
контрактов на поставку СПГ с «Портовой».

Изначально «Газпром» планировал запу-
стить завод к концу 2018 года, затем сроки 

неоднократно переносились, а бюджет су-
щественно вырос. Завод состоит из двух ли-
ний сжижения по технологии Linde, назем-
ного резервуара по хранению СПГ емкостью 
42 тыс. кубометров и плавучего хранилища 
на 135 тыс. кубометров. Существенно то, что 
объем хранилищ позволяет отгружать стан-
дартные крупнотоннажные партии СПГ и, та-
ким образом, рынок для газа с «Портовой» не 
ограничен акваторией Балтийского моря, 
как было бы в случае использования неболь-
ших танкеров.

Проект изначально предназначался для 
резервного газоснабжения Калининградской 
области (на случай перебоев с транзитом газа 
через Литву). Также предполагалась поставка 
СПГ странам Балтийского и Северного морей 
и бункеровка судов. Поскольку Финляндия, 
страны Прибалтики, Польша и Великобрита-
ния прекратили покупку российского СПГ, 
«Газпрому», вероятно, придется искать для 
него рынки за пределами Северной Европы.

Стоимость строительства «Портовая СПГ» 
оценивалась ранее в 126 млрд руб., соответ-

ственно, если оценивать возможную покуп-
ку через компенсацию исторических затрат, 
то доля в 50% может стоить около 60 млрд 
руб., отмечает независимый эксперт Алек-
сандр Собко. Однако с учетом участия «Газ-
прома» в «Русхимальянсе» эффективная 
доля сохранится для «Газпрома» на уровне 
75%, считает он.

В регионе уже работает среднетоннаж-
ный завод «Криогаз Высоцк» НОВАТЭКа при-
мерно в два раза меньшей мощности, чем 
«Портовая СПГ», напоминает эксперт. О про-
блемах с трейдингом или реализацией газа 
с проекта НОВАТЭКа ничего не сообщалось, 
что неудивительно в условиях дефицита 
СПГ. «Для „Русхимальянса“ такая покупка 
может быть интересна, чтобы получить ка-
кие-то первичные компетенции в области 
СПГ с учетом того, что на повестке дня оста-
ется строительство „Балтийского СПГ“, хотя 
этот проект и по объемам, и технологиче-
ски будет заметно отличаться от „Портовая 
СПГ“»,— заключает Александр Собко.

Татьяна Дятел, Владивосток

VK и «Ростех» переберут движок
Платформа для разработки игр заинтересовала нового инвестора

„Ъ“ узнал, что VK запросила у Минциф-
ры субсидию в размере 3 млрд руб. на 
разработку движка для видеоигр. Ра-
нее с аналогичной инициативой вы-
ступила госкорпорация «Ростех»: она 
уже готовится запросить грант на про-
ект у Российского фонда развития ин-
формационных технологий (РФРИТ), 
однако не против объединить усилия 
с VK. Участники рынка считают, что, 
если проект получит финансирование, 
к движку должны иметь доступ все 
российские разработчики игр.

Собеседник „Ъ“, близкий к правительст-
ву, рассказал, что VK запросила у Минцифры 
3 млрд руб. на разработку российского игро-
вого движка (средство разработки видеоигр), 
«который может стать аналогом зарубежных 
Unity или Unreal Engine». Доступ к послед-
ним, опасаются участники рынка, может 
быть ограничен из-за санкций. Источник „Ъ“ 
уточнил, что вопрос поднимался на совеща-
нии, которое прошло 2 сентября в Минциф-
ры с участием одного из топ-менеджеров VK 
и замминистра Максима Паршина.

Минцифры проводит консультации 
с представителями отрасли по формирова-

нию нового центра компетенций, а одним 
из направлений работы может стать реали-
зация проекта по созданию российского иг-
рового движка, подтвердили „Ъ“ в мини-
стерстве. В VK сообщили „Ъ“, что участники 
рынка обсуждают поддержку игровой ин-
дустрии и министерством, в том числе речь 
идет о создании отечественного игрового 
движка. VK участвует в консультациях, под-
твердил представитель компании.

• Игровое направление VK объединяет плат-
форму для разработки и издания игр для ПК, 
консолей и мобильных устройств MY.Games 
(в портфеле более 150 игр), сервисы стримин-
га, платформу My.Games Store и My.Games 
Cloud, инвестиционную структуру MY.Games 
Venture Capital (MGVC). В апреле компания за-
пустила отдельную платформу дистрибуции 
игр для России VK Play. Прибыль VK от раз-
работки, дистрибуции и стриминга игр (без 
учета VK Play) во втором квартале упала на 
82%, до 0,6 млрд руб., а маржинальность на-
правления снизилась с 28% до 6% при росте ау-
дитории на 24,6%, до 26 млн человек.
Это уже вторая попытка привлечения гос-

финансирования на разработку игрового 
движка. Как сообщал „Ъ“ 19 июля, глава «Ро-

стеха» Сергей Чемезов предложил главе Мин-
цифры Максуту Шадаеву передать госкорпо-
рации средства фонда «Росинфокоминвест» 
для разработки отечественного игрового 
движка. В свою очередь Минцифры предло-
жило «Ростеху» обратиться за грантом в Рос-
сийский фонд развития информационных 
технологий (РФРИТ, см. „Ъ“ от 25 августа).

В «Ростехе» уточнили „Ъ“, что ожидают 
от Минцифры формы для подачи заявки, 
а «VK мог бы стать хорошим партнером». Раз-
работка как самого движка, так и игровых 
продуктов, в развитии которых заинтересо-
вано подразделение MY.Games, трудоемки 
и затратны, подчеркнули в госкорпорации. 
Общими силами, полагают там, можно вес-
ти разработку в параллельном режиме, что 
ускорит достижение результатов.

Собеседник „Ъ“ в крупной IT-компании 
считает, что сейчас только у VK достаточно 
компетенций, чтобы реализовать подобный 
проект: «Логично, что если он будет финан-
сироваться государством, то после его созда-
ния движок должен быть доступен всем рос-
сийским разработчикам игр».

У разработчиков появились трудности 
с доступом к площадкам дистрибуции мо-

бильных (AppStore, GooglePlay) и компью-
терных игр (Steam) с начала военных дей-
ствий на Украине. С российского рынка игр 
начали уходить крупные игроки: Plarium 
и Game Insight решили закрыть действовав-
шие в РФ студии, где работали почти 1 тыс. 
человек (см. „Ъ“ от 17 июня).

По словам источника „Ъ“ на рынке игро-
вой разработки, «первый шок» после начала 
санкций у индустрии прошел: «Студии сей-
час строят сети из несвязанных друг с другом 
юрлиц в разных странах, чтобы не попасть 
под санкции и сохранить доступ к каналам 
дистрибуции контента. Они пытаются оста-
вить разработку в России, а паблишинг и ди-
стрибуцию вынести за рубеж».

Разработчик платформы PvP.Tools Васи-
лий Овчинников говорит, что начинающие 
игровые студии уже обращаются за гранта-
ми на разработку игр в Институт развития 
интернета и другие правительственные ор-
ганизации: «Но настороженное отношение 
к государственным деньгам у отрасли оста-
нется, пока не состоятся удачные релизы 
проектов, разработанных на них».

Никита Королев, Владивосток; 
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ЦБ предписал брокерам прекратить 
к началу 2023 года покупки неквали-
фицированными инвесторами ино-
странных ценных бумаг (ИЦБ). Ог-
раничение может коснуться 1–2 млн 
граждан, которые лишатся возмож-
ности диверсифицировать портфе-
ли. Профучастники рынка, соответ-
ственно, потеряют доходы.

Банк России направил брокерам пред-
писание (есть в распоряжении „Ъ“) об ис-
полнении операций неквалифициро-
ванных инвесторов с ценными бумагами 
эмитентов из «недружественных стран». 
С 1 октября брокеры не должны испол-
нять поручения, ведущие к увеличению 
доли таких бумаг в портфеле инвестора 
более 15%. С 1 ноября порог снижается до 
10%, а с 1 декабря — до 5%. С начала 2023 
года брокеры должны приостановить ис-
полнение любого поручения по увеличе-
нию таких позиций.

Ограничения не коснутся операций 
с иностранными бумагами российских 
компаний и эмитентов из «дружествен-
ных стран». Решение направлено на ми-
нимизацию инфраструктурных рисков 
для неквалифицированных инвесторов, 
поясняют в ЦБ.

По данным ЦБ, на 30 июня число рос-
сийских неквалифицированных инвесто-
ров у брокерских компаний оценивалось 
в 2,47 млн человек, в банках — 22,66 млн 
человек. При этом 64% счетов физлиц 
были пустыми, а еще 28% — до 100 тыс. 
руб. С учетом структуры вложений, по-
тенциально у 2 млн граждан могут быть 

вложения в иностранные активы общим 
объемом до 800 млрд руб. Исполнитель-
ный директор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров полагает, что под ограниче-
ния попадет около 1–1,5 млн человек.

Профучастники рынка «крайней нега-
тивно» отнеслись к решению регулятора. 
Как отмечают в «Тинькофф Инвестиции», 
предписание ЦБ — «редкий случай, ког-
да позиция ключевых брокеров не была 
услышана. Оно не стимулирует биржу 
улучшать инфраструктуру хранения ино-
странных бумаг, хотя шаги к этому ранее 
уже были сделаны».

На «СПБ бирже» также считают ре-
шение регулятора чрезмерно жестким: 
«Необходим более продолжительный 
переходный период по прекращению 

доступа неквалифицированных инвес-
торов к ценным бумагам из недружест-
венных юрисдикций». Биржа намерена 
расширять для российских инвесторов 
выбор ценных бумаг из «дружественных 
стран», в том числе активно увеличивать 
перечень бумаг из Гонконга и материко-
вого Китая. В «Тинькофф Инвестиции» не 
исключают перетока инвесторов к ино-
странным брокерам.

Предложение профучастников по ре-
гулированию доступа неквалифициро-
ванных инвесторов к иностранным бу-
магам было мягче. Источник „Ъ“ в одном 
из банков пояснил, что участники рын-
ка предлагали ЦБ ограничить долю таких 
бумаг в портфелях на уровне 50%. Как от-
мечает президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев, предполагалось предупреждать 
неквалифицированных инвесторов о ри-
сках блокировки, возможно, ограничить 
долю бумаг эмитентов «недружествен-
ных стран». По его мнению, инфраструк-
тура в течение нескольких месяцев сде-
лала важные шаги по снижению рисков 
хранения иностранных ценных бумаг 
и вместе с предупреждением о рисках 
этого было бы достаточно. 

По словам главного аналитика УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Виктора Тунева, мо-
гут быть ограничены операции почти со 
всеми ценными бумагами, торгующими-
ся на «СПБ бирже», включая эмитентов из 
«дружественных стран», например, китай-
ских компаний, потому что они сами «мо-
гут быть недружественными». В итоге, как 
отмечает заместитель директора анали-

тического департамента Freedom Finance 
Global Георгия Ващенко, сократятся объе-
мы операций и доходы участников рынка.

Между тем риски для инвесторов могут 
даже вырасти. Например, подчеркивают 
брокеры, ограничения скажутся на воз-
можностях составлять диверсифициро-
ванные портфели. Ведь часть компаний, 
торгуемых на «СПБ бирже», относятся 
к отраслям, отсутствующим среди рос-
сийских эмитентов. «Клиенты лишатся 
возможности инвестировать в компании, 
которые обладают высокими инвестици-
онными качествами, то есть крупнейшие 
компании с историей, корпоративным 
управлением, с качественным уровнем 
раскрытия информации»,— подчерки-
вает руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» Дмит-
рий Леснов. Поэтому он допускает отток 
инвесторов в сторону неблагонадежных 
компаний, что «только ухудшит ситуацию 
с инвестированием и снизит доверие роз-
ничных инвесторов».

В «Открытие Инвестиции» полагают, 
что в результате можно ожидать повыше-
ния интереса к получению статуса квали-
фицированных инвесторов (см. также „Ъ“ 
от 29 июля). Тем более что порог для это-
го может вскоре подняться: ЦБ выступа-
ет за ужесточение некоторых требований 
в части минимальной суммы активов для 
признания инвестора квалифицирован-
ным с 6 млн до 30 млн руб.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

«Концессия на существующей инфраструктуре крайне 
сложна с организационной точки зрения, потому что это 
линия, которая уже находится у нас на балансе, это линия 
общего пользования, которая предполагает движение 
грузовых и пассажирских поездов, она по определению 
дороже, то есть менее окупаема с точки зрения своих фи-
нансовых параметров»,— пояснил заместитель гендирек-
тора ОАО РЖД Андрей Макаров. В качестве положитель-
ных примеров применения концессии он привел линию 
необщего пользования Эльга—Чумикан и планируемый 
железнодорожный погранпереход Джалинда—Мохэ.

«Мы провели работу в рабочей группе с представите-
лями Руслана Сулимовича (Байсарова.— „Ъ“), есть пред-
ложения по строительству новых объектов, которые вхо-
дили бы не во второй этап реконструкции БАМа, а скорее 
в третий, то есть на достижение провозной способности 
в 240 млн тонн и более,—сейчас мы работаем по второ-
му и по третьему этапу, это 210 млн тонн на перспекти-
ве 2028 года максимум,— говорит господин Макаров.— 
Здесь можно применять концессионные схемы, но это 
строительство новых линий, ответвлений от существую-
щей инфраструктуры, которые можно было бы начинать 
делать параллельно».

Никита Сатюков подчеркивает, что в рамках концес-
сионной инициативы консорциума речь идет только 
о новых объектах, не предполагающих остановку дви-
жения. С объектами второй очереди БАМа и Транссиба, 
где работает ОАО РЖД, они не пересекаются, утвержда-
ют участники консорциума.

Сроки окупаемости концессии зависят от итоговой 
структуры и условий финансирования, которые будут 
обсуждаться на переговорах ее участников в ближайшее 
время, сообщил Никита Сатюков. Схема окупаемости не 
раскрывается. В презентации Газпромбанка упомянут 
«приемлемый диверсифицируемый тариф, обеспечива-
ющий окупаемость инвестиций и эксплуатации».

Павел Бруссер сообщил „Ъ“, что рассматривает-
ся несколько вариантов, они подразумевают окупа-
емость в течение всего срока концессии. «Окупае-
мость этого проекта в конечном итоге должна идти 
за счет перевозки,— сказал он.— Как это будет — мы 
только приступили к обсуждению». Объем инвести-
ций на первом этапе инициативы составляет поряд-
ка 550 млрд руб., сообщил господин Бруссер; итоговая 
оценка будет определяться по результатам Главгосэкс-
пертизы.

В Минтрансе считают, что в периметр концессии 
можно включать и трансграничные проекты. «На тре-
тьем этапе нужно смотреть не только БАМ и Транс-
сиб — нужно посмотреть трансграничные проекты, 
которые сейчас уже тоже частично затронуты, поэто-
му новые железнодорожные линии с Китаем, где-то че-
рез Монголию,— это то, где имеют место в том числе 
и концессионные инициативы»,— говорит заммини-
стра транспорта Валентин Иванов.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров по-
лагает, что привлечение частного капитала к опережа-
ющему строительству объектов третьей очереди БАМа 
и Транссиба — позитивная история, в отличие от пе-
редачи в концессию объектов второй очереди, где уже 
идет строительство за госсредства и есть риски задер-
жки ввода объектов. Но реализовать эту конструкцию 
будет очень сложно, предупреждает эксперт.

По его мнению, важно выделить объекты, которые 
будут давать экономическую эффективность, чтобы их 
строительство не ограничивало в моменте пропуск-
ную способность Восточного полигона, не создавало 
конкуренции с ОАО РЖД за трудовые и материальные 
ресурсы подрядчиков, и была обеспечена синхрониза-
ция ввода объектов монополии и концессионера. В ка-
честве возможного примера господин Бурмистров на-
зывает строительство Северомуйского тоннеля-2, от 
которого ОАО РЖД отказалось: при его реализации 
у грузоотправителя был бы выбор, ехать по имеющей-

ся инфраструктуре или за плату по второму створу тон-
неля, построенному за счет частного капитала.

Наталья Скорлыгина, Владивосток
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В последнее время участились жалобы клиентов 
страховых компаний на навязывание дополни-
тельных продуктов к полисам ОСАГО. Эксперты 
отмечают, что практика могла стать популярной 
на фоне падения сборов премий в этом сегменте. 
Однако навязывание продуктов незаконно и гро-
зит компании штрафами, а клиенты могут от 
них отказаться в течение двух недель.

В конце лета участились случаи навязывания страхо-
выми компаниями (СК) клиентам дополнительных про-
дуктов к ОСАГО, следует из данных «Банки.ру». В августе 
появились десятки таких жалоб, тогда как раньше счет 
шел на единицы.

Так, клиенты «Югории» жалуются, что оформить ОСА-
ГО онлайн невозможно, а в офисе менеджеры отказыва-
ются продавать ее без дополнительных услуг. С такой 
практикой сталкиваются и клиенты «Согласия». «Аст-
ро-Волга», по словам потребителей, оформляет дополни-
тельную страховку без предупреждения. Судя по отзы-
вам, клиентам навязывают каско, страхование жизни, 
недвижимости и т. д., иногда дополнительная страхов-
ка прибавляет до 50% к цене полиса ОСАГО.

В ЦБ подтверждают обращения клиентов страхов-
щиков о попытках навязывания дополнительных дого-
воров добровольного страхования при реализации по-
лисов ОСАГО. Но утверждают, что «число таких жалоб 
незначительно» и нет «существенного различия меж-
ду июлем и августом». Вместе с тем, признают в ЦБ, так 
как полис ОСАГО является обязательным и управление 
транспортным средством без него запрещено, многие 
потребители соглашаются с такими предложениями.

• По данным ЦБ за первое полугодие этого года, число жа-
лоб на страховщиков выросло на треть, почти до 28 тыс. 
шт. При этом на ОСАГО пришлось около 80% жалоб.
В страховых компаниях не согласны с претензия-

ми клиентов. В «Астро-Волге» уверяют, что «спокойно 
можно купить ОСАГО без каких-либо допов и на сайте, 
и у агента». В оформлении электронного полиса ОСАГО 
участвуют несколько информационных систем, и при 
неработоспособности одной из них могут возникать 
ошибки оформления или оплаты, поясняют в «Югории», 
при этом страховой полис можно купить в офисах ком-
пании. В «Согласии» не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты сходятся во мнении, что компании могли 
навязывать допуслуги на фоне ухудшения финансовых 
результатов в сегменте. По итогам первого полугодия 
2022 года часть страховщиков уже показала снижение 
премий в сегменте ОСАГО (см. „Ъ“ от 28 июля).

Старший директор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина отмечает, что негативная 
практика связана с низкой или отрицательной рента-
бельностью ОСАГО по отдельным категориям страхо-
вателей даже с применением максимальной базовой 
ставки и коэффициентов. Управляющий директор по 
рейтингам страховых и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА» Алексей Янин отмечает, что основные при-
чины этого связаны с ростом стоимости ремонта авто-
мобилей из-за подорожания запчастей и их дефицита, 
трудностей с импортом запчастей. 

Директор по рейтингам страховых компаний агент-
ства НКР Евгений Шарапов указывает, что с апреля 2021 
по март 2022 года в нескольких регионах выплаты (без 
учета расходов на ведение дела) превзошли собранные 
премии. Поэтому в практику продаж внедряют страхо-
вые продукты с низкой клиентской стоимостью, для 
того чтобы в целом по портфелю рентабельность не ухо-
дила в отрицательную зону, поясняет эксперт.

Юристы и правозащитники подчеркивают, что навя-
зывание дополнительных продуктов к ОСАГО незаконно. 
Руководитель проекта «За права заемщиков» Евгения Ла-
зарева отмечает, что это чревато отзывом лицензии СК. По 
словам адвоката Pen & Paper Романа Пархоменко, за навя-
зывание услуг при заключении договора обязательного 
страхования предусмотрена административная ответст-
венность в виде штрафов в 20–50 тыс. руб. на должност-
ных лиц и в размере 100–300 тыс. руб. на юрлиц. 

В случае проблем можно обратиться в региональные 
управления ФАС и ЦБ с жалобами на страховщика, уточ-
няет господин Пархоменко. А если ненужная страховка 
все же оформлена, добавляет член высшего координа-
ционного совета КонфОП Диана Сорк, от нее можно от-
казаться в течение 14 дней.

Юлия Пославская

Полисы-спутники
Покупатели ОСАГО жалуются  
на дополнительное страхование

Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк, Газпро-
мбанк (ГПБ) и Совкомбанк начали 
или готовятся предоставлять креди-
ты корпоративным клиентам в юа-
нях. Потенциал замещения кре-
дитного корпоративного портфе-
ля в юанях и других валютах дру-
жественных стран может в ближай-
шие годы достичь эквивалента $50–
80 млрд. Отдельные игроки плани-
руют расширять список валют, до-
бавив в него индийские рупии, бра-
зильские реалы и дирхамы ОАЭ.

Cбербанк и ВТБ в ходе Восточного эко-
номического форума (ВЭФ) сообщили 
о запуске кредитования юрлиц в китай-
ских юанях. 

По словам первого зампреда правле-
ния Сбербанка Александра Ведяхина, там 
уже начинают выдавать кредиты в юанях 
и видят «очень большой спрос».

В ВТБ обещают начать кредитова-
ние «в валютах дружественных стран» 
до конца года. «У нас есть сейчас 11 про-
ектов на сумму, эквивалентную пример-
но 450 млрд руб., в основном в юанях»,— 
сообщил глава ВТБ Андрей Костин. 
В пресс-службе ВТБ уточнили, что креди-
ты будут выдаваться по рыночным став-
кам — для каждого заемщика ставка опре-

деляется индивидуально и зависит от 
множества параметров, например, кре-
дитного качества, срока и иных параме-
тров сделки. В среднем ставки по таким 
ссудам сопоставимы с кредитами в долла-
рах и евро.

Не отстают от крупнейших игроков 
и конкуренты из числа топ-10. Так, в Аль-
фа-банке уточнили, что кредитование 
в юанях уже запустили, деньги выдаются: 
«Интенсивность кредитования зависит 
от скорости перехода на расчеты в юанях 
и перевода клиентских внешнеторговых 
контрактов в юани. Мы видим частичное 
замещение портфелей в долларах и евро 
на юань». 

«Спрос на кредитование в юанях выз-
ван преимущественно трансформацией 
структуры выручки у экспортеров и изме-
нением валюты расчетов по импортным 
контрактам,— отметил зампред прав-
ления Совкомбанка Михаил Автухов.— 
Банк уже финансирует клиентов в юанях 
через приобретение долговых инструмен-
тов… Часть действующих кредитных ли-
ний предусматривает юань как валюту 
финансирования». Кредитование в юанях 
дополнит кредитное продуктовое предло-
жение и Газпромбанка, заверила первый 
вице-президент Оксана Панченко.

Объем валютного кредитного корпо-
ративного портфеля банков снижается 
пятый месяц подряд и составляет по со-
стоянию на июль порядка $150 млрд, 
отмечает управляющий директор НКР 
Дмитрий Орехов: «С учетом отказа банков 
от кредитования в долларах и евро, а так-
же глобального разворота России на Вос-
ток, существует потенциал замещения 
кредитного корпоративного портфеля 
в основном в юанях до эквивалента $50–
80 млрд в течение ближайших лет».

По словам Михаила Автухова, такие 
кредиты интересны компаниям-экспор-
терам из России и СНГ и импортерам, 
закупающим продукцию в Китае: «Пер-
вым потому, что из-за изменения валют-
ной структуры выручки они вынуждены 
менять валютную структуру заимство-
ваний. Вторым — для снижения транс-
акционных рисков». Кроме того, по дан-
ным валютам низкие риски блокировки, 
заморозки и так далее, отмечает менед-
жер департамента управленческого кон-
сультирования компании ДРТ Наталья 
Таболина.

По мнению экспертов, число бан-
ков, предлагающих кредит в юанях, бу-
дет расти, однако в первую очередь за 
счет крупных игроков. «Стоит ожидать 

запуска кредитов в валютах дружест-
венных стран от банков, которые смо-
гут себе позволить в рамках ликвидно-
сти обеспечивать достаточно открытую 
валютную позицию,— полагает госпо-
жа Таболина.— Пока это крупные бан-
ки и банки, имеющие выходы на рынок 
юаня и подобных валют („дочки“ китай-
ских, индийских банков), поэтому экс-
пансия будет не столь быстрой, как хо-
телось бы».

Для диверсификации продуктовой ли-
нейки банков это будет плюсом, что мо-
жет стимулировать аналогичные предло-
жения со стороны банков-конкурентов, 
отмечает младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев.

Несмотря на то что эксперты не ви-
дят значимого потенциального спроса 
на кредиты в валютах дружественных 
стран, отличных от юаня, есть банки, го-
товые шагнуть и дальше. Так, Сбербанк 
работает над предоставлением кредитов 
в индийских рупиях, но пока не видит до-
статочно активного спроса. Совкомбанк 
рассматривает варианты кредитования 
в бразильском реале и дирхамах ОАЭ.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Концессионалы в своем деле

Кредиты меняют валюту
Крупнейшие банки переходят с долларов и евро на юани

Запада не останется и на бумаге
Активы эмитентов из недружественных стран граждане смогут только продать

с1

Мы хотим…  
повысить квалификацию 

(частных инвесторов)  
через осмысленность

— Михаил Мамута,
руководитель службы по защите прав  

потребителей ЦБ, 6 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А
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Частные клиники 
теряют пациентов
Граждане отложили визиты 
к платным врачам

Снижение заболеваемости CO-
VID-19 и режим экономии рос-
сиян в первой половине этого 
года привели к падению у ряда 
крупных частных клиник по-
тока пациентов, обращавших-
ся за амбулаторной помощью. 
С начавшейся с середины лета 
новой волной пандемии спрос 
стал восстанавливаться, что, 
по мнению участников рынка, 
должно нивелировать наблю-
давшееся в январе—июне со-
кращение потока. Кроме того, 
россияне стали чаще обращать-
ся за помощью к кардиоло-
гам, гинекологам и гастроэн-
терологам, спрос на которых 
в  некоторых клиниках увели-
чился на 20–30%.

„Ъ“, изучив отчеты крупных се-
тей частных клиник за первое по-
лугодие, выяснил, что у них умень-
шилось число амбулаторных 
посещений пациентов. Так, у «Евро-
пейского медцентра» (ЕМС) число та-
ких визитов сократилось на 19,1%, 
до 238,3 тыс., у сети «Мать и дитя» — 
на 2,1%, до 878,5 тыс. В сети «Ниар-
медик», по словам его гендиректора 
Дмитрия Мельника, обращений за 
амбулаторными услугами оказалось 
меньше на 6% год к году.

Гендиректор EMC Андрей Янов-
ский говорит, что сокращение по-
сещений пришлось в основном на 
март—апрель. «Это, очевидно, связа-
но с общей нервозностью, отъездами 
(пациентов за рубеж.— „Ъ“), перено-
сом плановых процедур»,— объясня-
ет он. В «Мать и дитя» и «Ниармеди-
ке» называют основным фактором 
снижения трафика в своих клини-
ках сокращение объема услуг по ди-
агностике и лечению COVID-19. По 
этой причине в сети «Мать и дитя» 
число посещений во втором кварта-
ле сократилось на 2,9%.

У других операторов рынка част-
ных медуслуг ситуация оказалась по-
лучше: в «Семейном докторе» число 
пациентов, обратившихся за амбула-
торным лечением, в январе—июне 
увеличилось на 3%, в «Медскане» — на 
15%. Самый заметный рост показал 
«Медси» — на 25% год к году, до 6,2 млн 
человек. Несмотря на это, у сети так-
же сократилась доля услуг, связанных 
с COVID-19, что привело к падению 
среднего чека на 5,3%, до 2,8 тыс. руб., 
сообщала ранее компания.

Замгендиректора «Семейного 
доктора» Андрей Парфенов также 
заметил спад посещений к специа-
листам терапевтического профиля, 
по вакцинации против COVID-19, 
проведению КТ органов грудной 
клетки и на анализы ПЦР. В «Ниар-
медике» отмечают падение числа 
визитов за полугодие по педиатрии 
и стоматологии.

Сокращение числа визитов 
в большей степени может быть свя-
зано с тревожными потребитель-
скими ожиданиями, падением 
платежеспособного спроса и стрем-
лением населения сэкономить на 
посещении частных клиник в поль-
зу государственных, полагает ди-
ректор Института экономики здра-
воохранения ВШЭ Лариса Попович. 
По ее мнению, пандемия поддержи-
вала в основном спрос на лабора-
торные услуги в частных клиниках, 
а не на лечение. В «Медси» одной из 
причин снижения среднего чека 
также считают переориентацию па-
циентов на экономию.

С июля, когда начался рост забо-
леваемости COVID-19, игроки рынка 
стали отмечать увеличение потока 
пациентов. Усиление пандемии уже 
сказалось на росте числа амбулатор-
ных посещений и койко-дней в ста-
ционаре, отмечают в «Мать и дитя». 
Кроме того, пациенты в этом году 
активно посещают врачей других 
специальностей, отмечает Андрей 
Парфенов. Так, по словам Дмитрия 
Мельника, визиты к гинекологам, 
кардиологам и гастроэнтерологам 
в «Ниармедике» увеличились на 20–
30% год к году. В «Мать и дитя» отме-
чают рост спроса на травматологов.

В ЕМС сейчас, по словам Андрея 
Яновского, показатели визитов пре-
вышают прошлогодние. В «Медска-
не», по словам медицинского ди-
ректора сети Светланы Каневской, 
с начала второго полугодия наблюда-
ется рост числа пациентов даже в тех 
медцентрах, где в январе—июне 
было снижение.

Ковидные ограничения прош-
лых периодов сформировали от-
ложенный спрос на медуслуги 
в амбулаторном звене, констатиру-
ет Лариса Попович. Кроме того, по 
ее словам, на восстановление спро-
са влияет и поддержка программы 
ДМС в крупных городах.

Полина Гриценко

Все номера уже заняты
Минфин по-новому раздаст льготные кредиты отелям

Минфин предлагает приостано-
вить отбор новых инвестпроек-
тов по строительству туристиче-
ской инфраструктуры на предо-
ставление льготных кредитов 
по ставке 3–5%. Это, по мнению 
министерства, необходимо, что-
бы доработать ранее утвержден-
ные правительством критерии 
выбора заемщиков с учетом те-
кущей ситуации в экономике. 
Однако участники рынка утвер-
ждают, что затормозилась вы-
дача займов по уже утвержден-
ным проектам.

В распоряжении „Ъ“ оказалось на-
правленное в аппарат правительст-
ва письмо, где Минфин предложил 
приостановить отбор новых инвес-
тпроектов по развитию туристиче-
ской инфраструктуры, претендую-
щих на льготные кредиты по ставке 
3–5%. По мнению министерства, это 
необходимо для разработки допол-
нительных критериев отбора заем-
щиков и синхронизации всех ме-
ханизмов создания гостиничного 
фонда, в том числе с госкорпораци-
ей «Туризм.РФ». В противном случае, 
не исключают в Минфине, может 
возникнуть риск для бюджета.

Министерство также не исклю-
чает, что создание номерного фон-
да, предусмотренного нацпроектом 
по туризму (68 тыс. к 2030 году), по-
требует дополнительных средств 
из бюджета, в том числе из-за из-
менившейся ключевой ставки ЦБ. 
В аппарате правительства, Минфи-
не и Ростуризме на вопросы „Ъ“ опе-
ративно не ответили.

Правила предоставления льготных 
кредитов по ставке 3–5% для туринду-
стрии правительство утвердило в фев-

рале 2021 года. Разницу между ком-
мерческой и фактической ставками 
банкам субсидирует бюджет РФ. Кре-
диты выделяются преимущественно 
на круглогодичные отели площадью 
не менее 5 тыс. кв. м. Сейчас, по ин-
формации Минфина, уже отобрано 
38 проектов с общим фондом 14 тыс. 
номеров. В мае этого года был анонси-
рован новый этап приема заявок, но 
о его результатах не сообщалось.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников указывает, что 
выдача займов по уже одобренным 
проектам затормозилась. Еще в июне 
банки заявили в Ростуризм проекты, 
прошедшие кредитные комитеты, но 
на рассмотрение правкомиссии они 
переданы не были, отмечает он. Это, 
по его словам, осложняет работу ин-
весторов, так как они фактически не 
могут приступить к реализации про-
ектов. Гендиректор «Васта Дискавери» 
(один из получателей льготных кре-
дитов) Сергей Бачин, выступая 6 сен-
тября на Восточном экономическом 
форуме, подтвердил, что у бизнеса 
могут возникнуть сложности с реали-
зацией своих проектов из-за возмож-

ности пересмотра ранее утвержден-
ных критериев. «Нельзя отправляться 
в путь и через два года менять условия 
работы»,— заявил он. В ГК Mantera, 
которая также участвует в программе, 
не ответили „Ъ“ оперативно. 

До этого недовольство инвесто-
ров вызвала другая инициатива 
Минфина, предлагавшего уйти от 
коридора льготной ставки 3–5%, за-
крепив ее на уровне 5%. Но в пользу 
сохранения ставки по уже действую-
щим займам на Госсовете по разви-
тию туризма 6 сентября высказался 
Владимир Путин. «Закон обратной 
силы не имеет»,— заявил он.

Сейчас у министерства появи-
лись более серьезные вопросы 
к действующей программе. Минфи-
ну неясна потребность в расшире-
нии гостиничного фонда в Москве, 
Санкт-Петербурге, Краснодарском 
крае, где уже много средств размеще-
ния. Для всех отобранных объектов, 
по мнению министерства, должен 
быть определен уровень классифи-
кации, установлены в рамках основ-
ного постановления максимальные 
размер кредита и стоимость созда-
ния одного номера.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин констатиру-
ет, что даже в регионах с большим 
фондом существует нехватка отдель-
ных категорий объектов. Так, в Сочи 
традиционно дефицит пятизвездных 
отелей, а в Москве — объектов кате-
гории «три звезды». Господин Ромаш-
кин считает, что установление допол-
нительных критериев для отдельных 
регионов при отборе проектов может 
оказаться целесообразным.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Связь не делится
Бизнес выступил против совместного использования инфраструктуры

РСПП раскритиковал законо-
проект главы Комитета Госдумы 
по информполитике Александ-
ра Хинштейна о совместном ис-
пользовании операторами ин-
фраструктуры связи, посколь-
ку это может лишить компании 
конкурентных преимуществ. 
Инициатива, активно поддер-
живаемая Минцифры, призва-
на решить проблему дефицита 
телекоммуникационного обору-
дования, в том числе сохранить 
сроки реализации профильных 
нацпрограмм. Чиновники пред-
полагают, что операторы будут 
делиться мощностями на ком-
мерческой основе, но догово-
риться о цене будет непросто, 
признают участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с письмами пре-
зидента РСПП Александра Шохина 
в адрес председателя Комитета Госду-
мы по информполитике, IT и связи 
Александра Хинштейна и главы Мин-
цифры Максута Шадаева, направлен-
ными 30 августа и 5 сентября. К ним 
приложено заключение комиссии 
РСПП по связи и IT о том, что обязан-
ность операторов связи предостав-
лять свою инфраструктуру конкурен-
там угрожает качеству оказания услуг.

Такое требование вводит законо-
проект, внесенный 7 июля на рас-
смотрение Госдумы комитетом по 
информполитике. По документу 
оператор, оказывающий услуги на 
территории не менее чем две тре-
ти населенного пункта (донор), дол-
жен предоставить частотный спектр 
и средства связи другому операто-
ру, имеющему лицензию на оказа-
ние услуг в субъекте, где находится 
населенный пункт (реципиент). Пе-
речень населенных пунктов сфор-
мирует Минцифры. Операторы обя-
заны заключить договор в течение 
90 дней со дня обращения к донору. 
Мера обеспечит «непрерывное пре-
доставление услуг связи абонентам 

и пользователям, включая госорга-
ны и социально значимые объекты».

Принятие законопроекта нега-
тивно скажется на конкуренции на 
рынке услуг связи, снизит заинте-
ресованность операторов первы-
ми выходить на определенную тер-
риторию, что приведет к снижению 
темпов развития инфраструкту-
ры, считают в РСПП. Также мера мо-
жет снизить объем инвестпрограмм 

и лишить преимуществ операторов 
с наиболее развитыми сетями.

При этом, уточняют в РСПП, пре-
пятствием для исполнения требова-
ний может стать отсутствие техниче-
ских возможностей: так, например, 
оборудование Huawei не позволяет 
обеспечивать одновременное исполь-
зование частотного спектра в техноло-
гии 2G для более чем трех операторов. 
Кроме того, у операторов может отсут-
ствовать лицензия на ПО вендора, а за-
купка оборудования и софта в «теку-
щей обстановке затруднительна».

В Минцифры „Ъ“ сказали, что 
письмо еще не поступало, отметив, 
что законопроект предусматривает, 
что в малочисленных населенных 
пунктах, в том числе вдоль автодорог 
и на территориях с низкой концент-
рацией населения, доминирующий 
оператор обеспечит связью и интер-
нетом абонентов других компаний: 
«Сейчас на таких территориях эконо-
мически нецелесообразно всем опе-
раторам устанавливать базовые стан-
ции в связи с низкой окупаемостью». 
Принять подзаконные норматив-
ные акты по документу планируется 
до конца 2022 года, а реализовать — 
в 2023 году, уточнили в министерстве.

Как пояснил собеседник „Ъ“, зна-
комый с ходом разработки инициа-

тивы, она направлена на решение 
проблемы дефицита оборудования 
на фоне ухода с рынка зарубежных 
вендоров. Дефицит уже начал сказы-
ваться на нацпрограммах в области 
цифровизации. Так, планы по осна-
щению связью 4G удаленных сел 
оказались под угрозой из-за нехват-
ки сотен базовых станций (см. „Ъ“ от 
5 сентября). Именно шеринг сетей 
связи и базовых станций, по версии 
Минцифры, решит проблемы нац-
программы.

В «Вымпелкоме» и «МегаФоне» 
уточнили, что доводы РСПП поддер-
жаны отраслью. «Ростелеком» и МТС 
отказались от комментариев. В Tele2 
не ответили „Ъ“. Источник „Ъ“ в од-
ном из крупных операторов связи раз-
деляет опасения РСПП. По его словам, 
предполагается, что договор с опера-
тором-донором будет коммерческим, 
но емкости сети может не хватить на 
второго и последующих операторов. 
Как правило, рынок в регионах уже 
занят, и донор должен делиться або-
нентской базой, что «не очень при-
влекательно», добавил собеседник 
„Ъ“. Другой источник „Ъ“ добавляет, 
что именно поэтому операторам бу-
дет сложно договориться о стоимости 
совместного использования станций. 

Юлия Тишина

Один за сеть

Стороны планировали объе-
диниться для создания цифровой 
платформы, на базе которой можно 
будет развивать технологии интер-
нета вещей и стандарта 5G (см. „Ъ“ 
от 11 января).

Если рассматривать объединение 
сетей с точки зрения архитектуры, 
то слияния влияет на отказоустой-

чивость минимально, считает го-
сподин Ласьков. Снижение отказоу-
стойчивости, по его мнению, скорее 
связано с уходом иностранных вен-
доров и переводом сетей на отечест-
венные решения. Но после консоли-
дации возникает больше рисков при 
выводе из строя «одного операто-
ра», возражает главный инженер на-
правления защиты сети DDoS-Guard 
Дмитрий Шмидт. Он добавляет ряд 

других острых факторов, возник-
ших весной после начала военных 
действий на Украине: отзыв лицен-
зий на облачные сервисы, пробле-
мы, связанные с уходом иностран-
ных поставщиков оборудования, 
трудности с его ввозом.

Независимый эксперт Филипп Ку-
лин убежден, что «ключевое влияние 
на ухудшение показателей оказыва-
ет массовая установка ТСПУ» (техни-

ческие средства противодействия 
угрозам, используются для блоки-
ровки запрещенной информации, 
операторы начали устанавливать их 
в 2021 году по закону «О суверенном 
рунете»), но «доказать это технически 
почти невозможно». При этом, отме-
чает эксперт, у регуляторов становит-
ся больше поводов использовать обо-
рудование для блокировки.

Татьяна Исакова

140 миллионов 
поездок
должен составить 
внутренний турпоток 
к 2030 году, по словам 
вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко

с1

Понятно, что ситуация 
очень быстро динамически 

меняется, но в моменте 
у нас действительно 
серьезные проблемы 

с отгрузкой конечного 
оборудования
— Максут Шадаев,

глава Минцифры,  
в интервью телеканалу РБК 20 июня

Ц И Т А Т А
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первые лица

Начало военных действий 
на Украине резко изменило си-
туацию в медиапространстве, 
в том числе на анимационном 
рынке, где в последние годы 
 активно развивались продажи 
за рубеж. Весной большинство 
сделок по реализации прав за-
падным телеканалам и видео-
сервисам оказались замороже-
ны, разрывались действующие 
соглашения. Как мультиплика-
торы выживают и трансформи-
руют бизнес, почему для малы-
шей выпускать проекты проще, 
чем для подростков, и продол-
жит ли анимация привлекать 
крупных инвесторов, „Ъ“ рас-
сказала управляющий директор 
ГК «Рики» (бренды «Смешари-
ки», «Фиксики», «Тима и Тома» 
и  другие) Юлия Немчина.

— Как фактический разрыв свя-
зей России с мировыми рынками 
повлиял на ваши доходы?
— Происходящие события, всем из-
вестные, повлияли на весь меди-
арынок в нашей стране, и, конеч-
но, анимационная отрасль не стала 
исключением. Мы столкнулись с ря-
дом ограничений, постановками на 
паузу ряда сделок и переговоров с ме-
ждународными партнерами.

Теперь приходится диверсифици-
ровать и риски, и доходы. Свои фи-
нансовые показатели мы не озвучи-
ваем, но если посмотреть на выручку, 
то за текущий финансовый год недо-
получим от 20% до 30%.
— Это именно потеря междуна-
родных продаж?
— Да. Но мы продолжаем, несмо-
тря на то что происходит, вести пе-
реговоры и сотрудничать с между-
народными партнерами. Сейчас 
мы фокусируем внимание на Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, Латин-
ской Америке. Понятно, что процесс 
перехода на другие рынки не будет 
быстрым, учитывая культурно-исто-
рические особенности.

Нужна локализация и адаптация 
поставляемого контента, а на это по-
требуется достаточно большое время. 
О каком-то быстром возмещении по-
терь, о которых я сказала выше, ко-

нечно, сейчас говорить нельзя. Мы 
в компании в целом стараемся избе-
гать долгосрочных прогнозов, услов-
но, на пять лет и более.

Смотреть на эту ситуацию мож-
но под разным углом: это некий биз-
нес-квест для компании. Мы пере-
ключаем фокус на новые решения 
и склонны верить, что анимацион-
ный контент — это некий волшеб-
ный мир, который все-таки будет вне 
политики.
— Как именно зарубежные парт-
неры объясняют отказ покупать 
российские мультфильмы?
— Вы знаете, жесткой риторики со 
стороны международных партнеров 
абсолютно точно не звучит. Это не 
конкретное «нет», а именно сдержан-
ная пауза. Просто говорят: «Коллеги, 
мы вынуждены отложить перегово-
ры». Кто-то пишет, давайте отложим 
до конца года, кто-то говорит, давайте 
продолжим в сентябре. По контрак-
там, которые были подписаны рань-
ше, деньги поступают. Иногда с за-
держками, но поступают.
— Какие рынки будут, по вашим 
оценкам, доступными?
— Понятно, что MIPCom (ежегодная 
выставка аудиовизуального контен-
та, проходящая во французском Кан-
не в октябре.— „Ъ“), а также MIP Af-
rica и MIP Cancun (международный 
телевизионный рынок, ориентиро-
ванный на Латинскую Америку и ис-
паноговорящие регионы и на Афри-
ку соответственно.— „Ъ“) пройдут 
без наших делегаций. Но все-таки мы 
рассчитываем на то, что для россий-
ских компаний будет предложен ва-
риант участия, например, в рамках 
зонтичного стенда РФ.

Также нам доступны азиатские 
площадки, в том числе через работу 
«Роскино» (государственная органи-
зация, представляющая российское 
кино и анимацию на международ-
ных рынках.— „Ъ“) в ОАЭ, Южной 
Корее, в Индии и так далее. Это, ко-
нечно, абсолютно новая реальность.
— Что произошло с процессом 
производства, он изменился? Уда-
лось ли полностью заместить про-
граммное обеспечение, которое 
было потеряно из-за санкций?

— Несколько лет назад мы озабо-
тились тем, чтобы сделать систему 
управления внутри компании, кото-
рая снизит зависимость от внешних 
факторов. Это программа внутрен-
ней разработки, она зарегистриро-
вана, позволяет качественно и в срок 
делать контент. Конечно, помимо 
собственного ПО мы работаем и на 
других лицензионных программах. 
Лицензии валидны и продолжат дей-
ствовать еще долго.

Что будет дальше, я уверена, мы 
этот вопрос решим. Мы постоянно 
общаемся с коллегами, узнаем ново-

сти, очень рассчитываем на поддер-
жку госструктур в этом вопросе, воз-
можно, профильных органов.
— Что в моменте происходит 
с доходами от продажи лицен-
зий? Сколько составляет их доля 
в  выручке?
— Лицензионный рынок сейчас на 
100% находится под влиянием внеш-
неэкономических факторов. В пер-
вом квартале мы ощутили падение 
по лицензионной выручке, но их 
удалось восполнить во втором квар-
тале. Ситуация меняется стремитель-
но. С одной стороны, мы подписы-
ваем крупные контракты, которые 
сейчас не могу разглашать, потому 
что они еще в работе, с другой — ви-
дим снижение потока запросов от 
мелких производителей.

Самые успешные наши лицен-
зии — «Фиксики», «Смешарики» 
и «Ма лышарики». В целом лицен-
зии составляют от 60–80% в общих 
доходах группы в зависимости от 
квартала.

При этом приостановка деятель-
ности иностранных игроков (об 
остановке продажи лицензий в РФ 
сообщил Disney.— „Ъ“) открыва-
ет огромные возможности на на-
шем национальном лицензионном 
рынке для всех наших проектов — 
и флагманских, и начинающих. Во 
многом благодаря этому мы не про-
гнозируем падения выручки в це-

лом в 2022 году, а рассчитываем на 
рост в 10%. Это время, когда на рос-
сийском рынке можно правильно 
расставить приоритеты и заключать 
очень хорошие сделки.
— Вы упомянули, что небольшие 
предприниматели сокращают 
количество заявок на лицензии. 
Не пугает риск роста пиратства? 
Похоже, что на фоне ухода между-
народных анимационных брен-

дов сложнее будет защищать и пра-
ва на российских персонажей.
— В разные времена мы, как облада-
тели прав на многие товарные зна-
ки и бренды, всегда высказывались 
за соблюдение интеллектуальных 
прав. Студии вкладывают огром-
ное количество усилий, времени, 
средств, знаний в разработку име-
ющихся проектов. Чтобы вы пони-
мали, на создание одной шестими-
нутной серии «Смешариков» уходит 
от трех до пяти месяцев. Огромный 
труд. Нарушение авторских прав раз-
рушит индустрию, которую в России 
строили много лет.

Эта проблема, мне кажется, более 
масштабная, нежели кажется на пер-
вый взгляд, и решать ее нужно на вы-
соком уровне. Нужен стимул для про-
изводителей товаров приобретать 
именно лицензию правообладателя 
на персонажа, нужны гранты, субси-
дии от государства на частичное по-
крытие подобных затрат.
— Вы видите рост нарушений 
в последние месяцы?
— Нет, какого-то бурного всплеска 
на сегодняшний день не наблюдаем. 
Я все-таки хочу отметить, что потре-
битель в России ценит российский 
современный контент и почва для 
соблюдения наших прав как право-
обладателя уже создана.
— Что происходит с доходами от 
продажи прав на контент россий-
ским телеканалам? Не сокращают 
ли они закупки нового контента?
— Если говорить о сериалах, мы не 
заметили сокращения спроса со сто-
роны телеканалов. При этом нужно 
понимать, что анимация стоит гора-
здо дороже, чем игровое кино, пото-
му что срок выпуска проектов вдвое 
больше. И мы надеемся, что все-та-
ки колебания, которые сейчас есть 
в бюджете каналов, не скажутся на 
контенте, который востребован у се-
мейной и детской аудитории.
— В прошлом и в начале этого 
года многие участники рынка от-
мечали рост спроса на анимацию 
со стороны видеосервисов. Не-
которые даже заявляли, что вы-
ручка от продаж онлайн-киноте-
атрам уже перевесила доходы от 
телевидения. Каково соотноше-
ние у вас? Спрос на детский кон-
тент со стороны видеосервисов 
все еще растет?

— Если сравнивать первое полуго-
дие 2021 года с первым полугодием 
2022 года, мы наблюдаем рост про-
даж онлайн-кинотеатрам примерно 
на 15%.

Спрос на детские сегменты со сто-
роны платформ действительно уве-
личивается: пользователи постоянно 
мигрируют из YouTube в видеосер-
висы, потому что там есть опции ро-
дительского контроля. Наш проект 

«Малышарики» получает высокие 
рейтинги на платформах, на «Кино-
поиске». Скоро будут доступны «Ди-
носити» и «Тима и Тома».
— По доле доходы от продаж он-
лайн-кинотеатрам уже выше, чем 
ТВ? Или пока еще телевидение по-
купает больше в денежном экви-
валенте?
— Я не могу говорить за всю анима-
ционную индустрию, но в рамках на-
шей компании показатели по итогам 
2022 года могут уже быть сопостави-
мы. Раньше телевидение превалиро-
вало в общем объеме выручки.
— Готовы ли онлайн-сервисы по-
купать дороже, чем телеканалы, 
или это примерно одни и те же 
цены?
— Все индивидуально для каждого 
проекта.
— В США и Европе видеосерви-
сы уже не только активно поку-
пают анимацию, но и инвести-
руют в оригинальные проекты. 
В России, как я понимаю, такого 
тренда нет. Ожидаете ли вы, что 
онлайн-кинотеатры будут заинте-
ресованы в том, чтобы произво-
дить именно свои оригинальные 
мультфильмы, а не только сериа-
лы для взрослых, как сейчас?
— Почему нет? Сейчас такое время, 
мы меняемся, наши контрагенты ме-
няются. Я считаю, что этот тренд мо-
жет иметь место быть и у нас в рамках 
российского рынка. Мы ведем подоб-

ного рода переговоры о совместном 
производстве, но пока не готова озву-
чивать площадку.
— Были ли для вас значимыми до-
ходы от YouTube?
— Их падение началось еще в 2020 
году, когда отключили персонализи-
рованную рекламу (в сентябре 2020 
года на YouTube вступили в силу но-
вые правила для детского контента: 
для него была отключена таргетиро-
ванная реклама, комментарии, чат 
и некоторые другие функции плат-
формы.— „Ъ“). А когда в этом году 
была отключена монетизация для 
российских потребителей, рынок 
в целом потерял порядка 40% выруч-
ки по этому направлению, у нас поте-
ря составила 15–20%.

Учитывая то, что ГК «Рики» транс-
лирует свои проекты по всему миру, 
нам удается компенсировать поте-
ри. Сейчас наблюдаем положитель-
ную динамику. Система рекомен-
даций работает эффективнее, и по 
многим направлениям количество 
просмотров и подписчиков только 
увеличивается.
— Как вы сейчас оцениваете свою 
долю на рынке анимации?
— Сравнивать объемы выручки, мне 
кажется, не очень корректно, потому 
что это закрытая коммерческая ин-
формация. Но мы можем говорить об 

объемах производства. У нас две сту-
дии, «Петербург» и «Аэроплан», и мы 
произвели за 2021 год 1600 минут 
анимации.

Вся анимационная индустрия 
страны произвела 120 часов контен-
та. Соответственно, почти 27 часов из 
них произвела «Рики» (точнее, 26,6 
часа, то есть около 22,2% от общего 
объема.— „Ъ“). Остальное — это рабо-
та наших коллег по анимационной 
отрасли. За год мы также выпустили 
два полнометражных фильма: «Фин-
ник» и «Плюшевый Бум!».

— В связи с уходом иностранных 
блокбастеров долю анимации 
в сборах кинотеатров в последние 
месяцы называют рекордной. Вы 
довольны показателями проката 
своих фильмов? Нет ли планов ак-
тивнее производить контент для 
большого экрана, учитывая то, 
что сейчас шире возможности для 
проката?
— «Финник» на протяжении четырех 
недель был лидером российского 
проката и собрал в общей сложности 
с учетом российского рынка и стран 
СНГ более 460 млн руб. 

Это довольно успешные кассо-
вые сборы, однако они сопоставимы 
с прокатом, например, полнометраж-
ных «Фиксиков», который проходил 
несколько лет назад, когда иностран-
ные мейджоры все еще были с нами. 

Мы работаем с полным метром 
давно, у нас уже пять фильмов, три от 
«Петербурга» и два от «Аэроплана». Ра-
бота продолжается, запланировано 
создание полнометражных фильмов 
вплоть до 2025 года, прослеживается 
долгосрочная перспектива. В целом 
сборы, как мне кажется, скорее зави-
сят в первую очередь от качества кон-
тента. В частности, от сценарной ча-
сти очень многое зависит.
— В киноиндустрии часто гово-
рят о том, что сейчас есть дефи-

цит идей. Не хватает качествен-
ных сценариев, свежих форматов. 
Есть ли у вас такой дефицит в ани-
мации? Кажется, например, что 
нового контента для маленьких 
детей производится довольно 
много, а сериалов для старшего 
школьного возраста — недоста-
точно, то есть ниша пустует. Вы 
наблюдаете похожую ситуацию?
— Сейчас действительно в рамках 
российского рынка не хватает кон-
тента, который был бы нацелен на 
аудиторию зрителя 12+. Это правда. 
Потому что в основном нишу занима-
ет целевая аудитория 3+ и условно до 
9 лет. А все, что касается детей старше 
12 лет,— вот здесь проблема.
— А почему в целом так сложи-
лось, что все студии больше фоку-
сируются на младшей аудитории?
— Потому что с этой аудиторией ры-
нок работает давно, он ее изучил, 
знает и прекрасно понимает, что не-
обходимо детям, как создавать каче-
ственный контент, который им инте-
ресен. Какие должны быть герои, их 
голоса, что им понятно, а что нет.

Все, что касается детей,— это уже 
такой научный подход: цветовая гам-
ма, правильно написанный качест-
венный сценарий. А вот с подростка-
ми работать сложнее, потому что они 
же, по сути, идут от трендов. Здесь 
надо предугадать, что будет в под-
ростковом возрасте интересно смо-
треть, когда проект выйдет в свет.

— А тренды в ТikTok меняются 
каждый день.
— У детей до девяти лет действитель-
но так быстро не меняются тренды, 
как у детей после десяти лет. И, воз-
можно, в этом аспекте проекты для по-
следних в целом более рискованные. 
Но у нас сейчас есть в девелопменте 
проекты, рассчитанные и на более 
старшую целевую аудиторию. Над-
еюсь, что у коллег тоже они готовятся.
— Практически во все российские 
студии в последние годы уже во-
шли крупные инвесторы. Сбер-
банк в июле 2020 года получил 80% 
в совместном предприятии с «Со-
юзмультфильмом». «Газпром-ме-
диа» в мае 2021 года стал владель-
цем 70% анимационной студии 
«Тойрой медиа» (производитель 
и дистрибутор сериала «Драко-
ша Тоша»). «Национальная Ме-
диа Группа» (НМГ) в июле 2019-го 
приобрела 25% в «Студии Метра-
фильмс», создателе одного из 
крупнейших российских анима-
ционных брендов «Три кота». Ком-
пания «Цифровое телевидение» 
(ЦТВ) ВГТРК и «Ростелекома» в кон-
це 2018 года приобрела контроль 
в студии «Паровоз» («Ми-ми-миш-
ки», «Лео и Тиг» и «Сказочный па-
труль»), а фонд UFG еще раньше, 
в 2016-м, купил 25% компании 
«Маша и медведь», продавца ли-
цензий на использование персо-
нажей одноименного мультсериа-
ла. Ожидаете ли вы продолжения 
этой цепочки сделок?
— Я бы сказала, что, во-первых, ани-
мационная отрасль очень интересна 
для инвесторов, поскольку активно 
развивается и поддерживается, в том 
числе государством.

Во-вторых, сейчас переговоры 
о многих сделках, которые велись 
в прошлом году и в начале этого, вста-
ли на паузу по внешнеэкономиче-
ским обстоятельствам. То есть в 2022 
году я не думаю, что какие-то из них 
могут быть закрыты. Уже сентябрь, 
а для того, чтобы завершить такого 
рода сделки, нужно от полугода до 
года. Мы ожидаем дальнейшей кон-
солидации не ранее 2023 года.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

«Переход на другие рынки  
не будет быстрым»
Глава группы компаний «Рики» Юлия Немчина о новой реальности  
и адаптации в анимации

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Р И К И »

Основана в марте 2003 года. В состав входят анимационные студии « Петербург» 
и «Аэроплан», мультибрендовое лицензионное агентство «Мармелад Медиа», 
 дизайн-студия, издательство развивающих игр и детской литературы, студия 
по производству детского игрового контента и другие компании.

С 2003 года произведено свыше 190 часов анимации. В портфолио «Рики»  такие 
бренды, как «Смешарики», «Фиксики», «Малышарики», «Финник», «Тима и Тома», 
«Бодо Бородо», «ДиноСити» и другие. С 2010 года группа развивает франчайзинго-
вые сети «Смешарики» и «Малышарики» (игровые комнаты, фирменные магазины, 
квест-румы, игровые и развивающие площадки). 

По данным «СПАРК-Интерфакс», за 2021 год выручка ООО «Продюсерский центр 
„Рики“» составила 315,2 млн руб., прибыль — 49,6 млн руб. Компанией владеют 
 Любовь (99%) и Анастасия Поповы (1%). Основатель и глава совета директоров — 
Илья Попов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е М Ч И Н А  Ю Л И Я  В И К Т О Р О В Н А

Родилась 3 октября 1978 года в Санкт-Петербурге. В 2001 году окончила Финансо-
вый университет при правительстве РФ в Москве и Высшую экономическую школу 
по специальности «финансовый менеджер». Работала в «Лента Cash & Carry» и стро-
ительном холдинге СУ-25. В группу «Рики» пришла в 2007 году в качестве финансо-
вого аналитика. В 2011 году возглавила финансовый департамент, с 2020 года за-
няла позицию операционного директора. С 28 апреля 2022 года заняла позицию 
управляющего директора ГК «Рики», сменив Марка Завадского.

Мы переключаем фокус на новые решения 
и склонны верить, что анимационный 
контент — это некий волшебный мир, 
который все-таки будет вне политики

Жесткой риторики со стороны между-
народных партнеров абсолютно точно  
не звучит. Это не конкретное «нет»,  
а именно сдержанная пауза

Все, что касается детей,— это уже такой 
научный подход: цветовая гамма, правильно 
написанный качественный сценарий,  
а вот с подростками работать сложнее
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Следователи окружной прокура
туры Манхэттена в НьюЙорке 
изъяли 27 предметов древности 
на сумму более $13 млн из про
славленного Музея Метропо
литен (Metropolitan Museum, 
The Met). Согласно ордерам, 
все конфискованные артефакты 
из коллекций отделов искусства 
Древнего Рима, Греции и Египта 
оказались крадеными. Расска
зывает Кира Долинина.

овость, впервые рас-
пространенная Международным 
консорциумом журналистов-рас-
следователей, касается 27 отдель-
ных предметов из собраний разных 
отделов музея. Предметы, изъятые 
в соответствии с тремя отдельными 
ордерами, выданными в течение 
последних шести месяцев, будут 
возвращены в страны их проис-
хождения: 21 предмет — в Италию, 
шесть — в Египет. Церемония пере-
дачи запланирована на эту неделю.

Данная группа предметов не 
имеет одного происхождения или 
источника поступления в музей. 
Это свидетельствует о том, что рас-
следование шло не от «первопричи-
ны» — того или иного известного 
правоохранителям нечестного ди-
лера или антиквара, а от самого со-
брания музея. В таком подходе нет 
ничего удивительного: последние 
лет тридцать все уважающие себя 
музеи, особенно американские, 
у которых всегда были деньги на по-
купки новых и новых произведе-
ний искусства, перетряхивают свои 
коллекции в поисках «нечистых» ве-
щей. Этот процесс начался в 1990-х 
с активизации процесса реститу-
ции произведений искусства и дру-
гих ценностей, принадлежавших 
погибшим в холокосте евреям. Пер-
выми, в 1996-м, тогда «пострадали» 
музеи Франции, за ними — голлан-
дцы, австрийцы, а потом снежный 
ком покатился по всему миру. Созда-
ны базы данных, специальные ор-
ганизации по поиску украденных 
у евреев произведений искусства, 
толпы адвокатов специализируют-
ся на подобных исках, а все музеи 

клялись и божились, что будут стро-
го проверять свои коллекции.

Этот процесс дал свои результа-
ты — самые громкие дела, скорее 
всего, уже разрешены. Однако за 
волной историй совершенно бес-
пардонно обворованных еврейских 
семейств выплыла на свет и некра-
сивая ситуация с музейными закуп-
ками в целом: краденого искусства 
в лучших коллекциях мира оказа-
лось многовато, а некоторые его по-
купки совершались и вовсе уже в те 
годы, когда вовсю искали «еврей-
ское» искусство.

Проблема провенанса (истории 
происхождения) произведения 
искусства имеет несколько изводов. 
С одной стороны, провенанс иссле-
дуется, чтобы иметь дополнитель-

ные доказательства подлинности 
предмета. Это в основном касается 
произведений живописи, графики, 
скульптуры и всего остального, от-
носящегося к Новому и Новейшему 
времени. С древностями ситуация 
куда сложнее: пути их распростране-
ния хуже документированы, черные 
археологи не переводились никог-
да, войны и иные катаклизмы ведут 
к разграблению музеев, частных кол-
лекций, мест археологических рас-
копок и т. д. Такая ситуация играет 
на руку и продавцам, и музеям — 
до поры до времени можно было за-
крывать глаза на то, откуда именно 
пришла в действительности та или 
иная вещь, ведь зачастую она до сво-
его водворения в музейном собра-
нии нигде не была зафиксирована.

Музей Метрополитен пал жер-
твой именно этой ситуации. А еще 
своего легкомыслия — знали ведь, 
что процесс поиска украденных 
предметов идет по нарастающей. 
Вот, например, владелец галереи 
в Швейцарии Джанфранко Беккина: 
начатое в 2001 году в Италии рассле-
дование подтвердило, что Беккина 
получал украденные предметы ста-
рины из Греции. В 2011 году у него 
был конфискован клад из 6300 гре-
ко-римских артефактов, которые 
были украдены в начале 1970-х го-
дов. Метрополитен также покупал 
вещи у Беккины — например, среди 
конфискованных предметов значит-
ся терракотовый килик 470 года до 
н. э. стоимостью $1,2 млн, который 
был куплен у Беккины в 1979 году. 

Что мешало нью-йоркскому музею 
проверить свои покупки у принад-
лежащей Беккине Galerie Antike 
Kunst Palladion в Базеле после того, 
как дилера признали мародером? 
Всего в списке прокуратуры Ман-
хэттена значатся восемь вещей, про-
исходящих от Беккины. Или другой 
предмет из числа конфискованных 
сегодня: терракотовая статуэтка гре-
ческой богини примерно 400 года 
до н. э. стоимостью $400 тыс. была 
подарком 2000 года от Робина Сай-
мса, британского торговца древно-
стями. На сотрудничестве с Саймсом 
уже погорел Музей Гетти, купивший 
у него в 1988-м за $18 млн гигант-
скую статую Афродиты, которую 
пришлось вернуть Италии в 2007 
году как украденную.

Сегодня Метрополитен вынужден 
оправдываться. Например, в его заяв-
лении говорится, что информация 
об итальянских предметах только 
недавно была предоставлена музею 
следователями окружного прокуро-
ра, что музей со следователями ста-
рательно сотрудничал и что внутрен-
ние проверки приобретений музея 
стали более строгими за десятиле-
тия, прошедшие с тех пор, как пред-
меты поступили в продажу. «Нормы 
коллекционирования значитель-
но изменились за последние деся-
тилетия,— говорится в сообщении 
музея.— И политика и процедуры 
The Met в этом отношении постоян-
но пересматривались в течение по-
следних 20 лет». Насчет изменений — 
замечание верное, но 20 лет вполне 
достаточно для того, чтобы внима-
тельнее отнестись к новшествам. 

Окружной прокурор Манхэтте-
на Элвин Л. Брэгг справедливо ука-
зал, что, если учесть хотя бы толь-
ко работу его отдела древностей, 
который провел репатриацию око-
ло 2 тыс. артефактов, то для музеев, 
коллекционеров и аукционных до-
мов не должно быть секретом, что 
некоторые из оказавшихся в их ру-
ках предметов могли быть украде-
ны. «Расследования, проведенные 
моим офисом, ясно разоблачили эти 
сети,— заявил он,— и сделали досто-
янием общественности огромное 
количество информации, которую 
мир искусства может активно ис-
пользовать для возвращения пред-
метов старины туда, где они долж-
ны находиться по праву».

Не надо быть провидцем, чтобы 
предсказать, что подобные истории 
будут выявляться все чаще. Не успел 
Метрополитен закрыть эту историю, 
как стало известно, что прокурату-
рой выдан ордер на конфискацию 
еще одного предмета из его коллек-
ции: каменной скульптуры VI века, 
изображающей индуистскую боги-
ню-мать, или Матрику, которая была 
приобретена в 1993 году. Причина 
конфискации пока не оглашается.

СКАНДАЛ МУЗЕЙ

Плоды похищения
У Metropolitan Museum конфисковали древности на $13 млн

В Театре на Малой Бронной 
прошла премьера музыкального 
спектакля «Мужчина / Женщина» 
с Юлией Пересильд и Александ
ром Красовицким в главных ро
лях. Для премьеры был выбран 
день рождения актрисыкосмо
навта, который еще и пришел
ся на День благотворительности. 
Средства от продажи билетов 
на спектакль были переданы 
в фонд «Галчонок», помогающий 
детям с ДЦП. На премьере побы
вал Борис Барабанов.

рекламе спектакля «Муж-
чина / Женщина» нет имени драма-
турга. Ведь это и не спектакль вовсе, 
а последовательность песен, инсце-
нированных актрисой Юлией Пере-
сильд и группой Zero People. Редкий 

случай музыкального проекта в теа-
тре, когда речь идет даже не о мюзи-
кле, в котором есть сюжет, а факти-
чески о концерте, который играют 
в театральных декорациях.

Зато у постановки есть режиссер. 
Это сама Юлия Пересильд, которая 
познакомилась с Zero People на съем-
ках «Квартирника у Маргулиса», про-
никлась к группе симпатией, в 2021 
году записала вместе с Zero People 
новую версию песни «В глаза», а по-
том нашла более масштабную форму 
сотрудничества. В феврале 2022 года 
актриса и Zero People впервые встре-
тились, чтобы вместе разобрать пес-
ни группы и посмотреть, что из этого 
может получиться. Дело было в теа-
тре «Современник», и на начальном 
этапе проект возглавлял тогдашний 
художественный руководитель теа-
тра Виктор Рыжаков. В июне режис-
сера с поста худрука уволили.

В сценическое действо вошли 
лучшие песни Zero People, адапти-
рованные для мужского и женского 
голосов в сопровождении клавиш-
ных и виолончели. Мужчина на сце-
не — это Александр Красовицкий, 
лидер одной из самых значимых 
отечественных рок-групп среднего 
поколения «Animal Джаz» и камер-
ного проекта Zero People, созданно-
го вместе с клавишником Александ-
ром Заранкиным.

У Zero People только что вышел 
проникнутый болью и глубоким 
вселенским состраданием альбом 
«Песни человека», однако в поста-
новку с Юлией Пересильд вошла 
только первая вещь из этой обой-
мы — «Человек». Ею открывает-
ся спектакль. Но перед тем как гас-
нет свет и звучат первые аккорды, 
зрители, пробирающиеся к своим 
местам, могут видеть себя на экра-

не — видеокамера транслирует 
изображение из зала. Для создате-
лей спектакля очень важно, чтобы 
образы, которые создают Пересильд 
и Красовицкий, зрители примери-
ли на себя.

Сценография — заслуга Алек-
сандра Юрасова, который также 
работает в команде «Квартирни-
ка у Маргулиса». Он придумал ви-
деосопровождение, проецируемое 
на экран во время спектакля. Цен-
тральный образ — берег моря. Ка-
мера неспешно движется вдоль рас-
ставленных на песке декораций 
и разбросанного реквизита, в кото-
ром выделяется старый чемодан. 
Мужчина в мире «Мужчины / Жен-
щины» — это человек, который при-
ходит, уходит, потом возвращается, 
и вся его жизнь умещается в этом са-
мом чемодане. А вот женщине нуж-
но больше места, больше вещей, 
больше чувств — впрочем, Юлия 
Пересильд для выражения всего их 
многообразия тоже обходится ма-
лым. У нее есть стол, который в нуж-
ный момент превращается в дверь, 
грифельную доску или ложе любви.

Вначале спектакль очень неторо-
плив, песни также в низком темпе, 
но градус патетики растет от произ-
ведения к произведению. Это харак-
терно для Zero People: авторы по-
нимают, что первая половина, а то 

и две трети действа по звуку доста-
точно монотонны, и поэтому три ча-
сти действа разделены короткими 
ироничными сценками, которые 
разыгрывают Александр Заранкин 
и Александр Гулин (виолончель).

В третьей части иронии приба-
вилось и в основном содержании — 
в песнях «Танго» и «Again». Несмо-
тря на игривый мелодический ряд, 
в тексте «Again» из альбома 2020 
года «Конец равновесия» вдруг про-
резался постапокалиптический мо-
тив: «У нас нет больше никаких про-
блем, / И только оседает пыль на 
земле, / Ядреная пыль в сто тысяч 
рентген. / Давай с тобой станцуем 
again». Тот случай, когда песня зву-
чит как написанная на злобу дня, 
и, скорее всего, большинство при-
сутствовавших в театре так ее и вос-
принимали.

Zero People — не та группа, чьи 
песни у всех на устах, и главной зве-
здой в этот вечер была все же Юлия 
Пересильд. Впрочем, вряд ли все 
поклонники «Animal Джаz» и Zero 
People — ценители ее театральных 
или киноролей. На этом парадоксе 
родились фактически новая труп-
па и новая художественная фор-
ма, нечто вполне убедительное, но 
независящее от бэкграунда цен-
тральных персонажей. Поэтому 
определение «музыкальный спек-

такль» кажется в этом случае слиш-
ком тяжеловесным. Характеристи-
ка «музыкально-драматический 
эксперимент», использованная 
в промокампании, кажется, подхо-
дит больше.

Песня «Прекрасная жизнь» вы-
глядит идеальным разрешением 
сложной конструкции, которую, 
хотя и относительно минимальны-
ми средствами, выстроили артисты 
и постановщики. В ткани представ-
ления наконец-то взяла верх легко-
мысленная легкость и драматурги-
ческая необязательность. Актеры 
откровенно дурачились и трансли-
ровали в зал чистое счастье, чувст-
во, которое сейчас на вес золота. 
Простую фразу «Я люблю тебя — дер-
жись» хотелось повторять за ними 
бесконечно. Во время финальной 
песни «Успеть сказать» Юлия Пере-
сильд и Александр Красовицкий 
снимали друг друга видеокаме-
рой, транслируя на экран крупные 
планы, а потом спустились вместе 
с ней в зал, чтобы люди снова, как 
и в увертюре к спектаклю, смогли 
посмотреть на себя со стороны.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Драма без драматурга
«Мужчина / Женщина» в Театре на Малой Бронной

Н

В почтеннейшей ньюйоркской 
коллекции древностей  
нашлись вещи с малопочтен
ным недавним прошлым   
ФОТО LIAO PAN / CHINA NEWS SERVICE / 

GETTY IMAGES

Юлия Пересильд (вторая 
справа) и Zero People  
нашли удачные пропорции 
для смеси концертного 
формата с театральным   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В
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Главным событием первого дня 
второй недели Открытого чемпи-
оната США стала неудача Рафа-
эля Надаля, который в четырех 
сетах уступил американцу Фрэн-
сису Тиафо. Таким образом, зна-
менитому испанцу не удастся 
одержать в Нью-Йорке свою 23-ю 
победу на турнирах Большого 
шлема и увеличить минималь-
ный отрыв от Новака Джоковича 
в споре за обладание самым пре-
стижным теннисным рекордом 
всех времен.

олельщики Рафаэля На-
даля, разумеется, категорически не 
согласятся с таким утверждением, 
но от нью-йоркской неудачи испан-
ца теннис в целом больше выиграл, 
чем проиграл. Ведь лейтмотивом, 
самой обсуждаемой темой этого 
вида спорта уже не первый месяц 
является борьба за рекорд по коли-
честву побед на турнирах Большого 
шлема, которым, кстати, не так дав-
но единолично владел их 20-крат-
ный чемпион Роджер Федерер. Усту-
пая один титул Новаку Джоковичу 
и два — Рафаэлю Надалю, знаме-
нитый швейцарец, как и весь мир, 
теперь уже со стороны продолжа-
ет наблюдать за великолепным со-
перничеством испанца с сербом 
с максимальным градусом интриги. 
И это соперничество наверняка бу-
дет иметь продолжение, поскольку 
Джокович, выигравший два месяца 
назад Wimbledon, не теряет надежд 
догнать Надаля.

Однако и Рафаэль Надаль, дейст-
вующий чемпион Australian Open 
и Roland Garros, для своих 36 лет, 
мягко говоря, весьма неплох. Доста-
точно сказать, что на четырех мейд-
жорах в этом году он проиграл всего 
один матч (с полуфинала Wimble-
don испанцу пришлось сняться из-за 
травмы). А чтобы организовать сенса-
цию, очередному сопернику Надаля, 
26-й ракетке мира Фрэнсису Тиафо, 
понадобилось продемонстрировать 
лучший теннис в своей карьере.

Этот 24-летний темнокожий аме-
риканец на несколько месяцев 
младше Андрея Рублева и на два 
года — Даниила Медведева с Каре-
ном Хачановым, но, по сути, при-
надлежит к тому же самому поколе-
нию. Уже в 15 лет он выиграл Orange 
Bowl — очень престижный турнир 
для юниоров до 18 лет, который про-
водится во Флориде. Однако на про-
фессиональном уровне столь же яр-
ких взлетов на счету Тиафо ранее 
не имелось. Лучшим его результа-
том на турнирах Большого шлема 
до сих пор был четвертьфинал Aus-
tralian Open 2019 года, да и в пер-

вую двадцатку рейтинга он еще ни 
разу не попадал. При этом Тиафо 
обладает и собственным ярко выра-
женным игровым стилем, основан-
ным на умении обострять ситуацию 
из любой точки корта, и харизмой, 
и умением сыграть на публику. Она, 
к слову, в данном случае Тиафо очень 
помогла, хотя у Надаля в Америке 
масса своих преданных поклонни-
ков. Нельзя сказать, что соотечест-
венники поддерживали американ-
ца так же яростно, как несколько 
дней назад Серену Уильямс, но гвалт 
на арене Артура Эша стоял знатный.

И ведь у американцев на самом 
деле имелся повод как следует пошу-
меть. Тиафо демонстрировал очень 
качественный для себя теннис. Пра-
ктически всю игру он сохранял мак-
симальную концентрацию внима-
ния и умудрялся попадать по мячу 

центром ракетки, то есть именно 
так, как и требуется для придания 
ему максимальной скорости. Конеч-
но, для победы над Надалем любому 
его сопернику требуется показывать 
свой максимум. Но в данном слу-
чае американец почти не переходил 
ту грань, которая в теннисе отделя-
ет тактику разумного риска от аван-
тюризма и безрассудства. Окажись 
Тиафо не таким смелым и точным, 
испанец, скорее всего, сумел бы вы-
карабкаться, включив свой фирмен-
ный режим выживания. И во втором 
гейме четвертой партии, когда На-
даль в очередной раз уступал с брей-
ком, была минута, когда показалось, 
что назревает перелом. Но тут качест-
венно сработала первая подача Тиа-
фо, которая, вообще-то, проходила 
далеко не всегда. Наградой для этого 
немного забавного сына эмигрантов 

из Сьерра-Леоне, уже немало пови-
давшего в своей жизни, стала самая 
запоминающаяся победа за все годы 
занятий теннисом. А US Open ока-
зался первым с 2003 года турниром 
Большого шлема, в четвертьфинал 
которого не попал ни один из трех са-
мых выдающихся теннисистов сов-
ременности, перечисленных выше.

Испанский ветеран теперь воз-
вращается домой, где будет не толь-
ко подлечивать старые травмы, из-за 
которых ему нынешним летом, по 
словам тренера Карлоса Мойи, при-
шлось менять технику подачи, но 
и ожидать пополнения в собствен-
ной семье. Ну а Тиафо поборется за 
выход в полуфинал с Андреем Ру-
блевым, и в этом матче трудно на-
звать однозначного фаворита, по-
скольку в прошлом году на US Open 
россиянин в третьем круге уступил 

в пяти сетах, а весной в Индиан-Уэл-
лсе довольно уверенно взял реванш. 
Силы соперников примерно равны, 
и многое будет зависеть от психоло-
гической составляющей. Пока неяс-
но, остались ли у Тиафо моральные 
силы для того, чтобы спустя два дня 
после настоящего триумфа сохра-
нить тот же уровень. Неясно и сумеет 
ли, в свою очередь, Рублев справить-
ся с давлением трибун, которые бу-
дут яростно болеть против него.

Евгений Федяков

US OPEN

Рафаэлю Надалю 
не дали 
оторваться
Уступив в 1/8 финала Фрэнсису 
Тиафо, он лишился шанса взять 
очередной титул на мейджорах

Главный, возможно, скандал по-
следних лет в шахматах произошел 
на супертурнире Sinquefield Cup 
в Сент-Луисе. Перед четвертым ту-
ром от продолжения выступления 
в престижном соревновании отка-
зался чемпион мира Магнус Карл-
сен, до этого потерпевший пора-
жение от имевшего самый низкий 
среди десяти участников рейтинг 
американца Ханса Нимана. Нор-
вежец дал понять, что снимается 
из-за подозрений в читерстве, то 
есть получении подсказок, со сто-
роны соперника. Сам Ниман на-
отрез отрицает факт нечестной 
игры, а некоторые эксперты пола-
гают, что Карлсен просто «психа-
нул» и речь уже идет о тренде, в ко-
торый укладывается и его недавний 
отказ от игры в чемпионском матче 
против Яна Непомнящего.

нцидент в Сент-Луисе может 
претендовать на статус одного из са-
мых громких в шахматах, во всяком 
случае в нынешнем веке. Он произо-
шел перед четвертым туром состяза-
ния, входящего в число наиболее пре-
стижных в нынешнем сезоне. Продол-
жающийся в Сент-Луисе супертурнир 
Sinquefield Cup — это финальный, пя-
тый этап серии Grand Chess Tour, а его 
состав практически целиком и пол-
ностью состоит из звезд современ-
ных шахмат, включая звезду ярчай-
шую — обладателя титула чемпиона 
мира и безусловного лидера вида Маг-
нуса Карлсена.

Норвежец в четвертом туре должен 
был встретиться с известным азер-
байджанским гроссмейстером Шах-
рияром Мамедьяровым, однако, выз-
вав шок у публики и организаторов, 
за доской так и не появился. Чуть по-
зже он опубликовал пост в своем акка-
унте в Twitter, сообщив, что снимается 
с турнира. В качестве объяснения сво-
его решения Карлсен выложил видео-
клип со знаменитым футбольным тре-
нером Жозе Моуринью. В нем Моури-
нью говорит, что хотел бы подробно 
ответить на заданный ему вопрос, но 
если бы высказался, то «столкнулся бы 
с большими неприятностями». Отсыл-
ка вполне четкая. Таким образом Мо-
уринью в свое время дал понять, что 
возмущен предвзятым, на его взгляд, 
судейством в очередном матче англий-

ской премьер-лиги, а прямо выразить 
свое возмущение не может из-за жест-
ких санкций, предусмотренных за 
критику работы арбитров.

Магнус Карлсен не пояснил, что 
имел в виду, публикуя сообщения, но 
различные шахматные медиаресур-
сы, включая такие авторитетные, как 
Chessbase или Chess24, интерпретиро-
вали ситуацию однозначно.

Карлсен неплохо начал Sinquefield 
Cup. В первом туре он уверенно побе-
дил россиянина Яна Непомнящего, сво-
его соперника по прошлогоднему чем-
пионскому матчу в Дубае, во втором ра-
зошелся миром с сильным армянским 
шахматистом, теперь представляющим 
США, Левоном Ароняном. Но вот в тре-
тьем туре норвежец допустил сенсаци-
онную осечку. В нем ему противостоял 
несколько выпадавший с точки зрения 
бэкграунда из собравшейся в Сент-Луи-
се компании американец Ханс Ниман. 
С рейтингом, не дотягивающим до от-
метки 2700, то есть чрезвычайно скром-
ным по меркам элиты, он выглядел яв-
ным аутсайдером турнира. Между тем 
Ниман, успевший уже одолеть Мамедь-
ярова, справился черными и с чемпио-
ном мира, поймав его на неприятный 
вариант, обеспечивший преимуще-
ство в эндшпиле. Эта осечка оборвала 

беспроигрышную серию Карлсена из 
53 партий с классическим контролем 
времени.

Хотя Магнус Карлсен не уточнял, 
что вызвало его экстремально резкую 
реакцию, авторы шахматных сайтов 
и интернет-пользователи уверенно 
предположили, что, принимая во вни-
мание намеки норвежца, он посчи-
тал победу аутсайдера добытой с по-
мощью нечестных методов, так назы-
ваемого читерства, заключающегося 
в получении подсказок. В последнее 
время скандалы, с ним связанные, бы-
ли не редкостью в шахматах. Но все 
они относятся в основном к игрокам 
«второго эшелона» и преобладавшим 
на пике пандемии коронавируса он-
лайн-турнирам — таким, как прошло-
годняя Универсиада по быстрым шах-
матам: после нее Международная фе-
дерация шахмат (FIDE) дисквалифи-
цировала победительницу состязания 
Юлию Осьмак, посчитав, что украинка 
пользовалась при игре помощью ком-
пьютерных программ.

Предыдущий же громкий «оф-
лайн»-скандал датируется аж 2007 го-
дом. Тогда в получении подсказок об-
виняли претендовавшего на чемпион-
ский титул болгарского гроссмейстера 
Веселина Топалова, однако надежных 
доказательств его вины в ходе рассле-
дования найдено не было.

Версию насчет читерства подкрепи-
ли и другие нюансы. Так, организаторы 
супертурнира после сообщения Магну-
са Карлсена объявили о том, что вместо 
прямых трансляций туров будут с дан-
ного момента вести их с 15-минутной 

задержкой. Заставить пойти на это их 
явно могло только желание затруднить 
«дистанционную» помощь игрокам. 
Кроме того, американский гроссмейс-
тер Хикару Накамура, пользующийся 
колоссальной популярностью шахмат-
ный стример, заявил, что знает о «по-
дозрительных примерах», касающих-
ся Ханса Нимана, чей рейтинг стреми-
тельно, примерно на 200 пунктов, взле-
тел в минувшие полтора года, и его вы-
ступлений в онлайн-соревнованиях. 

Между тем никаких более веских 
доводов в пользу предположения о чи-
терстве со стороны Нимана пока не 
появилось. А сам американец, после 
успеха в партии с Карлсеном сыграв-
ший вничью с четвертым номером 
классификации FIDE французом Али-
резой Фирузджей, отнесся к случивше-
муся спокойно и внешне скорее с юмо-
ром, нежели с тревогой. «Думаю, он 
был просто деморализован, понимая, 
что проигрывает такому идиоту, как 
я»,— сказал Ханс Ниман, пошутив, что 
своим поступком Магнус Карлсен, на-
верное, хотел лишить оппонента шан-
сов на победу в турнире. Дело в том, 
что по регламенту все результаты пар-
тий с участием норвежца аннулируют-
ся, а следовательно, Ниман лишился 
набранного балла.

Солидарны с ним, как выяснилось, 
и многие гроссмейстеры. Например, 
узбекский шахматист Рустем Касымд-
жанов, в 2005 году выигравший чем-
пионат мира FIDE по нокаут-системе, 
назвал Chess24 возможные обвинения 
в адрес Нимана «легкомысленными» 
в том случае, если они базируются на 
«одной партии». А гроссмейстер Сер-
гей Смагин охарактеризовал „Ъ“ его 
игру против Карлсена как «абсолют-
но нормальную», не увидев «ни малей-
ших причин» подозревать американца 
в читерстве. Зато эксперт обратил вни-
мание на то, что Магнус Карлсен стал 
довольно часто «психовать», в том чи-
сле после обидных неудач, и в 31 год 
больше не похож на Железного Маг-
нуса, каким был в молодости. По мне-
нию Сергея Смагина, из той же серии, 
что и инцидент в Сент-Луисе, его июль-
ский демарш. Тогда Карлсен отказался 
от участия в следующем чемпионском 
матче, в котором снова должен был 
встретиться с Яном Непомнящим, со-
гласившись расстаться с имеющим ко-
лоссальную ценность титулом, и со-
слался на «дефицит мотивации».

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпион мира не потерпел поражения
Магнус Карлсен отказался от выступления на супертурнире в Сент-Луисе  
после проигрыша его аутсайдеру

Чтобы нанести Рафаэлю 
Надалю (слева) первое 
в этом году поражение 
на турнирах Большого 
шлема, Фрэнсису Тиафо 
понадобилось показать 
лучший теннис в карьере 
ФОТО ROBERT DEUTSCH /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Исследовательская компания CIES Football Observatory опу-
бликовала рейтинг стоимости составов европейских футболь-
ных клубов. Обладателем самого дорогого состава, как и год 
назад, стал «Манчестер Сити». Только у этого клуба стоимость 
игроков превысила €1   млрд. Но примечательно другое — три 
первых места достались именно английским командам. Это 
еще одно подтверждение того, что Английская премьер-ли-
га (АПЛ) в том, что касается финансовых возможностей, все 
дальше отрывается от остального футбольного мира.

о вторник известная исследовательская компания CIES Foot-
ball Observatory обнародовала рейтинг европейских футбольных 
клубов, ранжированных по стоимости их составов. Данные в рей-
тинге свежие, учитывающие итоги закрывшегося 1 сентября летне-
го трансферного окна в ведущих чемпионатах Европы. Стоит также 
обратить внимание на то, что CIES, в отличие от, скажем, Transfer-
markt, который, основываясь на собственных алгоритмах, опреде-
ляет именно потенциальную стоимость игроков (из-за этого, напри-
мер, Лионель Месси в составе ПСЖ «стоит» €50 млн, хотя парижанам 
он достался бесплатно), оценивает составы команд исходя из того, 
сколько за них заплатили их клубы. Отсюда и расхождения в циф-
рах CIES и Transfermarkt.

Хотя в одном они солидарны — самый дорогой состав, как и год 
назад, у «Манчестер Сити». По подсчетам CIES, он стоит €1,013 млрд, 
по версии Transfermarkt — €1,04 млрд. К слову, «Манчестер Сити» — 
единственный в мире футбольный клуб с составом дороже €1 млрд. 
Следом за ним с заметным отставанием идут еще два английских ги-
ганта — «Манчестер Юнайтед» и «Челси». Состав манчестерцев оце-
нен в €852 млн (€750 млн — по версии Transfermarkt), лондонцев 
в €812 млн (€798 млн). На четвертом месте расположился ПСЖ, со-
став которого стоит €772 млн (€912 млн), замыкает пятерку «Ливер-
пуль» — €662 млн (€883 млн). Как видно, в топ-5 только один клуб не 
из Англии. Между тем год назад картина была несколько иной. Прав-
да, и тогда лидировали две манчестерские команды, но ПСЖ был тре-
тьим, на четвертом месте шел «Челси», а пятое место занимал «Реал». 
То есть у неанглийских клубов было вдвое большее представительст-
во в топ-5. Сейчас же «Реал» только шестой (€637 млн), далее с большим 
отставанием идет «Барселона» (€493 млн), которая по стоимости соста-
ва теперь на уровне «Арсенала» (€487 млн), «Атлетико» (€472 млн) и «Ба-
варии» (€439 млн), занявших места с восьмого по десятое.

Впрочем, ничего удивительного в том, что именно клубы АПЛ 
тратят больше других на покупку игроков, нет. У них попросту са-
мые большие возможности, в основном благодаря поступлениям 
от телевизионных контрактов. В цикле 2022–2025 годов они при-
несут АПЛ около £11 млрд. Неудивительно, что в ходе летней дозая-
вочной кампании именно на команды английского высшего диви-
зиона пришлась почти половина (€2,2 млрд из €4,5 млрд) средств, 
израсходованных на покупки игроков командами стран «большой 
пятерки» (Англии, Испании, Италии, Германии, Франции). Для АПЛ, 
кстати, это был абсолютный рекорд по расходам на трансферы даже 
не за отдельно взятое лето, а за сезон целиком. Другие же большие 
лиги пока не сумели выйти на допандемийный уровень.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английских 
разбавили 
французским
Клубы АПЛ располагают  
самыми дорогими составами

Сенсационная победа 
Ханса Нимана (справа) 
над Магнусом Карлсеном 
лишила супертурнир 
в Сент-Луисе его самого 
знаменитого участника 
ФОТО LENNART OOTES /  

GRAND CHESS TOUR

В

Четвертый круг US Open
Мужчины. Фрэнсис Тиафо (США, 22)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 2) 6:4, 4:6, 6:3, 6:3. Янник Син-
нер (Италия, 11)—Илья Ивашко (Белоруссия) 6:1, 
5:7, 6:2, 4:6, 6:3. Карлос Алькарас (Испания, 3)—
Марин Чилич (Хорватия, 15) 6:4, 3:6, 6:4, 4:6, 6:3.
7 сентября в 1/4 финала встречаются Андрей 
Рублев (Россия, 11)—Тиафо, Синнер—Алькарас.
Женщины. Ига Швентек (Польша, 1)—Юлия 
Нимайер (Германия) 2:6, 6:4, 6:0. Джессика 
Пегула (США, 8)—Петра Квитова (Чехия, 21) 6:3, 
6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 22)—Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 26) 7:5, 6:7 (5:7), 6:2. Ари-
на Соболенко (Белоруссия, 6)—Даниэль Коллинз 
(США, 19) 3:6, 6:3, 6:2.
7 сентября в 1/4 финала встречаются Швентек—
Пегула, Плишкова—Соболенко.
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